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ХОРОШИЙ 
ЛЕНИН
Ленин сейчас в топе, о нем говорят. Нет, 

вынести из Мавзолея — дурное дело нехитрое. 
Хотя по-человечески понятное. Только когда об 
этом вдруг заговорили все: от Рамзана Кады-
рова до Ксении Собчак — это уже становится 
хайпом. 

Если говорить серьезно, я сам не понимаю, 
как там Владимиру Ильичу лежится. Ведь на 
Красную площадь то Пол Маккартни приедет, 
то «Любе» придет, то каток возведут, а ты лежи 
там себе, почивай на лаврах и молчи в тряпочку. 
Кому такое понравится? Нет, по-человечески 
можно захоронить, как сам Ильич завещал. Но 
не это сейчас главное.

Р-р-революция, о котор-р-рой так долго 
говорили большевики, свер-р-ршилась! Ур-р-ра, 
товар-р-рищи! Это было сто лет назад. Ленин 
тогда был самым великим правителем страны, он 
стал большевистским царем. Подписал позорный 
Брестский мир, но сохранил власть. Победил 
в Гражданской войне. Продразверстку одним 
махом заменил нэпом. И умер в мучениях. Его за-
прятали в Мавзолей и стали ему поклоняться.

Потом на долгие десятилетия он стал ико-
ной стиля. Появился Джугашвили, про которого 
говорили: «Сталин — это Ленин сегодня». Памят-
ники Ленину, метро имени Ленина, города имени 
Ленина. «Ленинград, я еще не хочу умирать…» 
— это уже Алла Пугачева чуть-чуть переделала 
Мандельштама. Для меня лично, октябренка, а 
потом и пионера 70-х самым заветным словом, 
клятвой, понятием было «чест-
ное ленинское».

Читайте 2-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

Сто лет назад, говоря сло-
вами Салтыкова-Щедрина, 
«история прекратила течение 
свое». История, уточним, досо-
ветской России: в юридическом 
смысле эта Атлантида исчез-
ла полностью и безвозвратно. 
Нравится это кому-то или нет, 
но государство, в котором мы 
сегодня живем, появилось на 
свет 7 ноября 1917 года по но-
вому стилю: II съезд Советов 
провозгласил в этот день соз-
дание Российской Советской 
Республики. Через несколько 
месяцев она стала называться 
РСФСР, а еще спустя 75 лет — 
Российской Федерацией. Но то, 
что все мы вышли из ленинского 
драпового пальтеца и сталин-
ской шинели, не снимает мно-
гочисленных нелицеприятных 
вопросов к отцам-основателям 
РФ и их идейно-политическим 
наследникам. Обозреватель 
«МК» решил призвать к ответу 
Сергея Обухова — члена пре-
зидиума, секретаря ЦК КПРФ, 
заместителя директора Цен-
тра исследований политической 
культуры России.

Читайте 5-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ВЕЛИКАЯ 
ТРАГЕДИЯ

Майкл БОМ,  
американский журналист

Читайте 3-ю стр.

ОКТЯБРЬСКАЯ ЭВОЛЮЦИЯ
Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов: «С точки зрения защиты интересов 

государства Путин, конечно, более эффективен, чем Керенский»

Г-н президент, известные люди, в том 
числе спортсмены, всё чаще выражают вам 
любовь и преданность. Хоккеист Овечкин 
объявил о создании Движения в вашу под-
держку. А зачем она вам? Вас и так поддер-
живают от 80 до 90 процентов избирателей. 
Что тут может добавить хоккеист — гол в 
пустые ворота? 

Возможно, намерения у этих людей са-
мые искренние, но выглядят их действия так, 
будто они хотят обменять свою любовь к вам 
на вашу любовь к себе. Последний случай: 
боец Александр Емельяненко признался вам 
в любви восторженными стихами. 

Читайте 3-ю стр.

СТИХИ БОЙЦА БЕЗ ПРАВИЛ
ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ    Александр МИНКИН

АНГЛИЙСКУЮ КОРОЛЕВУ 
НАКРЫЛА ОФШОРНАЯ ТЕНЬ

В новом налоговом скандале оказались 
замешаны российские компании  

и предприниматели
Очередная порция громких разо-

блачений о миллиардах, спрятанных в 
офшорных «раях», была предана глас-
ности Международным консорциу-
мом журналистов-расследователей 
(ICIJ), получивших доступ к докумен-
там юридической фирмы Appleby. 
В этих документах говорится о со-
мнительных операциях по сокрытию 

доходов, в которых замешаны многие 
знаменитые бизнесмены и полити-
ки. Тень громкого скандал накрыла 
английскую королеву, премьера Ка-
нады, госсекретаря США. Значатся 
в списках и российские компании, и 
предприниматели. 

Читайте 2-ю стр.
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ЗА ДОЛГИ ПЕРЕСТАНУТ СПИСЫВАТЬ ПЕНСИЮ 
ЦЕЛИКОМ?

Судебные приставы не 
смогут списывать всю зар-
плату и пенсию россиян. Со-
ответствующий законопро-
ект разработали эксперты 
ОНФ. Как стало известно 
«МК», пакет поправок уже 
внесен в Госдуму. 

Идея изменений закона ро-
дилась после волны жалоб 
граждан на действия приста-
вов. Те бездумно обнуляют 
зарплатные и пенсионные 
карточки в попытках как мож-
но быстрее списать долги и 
закрыть очередное испол-
нительное производство. 
Напомним, самый громкий 
случай произошел с пенсио-
нером из Забайкалья. У 72-
летнего Анатолия Вертипра-
хова судебные исполнители 
забрали с банковской карты 
всю пенсию, из-за чего ста-
рик не выдержал и написал 
письмо президенту Путину с 
просьбой подарить ему гроб. 
Чтобы не ставить людей на 
грань выживания, авторы 
законопроекта предлагают 

установить для приставов 
жесткий барьер. При списа-
нии долгов с ежемесячных 
доходов граждан они будут 
обязаны оставить им сумму, 
равную прожиточному ми-
нимуму. Сейчас такая гаран-
тия есть только для ситуа-
ций, когда пристав забирает 
сумму долга единовременно, 
но не распространяется на 
периодические выплаты, 
получаемые должником. То 
есть если, например, реви-
зор приходит к злостному 
неплательщику по кредиту 
домой и обнаруживает у него 
в комоде 100 тысяч рублей, 
он обязан вычесть из этой 
суммы прожиточный мини-
мум и на погашение долга 
пустить лишь разницу. А вот 
зарплату или пенсию он за-
просто может списать цели-
ком, оставив бедолагу без 
гроша в кармане. Правда, из 
нового выгодного для граж-
дан порядка взыскания будет 
сделано несколько исклю-
чений. Новшества не будут 

распространяться на задол-
женности по алиментам на 
несовершеннолетних детей, 
ущерб от преступления и по-
тери кормильца, а также вред 
здоровью. С такими должни-
ками приставы, как и прежде, 
будут беспощадны.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует член цен-

трального штаба ОНФ Ольга 
Савостьянова: «Мы провели 
анализ правоприменитель-
ной практики и выяснили, 
что в 80% случаев суды от-
казывают гражданам в удо-
влетворении заявлений о 
снижении размера изъятия 
денежных средств из-за тя-
желого материального по-
ложения. Суды зачастую не 
учитывают на иждивении 
у должника детей, необхо-
димость нести расходы на 
оплату ЖКХ и приобретение 
лекарств. В итоге складыва-
ется ситуация, когда сотни 
тысяч человек остаются без 
средств к существованию».

РОССИЯНЕ РЕШИЛИ ОТКАЗАТЬСЯ 
ОТ ЗАБОРОВ ХОТЯ БЫ  

НА ТОМ СВЕТЕ
Могильные ограды скоро 

могут полностью пропасть с 
кладбищ России, а оформле-
ние погоста становится более 
ярким и разноцветным. По 
словам работников гранит-
ных мастерских, все чаще для 
своих усопших родственников 
россияне заказывают плиты, 
состоящие из камней разного 
цвета.

Как предположили в бесе-
де с «МК» специалисты похо-
ронного дела, фотопринт на 
памятник, который зачастую 
занимает большую часть по-
верхности могильного камня, 
в скором будущем вытеснит 
традиционную гравировку. 
Увековечение близких в яр-
ких образах стало возможно 
благодаря прогрессу в обла-
сти печати. На специальных 
«принтерах» картины наносят 
на заготовку и потом закре-
пляют лаком. Такое изобра-
жение должно прослужить 
несколько десятков лет и не 
выцветать под воздействием 
внешних факторов. 

Помимо этого более «цвет-
ными» стали и другие элемен-
ты декора могил. Например, 
вазы для цветов теперь вы-
полняются не из одного со-
рта гранита, а из нескольких 
разных оттенков.

— Вазы, склеенные из 

разных камней, — совсем 
свежее решение, — расска-
зывает директор мастерской 
гранитных изделий Сергей 
Шубан. — Это, правда, вы-
ходит гораздо дороже, чем 
стандартные вазы, из-за 
времени, затрачиваемого 
на такую работу. Но спрос на 
них велик, хотя и подобрать 
к памятнику цветную вазу 
достаточно трудно. Кстати, 
несмотря на повышенные 
расценки, около 20% наших 
заказов — это работа по инди-
видуальным эскизам. Вазы, 
которые выбирают люди из 
стандартной линейки, очень 
сильно разнятся в зависимо-
сти от региона. Так, например, 
в Брянской области рекорды 
бьют гранитные «тюльпаны», а 
в Москве предпочитают вазы 
более классической формы — 
типа обрезанной шахматной 
пешки.

Также специалисты риту-
альной отрасли отметили, что 
кованые оградки вокруг мо-
гил перестали пользоваться 
спросом. Работники связыва-
ют это с тем, что все больше 
людей склоняются в сторо-
ну кладбищ европейского 
типа, в которых не принято 
загораживать свои участки 
какими-либо железными из-
делиями. 

РУКЕ РЕКТОРА НАШЛИ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ РАБОТУ

Дипломы нового образца 
станут получать выпускники 
вузов в ближайшем будущем. 
Минобрнауки планирует до-
полнить корочки новой ин-
формацией. В ведомстве 
разработан проект соответ-
ствующего приказа.

Важное новшество коснет-
ся студентов-иностранцев. 
Их имена и фамилии в ди-
пломах российских вузов 
по новым правилам будут 
вписываться в соответствии 
с их национальным паспор-
том, но в русскоязычной 
транскрипции. А чтобы из-
бежать казусов и проблем 
с правильным написанием 
и звучанием сложной за-
рубежной фамилии, эту 
транскрипцию руководству 
университета придется со-
гласовывать со студентом. 
Причем в письменном виде. 
Еще один момент в проекте 
коснется содержания при-
ложений к диплому. Помимо 
обязательных дисциплин по 
желанию учащегося в доку-
мент можно будет внести и 
факультативные модули, 

которые он освоил в альма-
матер. Кроме того, будет и 
одно нововведение техни-
ческого плана. Если сейчас в 
приложении к диплому сна-
чала пишется фамилия на-
учного руководителя и пред-
седателя экзаменационной 
комиссии, то по новым пра-
вилам первыми должны сто-
ять его имя-отчество. Также 
в новом порядке чиновники 
пропишут, что подписи рек-
тора на дипломе надлежит 
быть обязательно «живой». 
Факсимиле на документе о 
высшем образовании попа-
дет под запрет. Наконец, еще 
одно изменение затронет 
вузы, которые меняли свое 
название. Ограничиться по-
следним наименованием, 
которое будет актуально в 
момент выдачи выпускнику 
диплома, не получится. Ад-
министрации института при-
дется в хронологическом по-
рядке указать все названия, 
которые учебное заведение 
успело сменить за период 
обучения хозяина заветной 
корочки. 

АВТОГРАФ КОРОЛЕВА УКАЖЕТ ПУТЬ ВОДИТЕЛЯМ
Подпись Сергея Ко-

ролева решили оживить 
ландшафтные дизайнеры 
в подмосковном науко-
граде, который носит имя 
легендарного конструкто-
ра. Этот оригинальный по-
дарок городу приурочен к 
60-летию запуска первого 
искусственного спутника 
Земли, который состоялся 
в октябре 1957 года. 

Как стало известно «МК», 
чтобы создать максималь-
но приближенную копию 
этой подписи, сотрудни-
кам «Горзеленхозстроя» 
пришлось переворошить 
множество архивных до-
кументов. От идеи до во-
площения прошло 2 года. 
Эскизы, чертежи, скуль-
птурные модели, как при-
знаются сотрудники пред-
приятия, были готовы еще 
в прошлом году. Но остава-
лась нерешенной задача 
создания интерактивной 

подписи. Авторам идеи хо-
телось сделать не просто 
светящиеся в ночи буквы, 
подобно рекламным выве-
скам, а создать в движении 
подобие «росчерка пера». 
Это оказалось самым 
сложным. В итоге масте-
ра «Горзеленхозстроя» со-
вместно с программистами 
создали специальную про-
грамму, благодаря которой 
светодиодные лампочки 
не только последователь-
но загораются, но и наме-
ренно в конце ускоряются, 
имитируя росчерк. 

Архитектурную форму 
установили в начале про-
спекта Королева, перед 
памятником Сергею Павло-
вичу. Сложная инженерная 
конструкция стоит на трех 
металлических опорах, ее 
общая длина составляет 
7,5 метра, высота самой 
большой буквы — 2,7 ме-
тра.  

ПЛЕМЯННИЦА ВЫДАЛА 
СЕКСУАЛЬНЫЕ ПРИСТРАСТИЯ 
ДЯДИ, КОГДА ПОВЗРОСЛЕЛА

Ведущий сотрудник фирмы 
«Газпром центрремонт» был 
задержан на днях в аэропорту 
«Шереметьево» по подозре-
нию в гнусном преступлении. 
Мужчине придется ответить 
перед законом за насиль-
ственные действия сексуаль-
ного характера в отношении 
своей племянницы.

Как стало известно «МК», 
клерк периодически приез-
жал в отпуск к своей двою-
родной сестре, сотруднице 
больницы. Несколько раз 
он оставался наедине с ма-
ленькой дочкой женщины и 
предлагал ребенку поиграть 
с ним в особую игру — стать 
фотомоделью и позировать 
ему. В ходе съемки сладо-
страстник развращал ребен-
ка и делал порнографические 
снимки. Такие игры мужчина 

проводил и когда девочке 
было 8 лет, и во время своего 
следующего приезда, когда 
племяннице уже было 11 лет. 
Фотографии мужчина хранил 
в своей «коллекции», но не 
так давно решил ими похва-
статься в кругу единомыш-
ленников.

Жертва родного дяди, 
на сегодняшний день уже 
студентка вуза, подтверди-
ла жуткие эпизоды своего 
детства, запечатленные на 
фотографиях. И мужчина был 
задержан. Кстати, в столи-
цу из Санкт-Петербурга он 
приехал со своей младшей 
дочерью. После задержания 
девочку забрали ее близкие 
родственники. Отношения 
мужчины с родными дочерь-
ми также будут проверены 
особо тщательно.

ОДИН МАНГАЛ ПРЕВРАТИЛ ДЕНЬ 
РОЖДЕНИЯ В ПОМИНКИ

Шесть человек погибли 
и один пострадал при по-
жаре, который произошел 
6 ноября в промзоне на 
северо-востоке столицы. 
Несчастные скончались по-
сле бурного празднования 
дня рождения. 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в бы-
товке на улице Складочная, 
неподалеку от Савеловского 
вокзала и станции Москва-
Бутырская Товарная. Это ме-
сто, расположенное в отдале-
нии от жилых домов, обычно 
любят лица без определен-
ного места жительства. Но 
вечером 5 ноября здесь на 
празднование дня рождения 
собралась компания работяг, 
в которой были как приезжие 
(из Средней Азии и Белорус-
сии), так и два москвича. 
Один из мужчин трудился на 
возведении нового дома не-
подалеку отсюда, поэтому, 
когда решил отметить день 
рождения, пригласил зна-
комых именно сюда. 

Возгорание произошло в 
два часа ночи. К приезду по-
жарных деревянная бытовка 

площадью 12 кв. метров была 
полностью охвачена огнем. С 
возгоранием быстро удалось 
справиться. Но выбраться 
из огня успел только один, 
51-летний Джамшед Бурха-
мов: с 30% ожогов поверх-
ности тела он был доставлен 
в больницу. Мужчина успел 
рассказать, что он с прияте-
лями отмечал праздник, по-
том уснул, а когда проснулся, 
все было в огне. Всего по-
гибли 6 человек, среди них 
одна женщина. На пепелище 
огнеборцы нашли мангал. Не 
исключено, что гастарбай-
теры готовили мясо прямо в 
бытовке и не заметили, как 
искра попала на горючий 
материал.

По сообщению пресс-
службы Московского межре-
гионального следственного 
управления на транспорте СК 
РФ, уголовное дело возбуж-
дено по статье «Халатность». 
Согласно предварительной 
версии следствия, к возго-
ранию привело нарушение 
пострадавшими правил 
противопожарной безопас-
ности. 

В МАШИНЕ ДЕПУТАТА ПОСЛЕ 
АВАРИИ НАШЛИ ТОЛЬКО 

ТАБЛЕТКИ

Бурю негодования мест-
ных жителей вызвал инци-
дент в подмосковной Дубне 
с иномаркой, принадлежа-
щей местному депутату, 40-
летнему Игорю Широкову. 
По словам очевидцев, по-
сле ДТП мужчина, внешне 
похожий на народного из-
бранника, убежал с места 
происшествия в неизвестном 
направлении.

Как стало известно «МК», 
авария джипа BMW X5 с ми-
кроавтобусом Volkswagen 
произошла 29 октября око-
ло 22.00 на пересечении 
улиц Володарского и Мака-
ренко. Лишь по счастливой 
случайности происшествие 
не унесло жизней участни-
ков дорожного движения. 
Как утверждают свидете-
ли происшествия, машина 
Широкова неслась по вто-
ростепенной дороге со ско-
ростью около 150 км/час и 
буквально протаранила бок 
ехавшего по главной ули-
це микроавтобуса. В сало-
не Volkswagen находились 
трое пассажиров-мужчин, а 
управляла иномаркой жен-
щина. Удар был такой силы, 
что автобус перевернулся 
несколько раз. Раздвижные 
боковые двери вырвало с 
корнем.

По словам многочислен-
ных свидетелей, хозяин 
внедорожника и не подумал 
оказать помощь раненым, ко-
торых выбросило из салона 
микроавтобуса на проезжую 
часть. Он просто сбежал.

Врачи госпитализировали 
двух пострадавших с трав-
мами различной степени 
тяжести в Дмитровскую го-
родскую больницу. По городу 
сразу поползли слухи, что 

правоохранительные органы 
пытаются замять это дело, 
сам депутат Игорь Широков 
находится в одной из мо-
сковских клиник, а стражам 
порядка он заявил, что его 
автомобиль угнали.

В пресс-службе ГУ МВД 
России по Московской об-
ласти «МК» сообщили, что 
при осмотре автомобиля 
BMW сотрудниками полиции 
были изъяты срез фронталь-
ной водительской подушки 
безопасности, с обивки во-
дительского сидения изъяты 
микрочастицы. В ходе осмо-
тра обнаружены 12 таблеток, 
которые направлены на экс-
пертизу. Также, по словам 
полицейских, в результате 
проведенных мероприятий 
было установлено, что в 
одну из городских больниц 
Москвы за медицинской по-
мощью обратился владелец 
автомашины BMW с травма-
ми различной степени тяже-
сти, полученными после ДТП 
в Дубне. Так что сам факт уча-
стия народного избранника в 
автоаварии, пусть косвенно, 
но подтверждается правоо-
хранителями.

Широков Виктор 
Евгеньевич ро-
дился 26 декабря 
1976 года в Дубне. 
В 1998 году орга-

низовал собственный биз-
нес. В 2006 году окончил 
Московский государствен-
ный университет сервиса, 
получил специальность юри-
ста. С 2009 года по настоя-
щее время — член городско-
го совета депутатов от партии 
«Единая Россия». С 2013 года 
и по настоящее время явля-
ется исполнительным дирек-
тором ООО «Облразвитие».

ЧЕГО БОИТСЯ 
СИНДИ 
КРОУФОРД?
Откровения 
знаменитой  
супермодели

Читайте 7-ю стр.

МВД сообщило о бо-
лее чем трех сотнях за-
держанных за «попытку 
организации массовых 
беспорядков», еще около 
100 человек арестовали 
накануне дня икс, которым 
блогер-националист Вя-
чеслав Мальцев назначил 
5 ноября. Правда, как выяс-
нилось, некоторые остались 
на свободе. Я поговорила с 
одним из активных сторон-
ников Мальцева.

Начиная с 2013 года прак-
тически во всех выпусках свое-
го видеоблога «Артподготовка» 
Мальцев заявлял, что революция 
в России случится 5 ноября 2017 
года, потому что это «крайний срок, 
когда все созреет». В итоге само-
го Мальцева в России обвинили в 
экстремизме, и он вынужден был 
уехать за границу. Но и из Франции 
Мальцев призывал своих сторон-
ников в этот день выйти в центры 
городов.

Читайте 2-ю стр.

Как сторонники  
Вячеслава Мальцева не провели 

революцию 5 ноября

«А МЫ ЕМУ ВЕРИЛИ»

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

ШОКОЛАДНЫЙ ПРЕЗИДЕНТ
Порошенко укрывается от уплаты налогов 
с лета 2014-го

МАРШ НЕСОГЛАСНЫХ  
СОРВАЛ ОРГАНИЗАТОР
Навальному разрешили митинг  
в заявленном им месте и в нужное  
ему время, но он провел  
несогласованную акцию в захламленном 
дворе стройки

КАК «ПИКОВАЯ ДАМА» ОТОМСТИЛА СВОИМ ОБИДЧИКАМ-РЕВОЛЮЦИОНЕРАМ
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100-летие Ильича в 70-м отмечали 
как самый грандиозный праздник. 
А Сталина, наоборот, приказано 
было забыть. На ХХ съезде его 

разоблачил Хрущев, а после ХХII вообще вынесли 
из Мавзолея. И никто даже не пикнул, если не 
считать его земляков из города Гори. Сталина 
повырезали из фильмов, из книг…

Только в начале 80-х случилось страшное: 
при Андропове водители грузовиков вдруг начали 
прикреплять усатую фотографию к лобовому 
стеклу. Потом началась перестройка… Но сна-
чала 9 мая 1985 года отмечали 40 лет Победы. И 
ветераны (а с ними и весь советский народ) очень 
надеялись, что генсек Горбачев к этой дате реа-
билитирует Сталина. В своей речи он вспомнил 
про него дважды под бурные продолжительные 
аплодисменты. Но потом Сталин стал только лишь 
разменной монетой. Со всех трибун, во всех СМИ 
клялись Лениным в противовес Сталину. Оба 
они сделались как будто бы плохим и хорошим 
следователями. Михаил Шатров штамповал свои 
знаменитые пьесы вроде «Дальше… дальше… 
дальше!», где Ленин реально представал самым 
человечным человеком. Да, он ошибался, мучил-
ся, сомневался, но был необычайно симпатичен 
в этих своих сомнениях. В каждом своем номере 
журнал «Огонек» и газета «Московские новости» 
разоблачали сталинские преступления. 

На самом деле так с помощью Ленина и 
Сталина Михаил Сергеевич боролся с консер-
ваторами в ЦК КПСС. Ленин и Сталин стали все-
го лишь инструментами в большой политике: 
одного неимоверно завышали, другим играли 
на понижение. Но дальше произошло то, что 
и должно случиться: были опубликованы до-
кументы с письмами Владимира Ильича о том, 

что нужно как можно больше рррасстреливать 
попов для их же пользы. Потом проституток. 
Потом всех остальных, кто не с нами — тот про-
тив нас. И Ленин кончился. А на нем кончилась 
коммунистическая идеология, потому как Ленин 
был ее последней скрепой, последним чекист-
ским крючком, последним заусенцем. И рухнула 
страна в одночасье. 

В 90-е что-то пошло не так. Люди, столкнув-
шись с воровским настоящим, с грабительской 
приватизацией, поняли наконец, что их сильно 
надули, накололи. И стали молиться на Стали-
на, мечтать о нем, оживлять его. А из Ленина 
сделали ходячий анекдот. То есть лежачий. Его 
полузабыли, над ним полусмеялись. Ленин стал 
нестрашный, неактуальный, нелюбимый. Он про-
сто стал чучелом. Или тушкой.

Что мы имеем сейчас? Чем больше людям 
талдычат о том, что Сталин — кровавый тиран, 
что он загубил миллионы и миллионы людей, 
тем все больше молятся на этого Сталина. Он 
становится все популярнее и популярнее. Не-
которое время назад на государственном канале 

символически избирали главного человека за 
всю историю страны «Имя России». Кто победил? 
Официально Александр Невский. А на самом 
деле? Конечно, он, Сталин. Просто не время 
было это выносить на всеобщее обозрение, не 
пришел еще тот день. 

И хотя на том же госканале неоднократно 
выходят художественные и документальные 
фильмы, разоблачавшие Сталина, — народу 
хоть кол на голове теши. Чем больше говорят о 
его преступлениях, тем он становился величе-
ственнее, грознее, мощнее. Сейчас он актуален 
как никогда. 

Но вот к 100-летию революции… Великой 
и Октябрьской… Кажется, что-то поменялось в 
головах. О Ленине вдруг опять стали говорить 
серьезно, писать книжки, воздавать ему должное, 
вновь, но уже без глянца начали называть его 
величайшим политиком-человеком ХХ века. И 
тогда я стал рассуждать как политолог на пенсии. 
Какая главная сейчас проблема для страны? По-
моему, именно Сталин. Пока люди будут ему по-
клоняться, жить с повернутой головой, закрывать 

глаза на реальные убийства и преступления, 
ничего хорошего в России не будет. Но как убрать 
Сталина, который сейчас живее всех живых? Он, 
как в фильме Абуладзе «Покаяние», все встает и 
встает из своей кремлевской могилы, как божок, 
как чудовище. 

И вот что я думаю, ребята: надо опять воз-
родить дело Ленина. Опять водрузить его на 
пьедестал. Ну или, по крайней мере, восста-
новить историческую справедливость: он же 
действительно величайший политик ХХ века. Так 
скажите, не стесняйтесь! 

Для чего? Чтобы убить Сталина, уничтожить 
его в наших сердцах. Не получается по-хорошему 
— будем по-плохому. Превратим войну империа-
листическую  в войну гражданскую! Давайте, как в 
перестройку, натравим Ленина на Сталина, пусть 
дерутся. Внутривидовая борьба самая страшная. 
Это как Владимир Путин мудро перевел чечен-
скую войну из общегосударственной в межкла-
новую — и худо-бедно решил проблему. 

Давайте опять вспоминать завещание Лени-
на, его «Сталин слишком груб». Давайте вспом-
ним высказывание Троцкого об этом упыре: «ге-
ниальная посредственность». Вспомним великое 
стихотворение Осипа Мандельштама:

Мы живем, под собою не чуя страны, 
Наши речи за десять шагов не слышны, 
А где хватит на полразговорца, 
Там припомнят кремлевского горца. 
Его толстые пальцы, как черви, жирны, 
А слова, как пудовые гири, верны, 
Тараканьи смеются усища, 
И сияют его голенища.
А вокруг него сброд тонкошеих вождей, 
Он играет услугами полулюдей. 
Кто свистит, кто мяучит, кто хнычет, 
Он один лишь бабачит и тычет, 
Как подкову, кует за указом указ:
Кому в пах, кому в лоб, кому в бровь, кому 
в глаз. 
Что ни казнь у него — то малина. 
И широкая грудь осетина.
Вы скажете, это утопия? Но нет таких пре-

град, которые не могли бы взять большевики. 
Ленин ведь тоже был великий утопист, но по-
бедил, пускай всего на 70 лет. Да здравствует 
Ленин, позор Сталину! Так победим.

Александр МЕЛЬМАН.

НАЦИОНАЛИСТЫ

НАЛОГИ
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Это не первое подобное разобла-
чение базирующегося в Вашинг-
тоне консорциума, финансирует 
который, в частности, один из фон-

дов Джорджа Сороса. Ранее ICIJ уже обнародо-
вал так называемое «панамское досье» с данными 
об офшорных счетах ряда мировых политиков. 
Подлинность документов подтверждена не была, 
а в отношении большинства упомянутых в них 
лиц последовали официальные опровержения.

Нынешний черный список разоблачений 
украшает сама королева Великобритании Ели-
завета II: якобы герцогство Ланкастер, управляю-
щее финансами для личного дохода королевы, в 
2004–2005 годах вложило около £10 млн в фонды 
на Бермудских и Каймановых островах. Часть 
этих денег позже всплыла в финансовой органи-
зации BrightHouse, которая была обвинена в вы-
даче микрозаймов на неправомерных условиях:  

госсекретарю США Рексу Тиллерсону вменяется 
в вину то, что в 1997 году он был директором 
офшорной фирмы, базирующейся на Бермуд-
ских островах. Эта фирма, как отмечает изда-
ние The Guardian, была связана с ExxonMobil, 
которую впоследствии возглавил Тиллерсон.  
Что касается премьер-министра Канады Джа-
стина Трюдо, то его советник Стивен Бронфман 
через бизнес своей семьи якобы был вовлечен 
в сложную схему ухода от налогов с компания-
ми в США, Израиле и на Каймановых островах.  
Пресс-службы всех упомянутых структур и вы-
сокопоставленных лиц, естественно, опровергли 
какое бы то ни было нарушение налогового зако-
нодательства во всех перечисленных случаях. 

Из российских банков и компаний в скан-
дальном списке упоминаются ВТБ, «Сибур» и 
«Газпром». Из обнародованных документов сле-
дует, что «Сибур» сотрудничал с транспортной 
компанией Navigator Holdings Уилбура Росса, 
назначенного в феврале 2017 года министром 
торговли США. Пикантность этой связи, по мне-
нию расследователей, придает тот факт, что 
среди акционеров «Сибура» значатся предпри-
ниматели Кирилл Шамалов и Геннадий Тимченко, 
попавшие под санкции США. Понятно, что эта 
информация бьет не столько по российским биз-
несменам, сколько по позициям американского 
министра. Поэтому его представители поспе-
шили выступить с заявлением, что Росс вошел 
в совет директоров Navigator уже после того, как 
компания начала работать с «Сибуром», и никогда 
не встречался с Шамаловым и Тимченко. 

Что касается ВТБ и «Газпрома», то «компро-
мат» на них заключается в том, что они, буду-
чи, по версии ICIJ, госструктурами, близкими к 
Кремлю, участвовали в финансировании сделок 
известного российского предпринимателя Юрия 
Мильнера по приобретению долей в Facebook и 
Twitter. Сам Мильнер в интервью New York Times 
отметил, что из российских государственных 
институтов его фирма получила лишь 5% средств 
на эти сделки. 

Весьма скептический комментарий по по-
воду «русского следа» в расследовании ICIJ 
дал член Совета Федерации Константин Косачев. 

«В сухом остатке описывается стандартная и 
законная коммерческая деятельность, которая 
через накрутку эмоций и мутную фразеологию 
представляется чуть ли не как заговор против 
первооснов западной демократии», — считает 
парламентарий.

Руководитель проекта «Экономика и фи-
нансы» Института современного развития Ни-
кита Масленников связал нынешнее появление 
очередной порции разоблачительных налоговых 
материалов с тем, что уже совсем скоро — с 1 ян-
варя 2018 года — вступает в силу антиофшорная 
конвенция Организации экономического сотруд-
ничества и развития (ОЭСР). Она подразумевает 

обмен налоговой информацией по запросам 
стран-участников, среди которых все ведущие 
экономики мира, включая Россию. Иными слова-
ми, наши налоговые органы по запросам могут 
получать от своих зарубежных коллег всю инте-
ресующую их информацию о зарубежных счетах 
российских налоговых резидентов — а дальше 
уже решать, содержится ли в этой информации 
какой-то криминал или нет. «Это значит, что по-
нятие банковской тайны и налогового рая сильно 
размывается, — считает Масленников. — Но пока 
этого не случилось, происходит своеобразный 
разогрев информационного поля». 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

«А МЫ ЕМУ 
ВЕРИЛИ»
c 1-й стр.

В своей риторике Мальцев экс-
плуатировал националистическую 
идею и сам себя называл национал-
демократом, но, по мнению реаль-

ных участников националистического движения, 
отношение к ним имел весьма условное. По мне-
нию одного из лидеров националистов, который 
сейчас также находится в политэмиграции, Юрия 
Горского, Мальцев скорее марксист-ленинист. 
По словам Горского, он поддерживал идею Маль-
цева, когда она представлялась совсем в ином 
виде. Речь шла о том, что Мальцев, избравшись 
в парламент, именно 5 ноября объявит импичмент 
действующему президенту.

Однако, когда Горский встал с одиночным 
пикетом с призывом к импичменту в указанные 
Мальцевым даты возле здания Госдумы, автор 
идеи был в негодовании — видимо, уже тогда он 
понимал, что в Госдуму не пройдет. 

Кстати, одна из версий несостоявшейся 
революции Мальцева заключается в том, что 
изначально он был провокатором, действующим 
в интересах спецслужб. Логика приверженцев 
такой версии ясна: националисты — одни из 
самых радикальных членов оппозиционного 
движения, и, если вычислить и обезвредить 
их, протест станет гораздо более безобидным. 
Именно на это, по мнению сторонников «теории 
заговора», и рассчитывали Мальцев и его якобы 
кураторы в органах. Накануне «Русского марша» 
ряд сторонников националистического поворота 
российской политики был задержан. По словам 
Горского, часть из них к Мальцеву не имеет ни 
малейшего отношения.

«Дмитрий Шакин, Антон Смирнов, Александр 
Грузинов и Валентин Алексеев — все они видные 
члены националистического движения, — говорит 
он. — И «благодаря» Мальцеву их могут привлечь 
не просто за экстремизм, а за формирование 
террористической группы».

На вопрос о связи Мальцева с ФСБ Горский 
ответил, что бросаться такими обвинениями не 
готов, вдобавок лично у него «информаторов из 
органов, которые могли бы подтвердить такие до-
гадки, нет». Он назвал Мальцева «числопоклон-
ником», который решил совершить «пижамную 
революцию». Во многом Горский прав: на канал 
националиста-видеоблогера были подписаны 

десятки тысяч человек, а на Манежную 5 ноября 
вышло от силы несколько сотен. 

Мне удалось связаться с одним из участ-
ников «мальцевской революции», он чудом 
избежал задержания и очень зол на своего 
«предводителя».

— А почему вы сейчас на свободе?
— Я сам не верю в свое «счастье». Дело в 

том, что я участвовал в этой истории вместе со 
своим близким другом. Я приходил к нему домой, 
и мы выходили в Сеть с одного устройства, это 
был планшет с загруженным на него Телеграмом. 
Мы планировали уничтожить наш девайс, если 
вся эта история обострится.

— И что в итоге произошло?
— Да, мне рассказали о подробностях до-

проса, в общем, судя по всему, они «палили» 
всю переписку, но не знали, что участвовали 
в ней двое. 

— Что именно вы готовили?
— Конкретно мы собирались взорвать зда-

ние Центризбиркома. Это должно было произой-
ти в ночь с 4 на 5 ноября. Кроме нас двоих к ЦИКу 
должно было подойти около десятка человек. 

— А чего вы добивались?

— Мы были уверены, что у него не 500 
сторонников, а как минимум 50 тысяч, мы ему 
(Мальцеву. — А.Р.) верили. Мне 22 года, моему 
соратнику 21, мы хотим возвращения 90-х. Тогда 
у людей был выбор.

— Мальцев позиционирует себя как на-
ционалист, а вы националисты?

— Ха, шутишь? Моя мама казашка, отец 
еврей. Мы за новую жизнь. На Мальцева с его 
загонами мы смотрели как на средство для осу-
ществления задуманного.

— Есть же цивилизованные пути 
протеста…

— Скажу по секрету: все, кто был в нашем 
движении, поддерживали и Навального. Считай, 
Навальный — Ленин, а Мальцев — Троцкий.

— Что сейчас собираешься делать?
— Уеду к бабушке в Ригу. Здесь оставаться 

страшно. 
Анастасия РОДИОНОВА.

  
Задержания активистов запрещенного в 

России движения «Артподготовка» проводились 
в эти выходные по всей стране. Как сообщили в 

ФСБ РФ, контрразведчики во взаимодействии 
с полицией пресекли деятельность ячеек в 
Красноярске, Краснодаре, Казани, Самаре и 
Саратове.

В Москве и области первый удар по акти-
вистам нанесли оперативники ФCБ РФ, кото-
рые накануне праздников провели задержания 
участников движения, готовившихся устроить 
4–5 ноября резонансные экстремистские акции. 
По данным ведомства, члены запрещенной в 
России организации планировали нападения 
на сотрудников полиции и поджог администра-
тивных зданий, чтобы спровоцировать массовые 
беспорядки. «В ходе проведенных мероприятий 
все члены ячейки задержаны. Изъято 15 бутылок 
с зажигательной смесью. В настоящее время 
решается вопрос о возбуждении в отношении 
задержанных уголовного дела по ст. 30 и ч. 2 ст. 
205 УК России («Террористический акт»)», — го-
ворится на сайте ФСБ. В ведомстве отметили, 
что в интересах следствия данные о задержанных 
лицах не разглашаются. 

Московская полиция уже в выходные за-
держивала тех «артподготовщиков», которые 
все же решились выйти на акции, и, судя по 
изъятым арсеналам, митинги планировались 
далеко не мирными. В столичном главке МВД 
России рассказали, что 5 ноября в центральной 
части города сотрудниками полиции совместно 
с сотрудниками Росгвардии были задержаны 
и доставлены в дежурные части отделов МВД 
России 302 человека.

«Во время досмотра у указанных лиц были об-
наружены колюще-режущие предметы, травмати-
ческое оружие, кастеты, аэрозольные баллончики 
с газом раздражающего действия, легковоспла-
меняющиеся жидкости, маски, очки, шлемы, иная 
защитная амуниция, а также атрибутика органи-
зации «Артподготовка», — уточнили в МВД.

В основном задержания проводились за не-
повиновение сотрудникам полиции и нарушение 
правил проведения демонстраций. Кроме того, 
19 человек были задержаны за хулиганство. 

Александр СТЕПАНОВ.

АНГЛИЙСКУЮ КОРОЛЕВУ...

«ШОКОЛАДНЫЕ» ОФШОРЫ
Петр Порошенко уже в должности  
президента пытался скрыться от уплаты налогов
В «Райских документах» нашлось место и для действующей украинской власти. 
Среди владельцев офшорных счетов оказался глава Незалежной Петр Порошенко, 
который и полтора года назад становился фигурантом предыдущего большого 
журналистского расследования по панамским офшорам. Всего в списке оказа-
лось 10 украинцев.

Тогда, в момент опубликования «панамского досье», Петр Порошенко объяснял созда-
ние офшорной компании исключительно для передачи своей кондитерской фабрики Roshen в 
управление слепому трасту. Скандал удалось потушить, но определенный осадок остался, ведь 
регистрировал он компанию уже в бытность президентом, а подобную процедуру можно было 
провести заблаговременно. 

Из «Райских документов» стало известно, что юристы Петра Порошенко направили письмо в 
английскую компанию Appleby, занимающуюся легализацией офшоров. В письме представители 
украинского президента объяснили, что они хотели создать компанию, которая принадлежала бы 
кипрской фирме, управляемой люксембургскими активами Порошенко. В обращении представители 
украинского лидера отметили, что причина для создания офшора — налоговые цели и реструкту-
ризация бизнеса, поэтому к их проблеме необходим деликатный подход. Однако в итоге вместо 
деликатного подхода глава Украины получил отказ. Директор филиала Appleby на Каймановых 
островах Роберт Вудс объяснил в переписке причину отказа репутационными рисками.

Помимо украинского лидера известны имена еще двоих украинцев — топ-менеджера «На-
фтогаза» Сергея Алексеенко и соратника Януковича Антона Пригодского.

Директор Института миротворческих инициатив и конфликтологии Денис ДЕНИСОВ 
считает, что очередной офшорный скандал с участием лидера Незалежной вновь останется 
незамеченным.

«К сожалению, украинская власть и их западные партнеры постараются замолчать эту историю. 
Совершенно очевидно, что манипуляции бизнесмена Порошенко оптимизировали налогообложе-
ние его основного актива — компании Roshen. То он обещал продать его, то он решил передать 
управление в слепой траст, но по факту Roshen продолжает принадлежать ему. 

Павел ИВАНОВ.

Так дорого нефть не 
котировалась уже свыше 
двух лет — с июля 2015 
года. По мнению экспертов, 
к увеличению цены на нефть 
привели сообщения из Сау-
довской Аравии, где в рам-
ках начавшейся масштабной 
борьбы с коррупцией были 
арестованы 11 членов коро-
левской семьи. Аналитики 
сходятся во мнении, что 
серьезные политические 

трансформации в Саудов-
ской Аравии, делящей с Рос-
сией мировое первенство по 
объемам добычи «черного 
золота», неизбежно влечет 
за собой усиление неста-
бильности на глобальном 
нефтяном рынке. По мнению 
директора аналитического 
департамента «Альпари» 
Александра РАЗУВАЕВА, 
России выгоден неожидан-
ный рост нефтяных цен. 

По оценке эксперта, цены 
от $60 за баррель, если 
они установятся надолго, 
позволят дополнительно 
заработать российскому 
бюджету не менее 1 трлн 
рублей в год. «Эти средства 
можно будет пустить на вы-
полнение обещаний, данных 
в отношении социальной 
сферы, а также на укрепле-
ние банковской системы», 
— считает Разуваев. 

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Робот, сделанный в виде 
пингвина, попал в Кни-

гу рекордов Гиннесса. Ему уда-
лось за минуту 106 раз успешно 
перепрыгнуть через скакалку, что 
было зафиксировано на видео. 
Робот-пингвин, получивший имя 
Jumpen (от англ. jump — прыгать. 
— «МК»), был создан студентами 
японского Национального техно-
логического института и недавно 
представлен публике в Токио, где 
и установил рекорд.

— до такой отметки поднялась цена барреля 
марки Brent в ходе биржевых торгов 6 ноября.$62,87

КАДР

ЦИФРА

СЕПАРАТИЗМ

БЕЛЬГИЙСКИЙ СУД ОСВОБОДИЛ ПУЧДЕМОНА И ЕГО СОРАТНИКОВ

СКОНЧАЛСЯ ИЗВЕСТНЫЙ 
ЖУРНАЛИСТ, ФРОНТОВИК 
ВЛАДИМИР ШЛЯХТЕРМАН

Известный московский журналист, 
историк, участник Великой Отече-
ственной войны Владимир Ильич 
Шляхтерман скончался в пятницу,  
3 ноября, в столице. 

Шляхтерман родился 8 мая 1924 
года. Прошел войну, был автоматчиком 
в мотострелковой бригаде. Затем стал 
журналистом. В 50–60-е годы работал от-
ветственным секретарем в «Московском 
комсомольце», много писал о спорте, на 
исторические темы. 

Владимир Ильич не изменял своему 
делу до последних дней. Совсем недавно, 
летом прошлого года, в «МК» было опу-
бликовано его уникальное историческое 
исследование о советском разведчике Ана-
толии Гуревиче, которое вызвало огромный 
резонанс.

«МК» выражает искренние соболезно-
вания родным и близким Владимира Ильича 
Шляхтермана. Прощание состоится 7 ноя-
бря в 11.45 в морге 7-й горбольницы им. 
Юдина (Коломенский проезд, 4). Похороны 
пройдут на Хованском кладбище.

Редакция «МК»

Бывшего главу Катало-
нии Карлеса Пучдемо-
на освободили из-под 
стражи. На свободу вышли 
также арестованные вместе 
с ним днем ранее четыре 
экс-министра правительства 
автономии. При этом им за-
прещено покидать террито-
рию Бельгии. Как сообщает 
испанское издание El Pais, 
решение освободить быв-
шего президента женера-
литата Каталонии Карлеса 
Пучдемона и его соратников 
было принято бельгийским 
судом. Всем пятерым запре-

щено покидать Бельгию, а 
также необходимо явиться в 
суд в течение ближайших 15 
дней. Бывшие руководители 
Каталонии освобождены 
до вынесения решения об 
исполнении европейского 
ордера на арест, выданного 
Испанией еще 3 ноября. 
Утром 5 ноября бельгийское 
телевидение сообщило, что 
бывший глава женералитата 
Каталонии Карлес Пучдемон 
и еще четыре экс-министра 
каталонского правитель-
ства сами сдались полиции 
Бельгии.Пучдемон в Брюсселе.

ТРАНСПОРТ

УСТАНОВЛЕНы НОРМы ПРОВОзА РУЧНОЙ КЛАДИ  
ПРИ БЕзБАГАжНых АВИАБИЛЕТАх
С 5 ноября вступили в силу 
изменения в Федераль-
ные авиационные прави-
ла, касающиеся провоза 
ручной клади в самолете. 
Новшества вызваны тем, что 
авиакомпаниям теперь за-
конодательно разрешено про-
давать безбагажные билеты. 
По такому билету пассажир 
вправе бесплатно провести 
только ручную кладь, которую 
он возьмет с собой в салон. 
Норма бесплатного провоза 
ручной клади, установленная 
авиакомпанией, не может 
быть меньше 5 кг на одного 
пассажира. Вес и габариты 
перевозимой ручной клади и 
приобретенных в магазинах 
Duty free товаров авиакомпа-
ниям предлагается установить 
самостоятельно. Электронные 
устройства, зонты и книги не 
включаются в качестве от-
дельной категории в список 
вещей, перевозимых сверх 
нормы, так как их можно 
убрать в дамскую сумочку, 
портфель или рюкзак. Кроме 
этого, отменяется маркировка 
ручной клади для пассажиров, 
использующих электронную 
регистрацию на рейс. В таком 
случае для контроля габаритов 
предусмотрена возможность 
взвешивания непосредственно 
перед выходом пассажира на 
посадку.

СВЕРХ НОРМЫ БЕСПЛАТНО ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ 
ПРОВОЗА БАГАЖА В САМОЛЕТЕ ПАССАЖИР МОЖЕТ 
ТАКЖЕ ВЗЯТЬ С СОБОЙ НА БОРТ:

рюкзак, либо 
дамскую сумку, 
либо портфель — 
с вложенными 
туда вещами

 детское питание 
для ребенка на 
время полета

букет цветов верхнюю одежду

костюм 
в портпледе

устройство для 
переноса ребенка

лекарственные 
препараты, 
специальные 
диетические 
потребности в 
количестве, 
необходимом на 
время полета

товары, приобретен-
ные в магазинах 
беспошлинной 
торговли (Duty free) в 
аэропорту, упакован-
ные в запечатанный 
(опломбированный) 
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СЕГО ДНЯ

В годовщину 100-летия Октябрьской ре-
волюции все чаще и громче задается вопрос 
— является ли большевистская революция 
прорывом или трагедией? Мой ответ на него 
однозначен — эта «великая» Октябрьская ре-
волюция стала великой трагедией, в первую 
очередь для России и союзных республик, но 
также для большой части земного шара.

К 1913 году Россия была богатой и раз-
витой страной с активными предпринима-
тельским и промышленным секторами. В то 
время экономика Российской империи вошла 
в первую четверку крупнейших в мире, и ее 
показатель по доходам на душу населения 
находился между Испанией и Италией. Не-
смотря на то что России хватало серьезных 
проблем и в 1913 году — в том числе боль-
шой разрыв между богатыми и бедными, — в 
целом это была явно процветающая страна. 
Не случайно Александр Блок в том году на-
зывал Россию, у которой был самый быстрый 
темп экономического роста после США, «но-
вой Америкой». Это сравнение было тогда с 
энтузиазмом принято обществом.

Но все успехи и великолепные перспек-
тивы дальнейшего подъема были разрушены 
большевиками. Конечно же, главной причиной 
их прихода к власти было участие Российской 
империи в Первой мировой войне, которое 
привело к миллионам погибших солдат, мас-
совым забастовкам и протестам, дефициту 
продовольствия, обнищанию большой части 
населения и политическому хаосу внутри 
страны. Большевики с помощью своего по-
пулизма и простых и доходчивых лозунгов 
ловко пользовались народным негодованием, 
вызванным тяжелыми последствиями миро-
вой бойни.

Причем в июне 2017 года вполне можно 
было бы предотвратить трагическую Октябрь-
скую революцию, если бы Александр Керен-
ский, в то время председатель Временного 
правительства, вместе с немецким военным 
командованием приняли официальное пред-
ложение немецкого Рейхстага о заключении 
«мира без аннексий и контрибуций». Но роко-
вая ошибка Керенского заключалась в том, что 
он, как и немецкая военная верхушка, решил 
продолжить войну. Эта ошибка, которой боль-
шевики максимально пользовались для своих 
политических целей, очень поспособствовала 
захвату ими власти через 5 месяцев.

В итоге, как известно, большевики надули 
всех. Из трех компонентов их лозунга «мира, 
земли и хлеба» ни один не был обеспечен — 
особенно «мир». За несколько месяцев до 
того, как Россия подписала Брест-Литовский 
мирный договор, в марте 1918 года, боль-
шевики уже успели развязать новую войну 
— теперь гражданскую, — которая оказалась 
намного более кровавой и разрушительной 
для страны, чем Первая мировая война.

В результате циничные «мечтатели» боль-
шевистской революции очень быстро стали 
ее палачами, а миллионы ее отчаявшихся и 
наивных сторонников — их жертвами.

Не было никакой «диктатуры пролетариа-
та», а только диктатура большевиков и затем 
КПСС. Их лозунг «вся власть Советам» быстро 
стал пустым звуком. Крестьяне не получили 
обещанной земли, и рабочие не получили 
обещанных фабрик.

Зато страна получила полную разруху — 
«грабь награбленное», «отнять и поделить», 
красный террор, раскулачивание, массовые 
репрессии и ГУЛАГ. В результате десятки 
миллионов человек стали жертвами этого 
чудовищного социально-экономического 
«эксперимента», теми самыми пресловутыми 
«щепками», которые летели после того, как 
большевистский топор начал рубить сплеча 
по собственному народу.

Среди этих десятков миллионов «ще-
пок» — интеллигенция и самый творческий 
научный и предпринимательский слой обще-
ства, те люди, которые служили локомотивом 
столь великого подъема России к 1913 году. 
Самые талантливые и прогрессивные граж-
дане были в большинстве своем уничтожены, 
репрессированы или высланы большевиками. 
На их место зачастую приходили шариковы 
и швондеры.

Массовые политические репрессии 
уменьшились, конечно, после смерти Ста-
лина. Но все равно СССР в течение следующих 
38 лет застрял в вязком и глубоком болоте 
мировой изоляции, абсолютно бездарной и 
безумной плановой экономки и застоя.

«СССР создал таких гениев, как Ландау, 
Курчатов и Королев!» — пламенно утверждают 
мои оппоненты.

Эти талантливые люди появились не бла-
годаря Советскому Союзу, а вопреки ему. 
Курчатов, Ландау, Королев и многие другие 
действительно были гениями, но они суще-
ствовали в общем генофонде России. При-
чем такие выдающиеся деятели расцвели в 
гораздо большем количестве до образования 
Советского Союза — до того, как государ-
ство провело официальную репрессивную 
кампанию против интеллигенции. Конечно 
же, во времена СССР не всех талантливых 
людей репрессировали. Многие советские 
руководители поняли, что надо выращивать 
талант — пусть в шарашке, — чтобы был в 
стране хоть какой-то прогресс в отдельных 
секторах, таких как ВПК и космос.

Но трагедия Октябрьской революции 
и ее далеко идущие последствия вовсе не 
ограничены Россией и другими бывшими 
республиками СССР. История, как известно, 
не знает сослагательного наклонения, но если 
бы не было большевистской революции 1917 
года и ее угрозы экспорта коммунизма по 
всему миру, то фашисты вряд ли пришли бы 
к власти в Германии и Италии в 1930-х. 

После Второй мировой войны вся Вос-
точная Европа пожинала плоды последствий 
этой революции. СССР навязал ей свой 
марксистско-ленинский «коммунизм», тем 
самым насадив все «прелести» советского 
застоя и отставания. Для десятков миллионов 
жителей Восточной Европы это стало без-
дарной потерей двух поколений.

Можно также говорить о трагедии экс-
порта большевистско-коммунистической 
революции по всем миру. Это привело к «эф-
фекту домино» по распространению комму-
низма. По оценке Фонда жертв коммунизма, 
более 100 миллионов человек по всему миру 
погибло во имя ленинизма-коммунизма там, 
где он царил — включая СССР, Китай, Се-
верную Корею, страны Восточной Европы, 
Кубу, Камбоджу и другие страны. Конечно же, 
большевистская революция не несет прямую 
ответственность за жертвы за пределами 
СССР. Но она, безусловно, была отправной 
точкой этой кровавой цепочки. Как ни крути, 
все это коммунистическое безумие, которое 
катилось по всему миру в течение 70 лет, об-
разовалось 25 октября 1917 года. Матка этого 
монстра находилась в Москве.

И это не только мое «особое американ-
ское мнение». По свежему опросу Институ-
та социологии РАН, только 6% опрошенных 
россиян считают Октябрьскую революцию 
поводом для гордости.

Тем не менее мои оппоненты в разных 
ток-шоу с гордостью провозглашают: «Бла-
годаря большевистской революции Москва 
создала крупнейшую и мощную мировую 
державу, которой все боялись!»

Нет, они глубоко заблуждаются. В конеч-
ном итоге была создана не столько великая 
держава, сколько колосс на глиняных ногах. 
Да, страна достигла военного паритета с 
США, но, во-первых, невероятно высокой це-
ной в плане благополучия для своих граждан. 
В 1913 году, когда Россия достигла статуса 
«новой Америки», уровень жизни россиян 
в целом был выше, чем в любом году при 
Советском Союзе. Во-вторых, этот паритет 
все равно не спас СССР от «вердикта», кото-
рый Маргарет Тэтчер вынесла стране (пусть 
в гипертрофированной форме): «Верхняя 
Вольта с ракетами». Спустя всего лишь 70 лет 
Советский Союз изнутри распался из-за его 
абсолютно бездарной и нефункциональной 
экономической системы. На самом деле СССР 
изначально не мог долго продержаться. С 
каждым годом своего существования Со-
ветский Союз все больше и больше гнил и 
разлагался, а к 1991 году этот коммунисти-
ческий «пузырь» просто лопнул. 

Но до сих пор почти весь мир чувствует 
последствия большевистской революции 1917 
года. Трагедия этой революции до сих пор 
неустанно преследует коллективную память 
нынешней власти и миллионов россиян. И она 
продолжает оказывать влияние в той или иной 
степени на внешнюю политику Кремля.

Наследие большевистской революции 
особо влияет и на российско-американские 
отношения сегодня по той простой причине, 
что многие в России почему-то обвиняют США 
в распаде той «великой страны», которую 
большевики в 1917 году создали.

К сожалению, распад СССР не стал но-
вым началом для России. Вместо того чтобы 
интегрироваться в западные институты и под-
нять уровень жизни своих граждан, нынешняя 
власть позиционирует РФ как центр противо-
стояния Западу. В основе этой политики лежит 
обида за распад СССР, и главные стрелки за 
эту катастрофу в России переводят на США. 

Отсюда возникает столь сильная по-
требность Кремля «свести счеты» с США и 
«отомстить» им где можно за распад СССР. 
Это проявляется как в гибридной войне на 
Украине, так и в кибератаках против США и 
их союзников, в поддержке Ирана на Ближ-
нем Востоке против интересов США и в том, 
чтобы вставлять палки в американские колеса 
в Афганистане, Сирии, Йемене, на Балканах, 
в Ливии и в других странах. Противостояние 
Америке стало чуть ли не главной государ-
ственной идеологией за последние 17 лет. 
Другое дело, что когда Россия так упорно 
идет на такое противостояние, это всегда 
обходится и ей, и ее народу гораздо дороже, 
чем США.

На Валдайском форуме Путин задался 
абсолютно резонным вопросом: «Разве нель-
зя было развиваться не через [Октябрьскую] 
революцию, а по эволюционному пути?» 

Действительно, большевики своим ре-
волюционным радикализмом уничтожили в 
корне очень много из того, что было создано 
в течение многих веков в России. Результатом 
стало преступное разрушение фундамента 
великой российской культуры и прогресса. 
Теперь, чтобы восстановить свою мощь по-
сле такого сокрушительного социального и 
экономического потрясения, России дей-
ствительно надо проложить новый «эволю-
ционный путь».

И первым шагом на этом эволюционном 
пути могла бы стать честная и объективная 
оценка трагических итогов Октябрьской ре-
волюции и извлечение необходимых уроков 
из нее. А заодно совсем неплохо было бы 
отказаться от соблазна обвинять США во 
всех бедах России. Только после этого можно 
перейти к попытке создания демократическо-
го, свободного, правового и процветающего 
общества, в котором у большинства граждан 
будет хороший уровень жизни. 

От этого будет зависеть — будет ли соз-
дана «новая Америка» или «старый совок»?
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Марши несогласных  
4 ноября сорвал  
их организатор
Алексей Навальный все-таки провел 
свою акцию 4 ноября. На этот раз для 
встречи с последователями он выбрал 
стройку в Иркутске. Митинг не был 
согласован с властями и готовился в 
тайне. На территорию недостроенного 
мебельного рынка, где назначили засе-
креченный сбор, пришло несколько со-
тен человек. Любопытно, что в Иркутске 
Навальному было выделено место и для 
санкционированной акции — на острове 
Конный. В том самом месте, где про-
сили организаторы, в тот самый день и 
час. Эта площадка была гораздо удоб-
нее, чем захламленный двор, и народу 
могла собрать намного больше. Но туда 
блогер не явился, и легальный митинг не 
состоялся. 

В последнее время Навальный принципи-
ально проводит только несанкционированные 
акции и одновременно судится с Владимиром 
Путиным. Суть иска к президенту как раз в том, 
что власти упорно не согласовывают мероприя-
тия блогера.

Любопытно, что Навальному, в отличие от 
националистов, лимоновцев или монархистов, 
традиционно разрешают все акции, причем 
именно в то время, когда он просит. Ну а что 
касается места, то предлагать площадку для 
акции — дело городских властей. Тут ничего 
не поделаешь: даже Зюганов не обижается, 
если вместо Красной площади ему предлагают 
Красную Пресню.

Навальный со товарищи, в отличие от ком-
мунистов, идут своим путем. Договорились, что в 
Москве им отдают проспект Сахарова, буквально 
раз и навсегда. И тут же стали заявлять, что это 
культовое для оппозиции место их больше не 
устраивает. И требовать согласования акций 
в местах, для этого непригодных. Например, 
перед Политехническим музеем, где идут ре-
монтные работы. Или на Пушкинской площади, 
где в этот момент проходит ярмарка ремесел.

Перед 4 ноября соратники блогера вовсе не 
подавали никаких заявок на митинг в Москве, а 
просто заявили, что провести акцию в столице 
им не разрешают, поэтому придется уезжать 
в регионы.

С регионами вышла такая незадача: ак-
ции разрешили везде, где просили. В Якутске, 
Кирове, Чебоксарах, Петрозаводске, Брянске 
и Иркутске были выделены площади, израс-
ходованы бюджетные деньги на подготовку 
территорий и обеспечение безопасности. Но 
ни Навальный, ни другие организаторы на эти 
акции не явились.

А в нескольких городах, включая Москву 
и Ханты-Мансийск, была распространена ин-
формация, что акции запрещены властями, хотя 
заявок на них власти в глаза не видели: их никто 
не подавал. 

Для чего Навальный делает вид, что его акции 
запрещают, в принципе понятно. Такая имитация, 
как и иск против Путина по поводу запретов, может 
добавить блогеру очков в копилку общественного 
мнения. Ведь после того, как Навальный отказался 
от участия в президентских выборах, его рейтинг 
в среде несогласных стал падать.

Для тех, кому кажется сомнительным тезис, 
что Навальный сам отказался от борьбы за пре-
зидентскую кампанию, приведу простейшее 
доказательство. Позиция Центризбиркома (озву-
ченная еще летом) о том, что Навальный не может 
быть зарегистрирован кандидатом в президенты, 
выглядит спорной с точки зрения Конституции. 
Для решения таких противоречий между ФЗ и 
Основным законом существует Конституционный 
суд. У Навального была масса времени для об-
ращения в КС, но он этого не сделал.

Можно было зайти и с другой стороны. До-
биться еще одного пересмотра приговора по 
«делу «Кировлеса», ведь прошлый пересмотр не 
учел требований Европейского суда по правам 
человека.

Однако и этого шага Навальный не 
предпринял. 

Да, он мог проиграть обе тяжбы. Но он их 
даже не начал. А значит — принимать участие в 
выборах просто не собирался. Ему интереснее 
роль обиженного. Незаслуженно отстранен-
ного от выборов организатора запрещенных 
акций.

Хитрость эта, конечно, может дать бонусы: 
у нас обиженных любят. И на Западе тоже любят. 
Вот только у нас народ идет не за обиженными, 
а за сильными. И Запад денег дает сильным, а 
не обиженным. 

Михаил ЗУБОВ.

РАЗВЕДКА С БОЕМ
Как бойцы Росгвардии учатся 
уничтожать террористов
На днях, 5 ноября, свой профессио-
нальный праздник отметили военные 
разведчики Вооруженных сил России. 
Однако разведподразделения суще-
ствуют не только в нашей армии, но и 
в других силовых структурах, в част-
ности — в Росгвардии. Наш корреспон-
дент побывал в гостях у разведчиков-
росгвардейцев Софринской бригады 
оперативного назначения и узнал, 
когда нельзя разводить костер в горах, 
как сочетаются шоколад и сало и какой 
туристский инвентарь пользуется по-
пулярностью у разведгрупп.

Тяжело в учении
Четыре тени бесшумно скользили между 

деревьями. Передовой дозор приближался к 
замаскированной базе «террористов», обосно-
вавшихся в подмосковном лесу. Остальная группа 
разведчиков также незаметно передвигалась 
чуть поодаль. Вот впереди идущий боец делает 
знак рукой, и отряд замирает. На тропе мина, 
снабженная растяжкой. Чтобы обезвредить ее, 
разведчик принял нестандартное решение — 
перерубить шнурок растяжки ножом.

Передовой дозор начал продвигаться даль-
ше, как вдруг буквально из-под земли ударил 
сноп огня. «Террористы» стреляли из замаскиро-
ванного схрона, по виду — небольшого холмика 
на земле с узкими, практически незаметными 
бойницами. Отряд рассыпался по сторонам и 
начал брать схрон в кольцо. Пока основной отряд 
прижимал засевших «бандитов» огнем, двое раз-
ведчиков ринулись на фланг и, обойдя блиндаж, 
приготовились его уничтожить. Позади схрона 
виднелся люк, укрытый палой листвой и хвоей. 
Один боец набрасывает на люк стальную «кошку» 
на шнуре и срывает его в сторону, а другой за-
швыривает в образовавшийся проем пару гранат 
(в этот раз их заменили взрывпакетами). Громкий 
хлопок, облако порохового дыма из проема, и в 
лесу вновь наступает тишина. База «террористов» 
уничтожена.

— Вообще-то наша главная задача — неза-
метно подобраться к противнику, посмотреть, 
сколько у него людей, чем вооружены, как обо-
рудован лагерь и прочее, — говорит командир 
разведроты Софринской бригады Росгвардии 
капитан Игорь (свои фамилии разведчики тра-
диционно не озвучивают). — Раньше говорили: 

«Где начинается стрельба, там заканчивается раз-
ведка». А сегодня все по-другому. Разведгруппе 
часто приходится самостоятельно уничтожать 
бандитов. Особенно это проявилось на Северном 
Кавказе. Поэтому мы такие ситуации постоянно 
отрабатываем.

Бытовые вопросы
Однако прежде чем найти базу террористов 

в горах, разведгруппы проводят не одни сутки в 
поиске. Часто приходится ночевать под открытым 
небом, взять с собой палатку — непозволительная 
роскошь, у разведчиков на счету каждый грамм 
носимого груза. Но если есть возможность, то на 
стоянке бойцы могут оборудовать себе укрытие, в 
котором можно отдохнуть в относительном тепле 
даже в мороз. Один из вариантов такого «жилища» 
софринские росгвардейцы продемонстрировали 
журналистам. Со стороны можно подумать, что 
это просто поваленное дерево, но за ним обо-
рудован маленький шалаш, в котором могут по-
меститься трое бойцов. Пол застелен лапником, 
поверх него положены специальные коврики 
сантиметровой толщины. В отличие от туристских 
пенок, они плотнее и лучше держат тепло. Рядом 
излучает жар незаметный костер-дакота, пламя 
которого укрыто в земляной яме.

— Костер мы разводим очень редко, — по-
ясняет командир разведчиков Игорь. — Это очень 
сильно демаскирует. Если, конечно, позволят 
условия — установится туманная погода и рядом 
окажется обитаемый аул, — тогда еще можно его 
развести. Но в дикой горной местности, где на 
десятки километров нет населенных пунктов, 
костер исключен.

По этой же причине, добавил Игорь, развед-
чики не всегда могут разогреть еду или вскипя-
тить чай на туристских газовых горелках, которые 
в последнее время стали очень популярными в 
наших спецподразделениях. По словам офицера-

разведчика, запах горячей тушенки или чая одно-
значно насторожит какого-нибудь оголодавшего 
«бармалея», даже если он находится на большом 
расстоянии.

Подсчет калорий
Голод и холод сопровождают разведчиков 

в поиске постоянно. Кроме того, что у них прак-
тически не бывает возможности нормально по-
есть, бойцам постоянно приходится бороться с 
переохлаждением.

— Одна из самых коварных ситуаций — про-
потеть на морозе. Если боец промок насквозь, то 
выход тут один — снять с себя все мокрые вещи, 
вплоть до исподнего, и переодеться в сухое. 
Мы, как правило, берем с собой два комплекта 
обмундирования, иногда удается подсушить 
отсыревшую одежду на огне. Но так получается 
далеко не всегда.

Разведчики-росгвардейцы пользуются хи-
мическими грелками, для них даже предусмотре-
ны специальные кармашки на одежде. У бойца-
санитара при себе имеется запас спирта, который 
в случае чего пойдет на растирание его коллег. 
Пища у разведчиков тоже очень калорийная, 
кто-то пользуется спортивным питанием — су-
хими протеиновыми смесями и батончиками. И 
практически у каждого в сухарной сумке имеется 
запас шоколадок-сникерсов и сала.

— Сало — это обязательно, — с улыбкой 
говорит Игорь. — Без такого источника калорий 
мы в поиск не ходим.

Но все-таки борются с холодом разведчики 
преимущественно за счет своей выносливости 
и закалки.

— У нас, как и у военных разведчиков, основ-
ной упор в физподготовке сделан на выносли-
вость. Я, например, своим бойцам запрещаю 
«качать железо». Только бег, кроссфит и бокс.

Григорий МИЛЕНИН.

СТИХИ БОЙЦА 
БЕЗ ПРАВИЛ
c 1-й стр.

 Прочли ли вы их — не знаем, но в 
интернете их прочитали сотни 
тысяч. И нельзя сказать, что с 
единодушным одобрением. Вот 
эти строки:

Мы гордимся нашим Президентом,
Мы гордимся Путиным всегда!
Он быстрее, выше всех, сильнее,
Он как путеводная звезда!
Я вперёд за нашим президентом,
И в огонь, и в воду побегу,
Он помог России встать с коленей,
Вытащил он за уши страну!
С Вами я, Владимир Путин,
Ночью сплю спокойно, не страшась,
Что придут к нам завтрашние будни,
И никто не вступится за нас.
Продолжайте править нашим миром,
Для России Вы и воздух, и вода,
Знамя Вы, герой для всей России,
Мы пойдём за Вами до конца!
Г-н президент, у нас есть большие сомнения в 

том, хорошие ли это стихи. Что значат трагические 
слова «пойдём до конца»? Выражение «вытащил 
он за уши страну» — какое-то странное. Выта-
скивать Россию за уши, согласитесь, это как-то 
неприлично. Строки «с Вами я, Владимир Путин, 
ночью сплю спокойно, не страшась» тоже звучат 
не лучшим образом. Кстати, это сочинил тот из 
братьев Емельяненко, который совсем недавно 
вышел на свободу после того, как был осужден за 
изнасилование. Но дело, конечно, не в нём.

Дело в том, что совершенно непонятно, 
увеличивают ли такие стихи народную любовь к 
вам или дискредитируют её? Те люди, которым 
такие поэмы нравятся, — они и так за вас про-
голосуют. А вот в душе у тех немногих, что ещё 
колеблются, отвращение к такой поэзии может, 

чисто теоретически, отразиться на отношении 
к вам. 

Да, г-н президент, эти стихи вызывают у 
многих людей насмешки. Они полны такой гру-
бой лести, что невольно кажутся провокацией. 
Помните, наверное, капитана Лебядкина из 
«Бесов» Достоевского. Для этого Лебядкина 
великий писатель сочинил стихи, от которых 
каталась со смеху вся Россия. 

Краса красот сломала член
И интересней вдвое стала,
И вдвое сделался влюблен
Влюблённый уж немало.
Возможно, и стихи, обращённые к вам, 

сочинил не известный боец без правил, а какой-
нибудь настоящий поэт, известный своими шу-
точными и злыми стилизациями. Накатал про 
«путеводную звезду», сработал «под простака-
дурака», а умнейший, но простодушный Еме-
льяненко, не заметил ухмылки — принял за 
чистую монету. 

Александр МИНКИН. 

Но пресловутая секретность 
помешала нам оформить  
это документально 
Ровно 60 лет назад, 7 ноября 1957 года, 
советские ученые первыми в мире за-
фиксировали явление в магнитосфере 
нашей планеты, которое поставило под 
большой вопрос полеты людей и аппа-
ратов на больших высотах. Речь идет о 
радиационном поясе Земли. 
О том, почему данное открытие все-таки 
записали за американцами, об упущен-
ном шансе стать его первооткрывателя-
ми, о реальной опасности этих поясов 
для космических пилотируемых полетов 
корреспонденту «МК» рассказал един-
ственный оставшийся в живых свидетель 
тех событий, главный научный сотрудник 
Научно-исследовательского института 
ядерной физики МГУ им. Ломоносова 
Юрий ЛОГАЧЕВ.

В легендарном 57-м, когда страна запустила 
первый искусственный спутник Земли, Юрию Ива-
новичу был 31 год, он был ведущим инженером. 

— Мы в нашем НИИЯФе не знали о запуске 
первого спутника Земли 4 октября. Иначе устано-
вили бы свои приборы уже на него, — вспоминает 
мой собеседник. — Все происходило под такой 
завесой тайны, что даже руководитель нашего 
эксперимента по изучению космических лучей на 
спутниках, член-корреспондент АН СССР Сергей 
Николаевич Вернов узнал о запуске после того, 
как он свершился.

Такая таинственность была обусловлена кос-
мической гонкой между СССР и США и желанием 

нашего руководства во что бы то ни стало опере-
дить американцев. А ровно через месяц после 
первого спутника Земли к запуску подготовили 
второй искусственный спутник, который стартовал 
в космос на эллиптическую орбиту 3 ноября 1957 
года. Он существенно отличался от первого на-
личием научного оборудования и первого живого 
пассажира — собаки Лайки. Но в этой статье речь 
пойдет не о собаке, а о физиках, приборы которых 
впервые обнаружили над нашей планетой то, о 
чем никто даже не догадывался.

— В течение 4 дней после запуска наши при-
боры регистрировали то, что мы и ожидали, — рас-
сказывает Юрий Иванович, — чистые космические 
лучи — энергичные элементарные частицы: про-
тоны и электроны, альфа-частицы, которые идут 
из космоса постоянным и равномерным потоком. 
Они доходят до Земли и проходят через нас с 
вами — каждую минуту по тысяче частиц. Наш 
спутник летал вокруг планеты (в общей сложности 
он совершил более 9 тысяч витков) и почти везде 
фиксировал более-менее ровный поток этих лу-
чей. Но 7 ноября приборы показали 50-процентное 
усиление потока частиц в течение 13 минут! Это 
случилось, когда спутник пролетал над террито-
рией СССР (к слову, над чужими территориями 
мы интенсивность потока и не измеряли). Это 
было очень неожиданно. Как сейчас понимаем, 
мы зафиксировали тогда частицы, захваченные 
магнитным полем и формирующие так называе-
мый радиационный пояс Земли. Они могут быть 
самого разного происхождения — либо солнечно-
го, либо космического, либо земного, рожденные 
в результате геомагнитных возмущений и даже 
при ядерных взрывах.

Но обо всем этом ученые догадались не сра-
зу. Лишь старт первого американского искусствен-
ного спутника «Эксплорер-1», который состоялся 

31 января 1958 года, развеял сомнения. Все поня-
ли, что речь идет о новом явлении — окружающих 
Землю заряженных частицах, регистрируемых 
спутником на больших высотах. 

Почему же нашим ученым радиационный 
пояс предстал не во всей красе и увел от пра-
вильного определения? 

— Дело в том, что наш спутник фиксировал 
данные о частицах только до 300-километровой 
отметки, — поясняет Логачев. — Именно на такой 
высоте проходила его траектория над нашей 
территорией. А радиационные пояса начина-
ются с 500-километровой отметки и доходят, 
по последним данным, до 60 тысяч км. То, что 
7 ноября 1957 года мы смогли их зафиксиро-
вать, большая удача: в момент работы приборов 
в магнитосфере произошло возмущение под 
влиянием солнечной вспышки, что и вызвало 
высыпание частиц из радиационного пояса, и 
низколетящий спутник смог их зафиксировать. 
Это явление высыпания заряженных частиц из-
вестно как полярное сияние, причина которого 
тогда не была еще надежно установлена. Если 
бы приборы нашего «Спутника-2» проводили из-
мерения и над чужими территориями, где орбита 
проходила гораздо выше, то нам, без сомнения, 
удалось бы сделать открытие радиационных 
поясов первыми. Кстати, когда советский аппарат 
пролетал над Австралией на высоте около 1000 
км, один местный ученый поймал его сигнал, но 
не смог расшифровать: попросил у нас код, мы 
не дали. Потом, когда мы попросили его скинуть 
нам полученную им информацию, отказал уже 
он. Если бы мы дали ему тогда код, то он точно 
увидел бы усиление плотности радиационных 
частиц, и открытие радиационных поясов было 
бы записано за нами. 

То, что посланный в космос вслед за на-
шим спутником американский «Эксплорер-1» 
обнаружит плотные области, было практически 
предопределено. Он быстро достигал больших 
высот, и его сигнал регистрировался на всех кон-
тинентах. Об этом 1 мая 1958 года американский 
руководитель исследования Джеймс Ван Аллен 
доложил на заседании АН США, и обнаруженному 
им явлению, названному журналистами «пояса 
радиации», присвоили его имя — «пояса Ван Алле-
на». А 6 июня 1958 года советский ученый Сергей 

Вернов (научный руководитель нашей программы) 
на семинаре в Физическом институте АН СССР 
делал доклад об одном из возможных источников 
частиц радиационных поясов (они, по его мне-
нию, являлись продуктами распада нейтронов в 
атмосфере Земли). В понимание природы поясов 
внесли вклад и другие ученые — норвежец Карл 
Стёрмер, американец греческого происхождения 
Николас Кристофилос и его соотечественник 
Фред Зингер.

Итак, сегодня ученым известно, что маг-
нитное поле Земли таково, что, попав в него (не-
важно, из космоса или с поверхности планеты), 
заряженные частицы оказываются в ловушке. 
Такие ловушки, опоясывающие Землю, есть на 
разных высотах и эффективно удерживают по-
павшие туда частицы. Это и есть радиационные 
пояса Земли. 

Некоторые ученые сравнивают эти пояса с 
сосудом, заполненным частицами различной при-
роды (от Солнца, из атмосферы Земли и других 
источников), который иногда протекает в атмос-
феру. «Сильное встряхивание сосуда (магнитные 
бури) приводит к выплескиванию частиц, особенно 
в полярных зонах, приводя к полярным сияниям и 
прочим подобным явлениям», — говорил Ван Ал-
лен. А Николас Кристофилос, автор эксперимента 
«Аргус», который заключался в высотном взрыве 
атомной бомбы, доказал, что заряженные частицы 
от подобных взрывов также вносят свою лепту в 
формирование радиационного пояса. 

Одно время существованием радиационных 
поясов Земли люди объясняли невозможность 
дальних полетов человека в космос и, в частно-
сти, ставили под сомнение полет американцев 
на Луну. Однако, по словам Юрия Логачева, это 
не совсем так. 

— Американцы точно были на Луне, и скоро 
другие космонавты увидят следы на местах их 
стоянок, — говорит Юрий Иванович. — Гораздо 
опаснее находиться в поле с повышенным радиа-
ционным фоном в течение длительного времени. 
Такое поле, созданное космическими лучами, 
безусловно, встретит людей и за пределами ра-
диационных поясов во время длительных пере-
летов к другим объектам Солнечной системы, и 
мы сейчас активно ищем пути защиты от него.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Майкл БОМ, американский журналист

Александр Емельяненко в 
свободное от сочинения стихов 
время.

Любитель и профессионал.

МАГНИТНУЮ ЛОВУШКУ 
ЗЕМЛИ ОТКРЫЛИ РУССКИЕ!
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  Ольга КВАСОВА

В Москве продолжается уценка 
жилья. По итогам октября особен-
но заметно упали в цене дорогие 
квартиры. «Разочарованные» вла-
дельцы, устав ждать покупателей, 
снимают с продажи переоценен-
ные «квадраты».

Средняя стоимость квадратного метра на 
вторичном рынке Москвы продолжает снижать-
ся. По оценке «НДВ-Недвижимость», в третьем 
квартале цены упали еще на 2%. И сохраняют 
благоприятные условия для торга. Несмотря 
на новый деловой сезон, жилье дешевело. Как 
отмечают в компании, в конце октября средняя 
стоимость квадратного метра в панельных до-
мах составила 158,6 тыс. рублей, в кирпичных 
строениях — 212,3 тыс. руб.

Если оценивать ситуацию в зависимости 
от округа, то самые привлекательные цены по-
прежнему сохраняются на территории ЮВАО 
(141,19 тыс. руб.), ВАО (151,41 тыс. руб.) и ЮАО 
(158,97 тыс. руб.). Хуже всего в октябре себя 
показали округа, застроенные дорогим жильем, 
— Центральный, Юго-Западный и Западный. 
Стоимость квартир в ЦАО — традиционно наи-
более дорогом округе столицы — находится 
на уровне 286,64 тыс. руб. без учета элитных 
объектов.

По оценке риелторов, сейчас самая деше-
вая квартира в новостройке на вторичном рынке 
старой Москвы стоит 3,2 млн руб. Она находится 
в районе Марьино. Самым дорогим жильем в той 
же категории стала квартира в новом элитном 
доме в районе Арбат. Купить роскошные апар-
таменты можно за 306,8 млн руб.

Как отмечают аналитики, дорогие кварти-
ры тянут рынок вниз начиная с августа, поэто-
му по итогам октября можно констатировать, 
что это не временные перекосы статистики, 
а устойчивая тенденция. Можно говорить о 
том, что на московском рынке недвижимости 
стартовала переуценка дорогого жилья, стои-
мость которого слишком сильно оторвалась 
от реальности. Дело в том, что, в отличие от 
экономкласса, где цены с 2015 года медленно, 
но верно ползли вниз (во многом под давле-
нием новостроек), высокобюджетный сегмент 
все это время демонстрировал аномальную 
устойчивость — собственники дорогого жилья 
отказывались верить, что «крутая» квартира в 
Москве может подешеветь.

Поэтому, когда с началом нового делового 
сезона активизации рынка вновь не произошло, 
собственники, уставшие ждать покупателей, 
стали массово снимать квартиры с продажи — до 
лучших времен. Риелторы называют это явление 
«синдромом разочарованного продавца».

Директор департамента вторичного рынка 
«Инком-Недвижимости» Сергей Шлома считает, 
что вторичный рынок сейчас «затопило» жилье, 
которое покупалось как выгодная инвестиция. 
«Люди устали от кризисной турбулентности и уже 

не верят в светлое будущее, в котором цены на 
жилье пойдут вверх. Поэтому они предпочитают 
выйти на рынок сейчас, чтобы при продаже своей 
недвижимости остаться в плюсе, пока она не 
подешевела еще больше», — считает он.

По итогам трех кварталов 2017 года сред-
ний размер скидки при покупке квартиры на 
вторичном рынке Москвы увеличился и достиг 
почти 10%, сообщила управляющий партнер 
«МИЭЛЬ-Сеть офисов недвижимости» Марина 
Толстик: «Причины этого чаще всего объек-
тивные: изначально завышенная цена, а также 
плохое состояние квартиры, отсутствие ремон-
та или последствия затопления, первый этаж, 

маленькая площадь. И каждый такой недочет 
отражается на цене».

Как считает руководитель АЦ ИРН Олег Реп-
ченко, до 2024 года положительных перемен на 
квартирном фронте не будет: «В конце 2017 года 
мы увидим, что квартиры подешевели примерно 
на 10%. То же самое будет продолжаться еще 
года два-три».

По мнению эксперта, к 2020 году цены на но-
востройки упрутся в «дно». Московский квадрат-
ный метр в среднем будет стоить примерно 120 
тыс. руб. Между прочим, часть новостроек уже 
сегодня достигла этого «дна». «Однако вторичка 
еще продолжит катиться вниз — вплоть до 2024 

года. Почему? Дело в том, что хозяева жилья 
очень не любят уступать в цене, им кажется, что 
их квартиры самые прекрасные на свете, только 
почему-то их никто не хочет покупать. Продает-
ся же только то жилье, которое выставлено на 
продажу по сниженной цене, да еще на скидку 
продавцы не скупятся», — сообщил Репченко. 
По его словам, сейчас стоит подумать о том, 
чтобы поменять старое жилье на новое: продать 
свою квартиру, пусть даже со скидкой, и купить 
новостройку, сегодня есть из чего выбрать, на 
рынке огромное предложение.

«По уровню цен на жилье Москва дороже 
многих столиц (Прага, Будапешт, Варшава), 
за счет нефтяных доходов она была ближе к 
Лондону, Нью-Йорку, Гонконгу — городам, где 
крутится мировой капитал. Теперь цены в Москве 
должны стать «пражскими», а не «лондонскими», 
— отметил Репченко. На его взгляд, стоимость 
квадратного метра должна соответствовать 
среднему доходу населения: московский метр 
стоит сейчас примерно 170 тыс. руб., зарплата 
москвича — около 60 тыс. руб. И этот разрыв 
будет сокращаться.

Сергей Шлома указал еще на одну интерес-
ную тенденцию: благодаря притоку новых каче-
ственных лотов вторичный рынок жилья столицы 
будет естественным образом «омолаживаться». 
Причем спрос на них будет закономерно вы-
сок, так как 9 из 10 объектов, экспонируемых 
сейчас в указанном сегменте, — квартиры в 
устаревшем жилищном фонде с низкими ка-
чественными характеристиками, и покупатели 
(если им это позволяет финансовое положение) 
отдадут предпочтение современному жилью в 
новых домах. В результате на «омолодившей-
ся» московской «вторичке» ценовая разница 
между объектами старого жилищного фонда, 
продолжающими дешеветь из-за конкуренции 
продавцов, и лотами в новых домах будет только 
увеличиваться.

Кроме того, еще больше обострится конку-
ренция между «вторичкой» и «первичкой». Одним 
из проявлений этого станет то, что покупатели из 
разных целевых групп практически перестанут 
проявлять интерес к лотам на этапе котлована, 
уверен Шлома.

«Огромный объем новостроек покупатели 
должны переварить, для этого понадобится 
несколько лет. Хотя программа реновации за 
счет нового строительства может этот процесс 
притормозить», — заключил Репченко.

  Николай ВАРДУЛЬ

Парадокс: баррель стоит дороже 
$62, а рубль слабеет. И такое рас-
хождение встречается не первый 
раз. Можно, конечно, ударить себя 
кулаком в грудь, утверждая: а что 
вы хотите, это и есть показатель 
ослабления нефтяной зависимо-
сти! Попытка понятна, но неудачна. 

Еще до последнего экономического кризиса 
при высокой цене нефти была отмечена тенден-
ция: нефть дорожает, а российская экономика 
расти отказывается. Тогда, правда, о том, что это 
и есть цена извлечения углеводородной «иглы» из 
«вены» экономики, заговорить толком не успели: 
нефть рухнула, а вместе с ней и экономика. 

Общее основание российской экономи-
ки остается прежним, то есть сырьевым. Как 
показывает Росстат, лидером оживления рос-
сийской экономики в первом полугодии 2017 
года является добывающий сектор. Да, в три 
предыдущие года быстрее всего росло сельское 
хозяйство. Но при всей важности превращения 
России в мирового экспортера зерна в экспорте 
зерна и нефти больше сырьевой общности, чем 

различий. Так что в принципе экономическая 
модель не изменилась.

Тогда почему же рубль не отвечает нефти 
взаимностью? Сегодняшняя независимость 
рубля от нефти временная. Как временным мо-
жет оказаться рост цены нефти. Сейчас она вы-
росла, опираясь на ожидания продления срока 
самоограничения добычи и экспорта нефти со 
стороны ОПЕК+. Но рынок может переключить 
свое внимание на ожидания ответного роста 
добычи сланцевой нефти в США, который «при-
тушит» цены. Значит, идет «перестановка стен» 
в коридоре цены нефти. 

Каждый раз примеры независимости рубля 
от нефти имеют специфическое обоснование. 
В принципе это некая комбинация внутренних 
и внешних факторов, но каждый раз она скла-
дывается по-разному.

Попробуем разгадать сегодняшнюю за-
гадку. Начнем с внешних факторов. 

С одной стороны, рынок ждет новых аме-
риканских санкций, которые вступят в силу 
28 ноября. С другой стороны, налицо явное 
замедление в сближении ставок ФРС и Банка 
России. Банк России свою ставку приподнял 
всего на четверть процента, ФРС свою оста-
вила на прежнем уровне 1–1,25% годовых. 

Мало того, на рынке есть сомнения в том, что 
американская ставка повысится в декабре, 
когда ФРС в последний раз в этом году будет 
рассматривать этот вопрос, потому что в игру 
вступает не столько экономический, сколько 
бюрократический фактор. 

Дональд Трамп выбрал кандидатуру следу-
ющего председателя ФРС — Джерома Пауэлла, 
которому предстоит процедура утверждения. 
Джанет Йеллен остается на своем посту до 
февраля 2018 года, и, похоже, до формальной 
передачи полномочий ничего не изменится. 
Важна, конечно, и фигура сменщика Йеллен, 
считается, что он был ее правой рукой, а зна-
чит, является сторонником той же аккуратно 
неспешной политики. К тому же известно, что 
в процессе выбора Трамп в интересах подъема 
экономики руководствовался предпочтением 
слабого, а не активно крепнущего доллара. 
Все это говорит о том, что политика ФРС не 

изменится и ждать быстрого подъема ставки 
и укрепления доллара не стоит. 

А это фактор в пользу укрепления рубля. 
Во-первых, чем слабее доллар, тем большей 
популярностью пользуются рискованные активы. 
Во-вторых, чем слабее доллар, тем при прочих 
равных условиях дороже нефть. В-третьих, чем 
медленнее движутся навстречу друг другу ставки 
Банка России и ФРС, тем больше интерес во вло-
жениях доллара в российские, более доходные 
бумаги, а значит, тем крепче рубль. 

Подведем промежуточный итог. Баланс 
внешних факторов, влияющих на динамику курса 
рубля, в настоящих условиях складывается, ско-
рее, в пользу его укрепления. Значит, ответ на во-
прос, почему при растущей нефти рубль слабеет, 
следует искать во внутренних факторах.

3 ноября Минфин огласил план своих опе-
раций на внутреннем валютном рынке: в ноябре 
планируется истратить на покупку валюты 122,8 
млрд руб., что существенно выше затрат октя-
бря, составивших 76 млрд руб. Рынок не мог не 
отреагировать. Особенно если учесть, что ВТБ 
готовится предоставить китайской нефтяной 
компании CEFC кредит в $5,5 млрд для покупки 
пакета акций «Роснефти». К тому же к концу года 
традиционно возрастает общий объем плате-
жей по обслуживанию внешнего долга. Свою 
лепту внес и ЦБ, открыв кредитные линии в 800 
млрд рублей в рамках поддержки «Открытия» 
и Бинбанка. 

Таким образом, рубль, вопреки выросшей 
нефти, уронили сами российские власти. Осо-
знанно или не очень — второй вопрос. Скорее, 
по традиции просто так вышло. 

— За все в жизни приходится расплачи-
ваться. Прошлогодний безумный перегрев 
рубля теперь мешает ему наслаждаться разо-
гревом котировок нефти. С 9 октября баррель 
Urals подорожал в долларовом выражении при-
мерно на 10%. А рубль, напротив, подешевел, 
потеряв только за минувшую неделю почти 
2% к доллару и больше 2% к евро. Безумный 
приток «горячих» денег в ОФЗ, поддерживав-
ший рубль с весны прошлого года, постепенно 
ослабевает и грозит со временем вообще сме-
ниться оттоком. Западные спекулянты в целом 
активизировали фиксацию прибыли по долгам 
развивающихся стран, деноминированным в 
местных валютах. Согласно данным JP Morgan, 
отток из фондов Local EM Debt за неделю ко 2 
ноября увеличился до $ 574 млн — с $ 321 млн 
на предыдущей неделе. Отголоски этого про-
являлись и в котировках «длинных» выпусков 
ОФЗ с фиксированным купоном, большинство 
из которых по итогам недели подешевело из-за 
иностранных продаж. Существенного фактора 
поддержки рубль лишился и с завершением 
периода налоговых выплат. Ожидаемая, но 
все равно плохая новость для рубля пришла 
в пятницу. Минфин объявил об увеличении 
объема покупки валюты на месяц с 8 ноября до 
123 млрд рублей. Это почти вдвое превышает 
размер интервенций за предыдущий месяц, 
составлявший 76 млрд руб.

По исторической статистике, ноябрь яв-
ляется умеренно негативным месяцем для ру-
бля: он слабеет против доллара в среднем на 

2%. Последний раз рубль укрепился по итогам 
ноября в 2012 году, когда ФРС США объяви-
ла о беспрецедентном увеличении денежной 
эмиссии. С октября текущего года долларовая 
эмиссия, наоборот, сокращается на десятки 
миллиардов — впервые в истории. Так что помочь 
российской валюте способен лишь еще более 
бешеный разогрев нефтяных фьючерсов. Хотя 
и эта поддержка в случае ее усиления будет по 
большей части нивелирована соответствующим 
увеличением интервенций Минфина. Снижение 
стоимости барреля Brent и Urals все-таки более 
вероятно, учитывая рекордный объем «длин-
ных» спекулятивных позиций и взлет экспорта 
топлива из США.

Помимо нефти влияние на курс может ока-
зать ожидаемая публикация проекта налоговой 
реформы Сенатом США. Аналогичный проект, 
оглашенный в минувший четверг бюджетным 
комитетом палаты представителей, вызвал 
минимальную реакцию рынка. Если сенатский 
вариант покажется более реалистичным, по-
вышение вероятности реализации реформы 
поддержит курс доллара к большинству мировых 
валют. Наконец, в любой момент могут появиться 
новости о продвижении новых антироссийских 
санкций, работу над которыми сейчас ведут 
американские чиновники. Таким образом, курс, 
вероятно, продолжит постепенное движение 
к рубежу 60 рублей за доллар. При этом аме-
риканская валюта имеет шансы укрепиться до 
1,155–1,16 против евро благодаря частичному 
закрытию «шортов» и серьезному преимуществу 
долларовых инструментов в текущей доходности 
перед европейскими.
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Минфин Мексики купил страховку 
от падения цен на нефть. Если кто-
то подумает, что таких страховок 
не бывает, то продемонстрирует 
неверие в возможности рыночных 
технологий. Мексика, шестая по 
добыче «черного золота» страна в 
мире, обращается к страхованию 
от падения цен с 1990-х. 

Механизм такой: страховка — это так назы-
ваемый пут-опцион, в основе которого фьючерс 
с фиксированной ценой исполнения. Заключа-
ется соглашение, по которому, сколько бы ни 
стоила нефть на рынке, инвестбанки покупают 
у Мексики заранее согласованный объем нефти 
по фиксированной в соглашении цене. Плата за 
страховку со стороны Мексики зависит от того, 
при каких ценах договор заключался. 

Максимальную выгоду по страховке Мекси-
ка получила в начале декабря 2015 года. В виде 
страховки было выплачено почти $6,3 млрд. 
Страховка была приобретена за год до этого у 
пула международных банков. Цена нефти была 
зафиксирована в $76,4 за баррель на весь 2015 
год, в то время как реальная цена барреля мек-
сиканской нефти была ниже на $30. Мексика 
заплатила за договоры хеджирования $773 млн, 
а получила те самые $6,3 млрд. 

По условиям последней, только что куплен-
ной страховки, среднегодовой показатель цены 
нефти в 2018 году зафиксирован на уровне $48,5 

за баррель, отмечает Financiero.
Может ли Россия использовать мексикан-

ский опыт? В принципе, конечно, может. Отече-
ственный Минфин уже признавался в том, что 
делал предварительные прикидки. Но объемы 
российского экспорта нефти несопоставимы с 
мексиканскими, что влияет на цену страховки и 
ставит под вопрос способность инвестбанков 
выплатить страховую сумму.

А вот американские производители сланце-
вой нефти используют страховку от падения цен 
на свой товар по полной программе. Их простиму-
лировали к этому участники соглашения ОПЕК+, 
а точнее, выросшие в результате ограничения 
предложения цены нефти. Чем выше текущий 
уровень цен на нефть, тем дешевле застраховать-
ся от их падения с достигнутого уровня. 

По имеющимся оценкам, в конце прошлого 
года американские производители сланцевой 
нефти увеличили объемы застрахованных по-
ставок примерно на треть. Эксперты организа-
ции Wood Mackenzie выяснили, что в четвертом 
квартале 2016 года 33 крупнейшие добывающие 
компании США прибегли к страхованию от падения 
цен на нефть. Самым популярным было фикси-
рование цены в $50 за баррель. Прямо сейчас 

поднялась новая волна страхования. 
Как сообщил на лондонской конференции Oil 

& Money глава французской Total Патрик Пуянне: 
«Наши американские коллеги (сланцевики) хед-
жируются как сумасшедшие, и, благодаря такой 
страховке от падения цен на нефть, ожидается 
новая волна инвестиций в данную отрасль. Я в 
этом не сомневаюсь». Именно страхование по-
зволяет сланцевикам сохранять свое присутствие 
на рынке и при падении цен гораздо ниже их 
уровня рентабельности.

Есть и частные истории страхования от па-
дения цен на нефть. С подачи Германа Грефа, как 
утверждает Reuters, на рынок такого страхования 
в свое время вышел Михаил Гуцериев. Дальше — 
его рассказ в изложении РБК: «Западные банки 
предложили мне сыграть в такую рулетку и захед-
жироваться на четыре года. Я согласился на два 
года. Согласился бы на четыре, заработал бы $1,5 
млрд. Но ничего страшного. Если бы я согласился 
на четыре года, а цена бы пошла в другую сторону, 
я бы проиграл $1,5 млрд. Диапазон хеджа был от 
$80 до $120, т.е. если цена ниже $80, они мне до-
плачивают до $80, если выше $120, то я им плачу». 
Механизм тот же, что и у Мексики. Гуцериев в 2015 
г. выиграл $700 млн, что и подняло его на вершину 
российского списка Forbes за тот год.

Получилась почти пасхальная история на 
тему: страхуйтесь — и обрящете! Осталось до-
бавить, что в страховании важен верный расчет 
и готовность идти на разумный риск. Деньги, 
кстати, нужны тоже.

Остается найти страховку от падения рубля 
с выплатой страховой суммы в валюте. 

СТРАСТИ ПО БАРРЕЛЮ
Как Мексика застраховалась от падения цен на нефть

Почему слабеет российская национальная валюта?
ЗАГАДКИ С РУБЛЕМ

Цены на жилье по округам, 
руб. за 1 кв. м 
Округ Окт. 17 Сент. 17
Центральный округ 306 045 -3,6% 
Северный округ 158 936 +0,3% 
Северо-Восточный округ  146 129 +0,5% 
Восточный округ  147 110 +1,1% 
Юго-Восточный округ  130 610 +0,2% 
Южный округ 136 898 -0,2% 
Юго-Западный округ 202 146 -1,3% 
Западный округ 184 666 -0,4% 
Северо-Западный округ 166 955 +0,9% 
Все районы за МКАД 122 649 +0,2% 

По данным ИРН.
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— Сергей Павлович, соглас-
но уставу КПРФ, она является 
продолжательницей дела и 
идейной преемницей КПСС. 

На официальном сайте партии первым ее 
лидером назван Владимир Ленин. Но такой 
статус предполагает определенную ответ-
ственность за совершенное предшественни-
ками. Если не юридическую, то как минимум 
историческую. Согласны?

— Естественно. Правда, мы говорим о том, 
что в КПСС на самом деле было две партии. КПРФ 
не приемлет, например, Хрущева, не приемлет 
Горбачева...

— Какие-то, извините, двойные стандар-
ты у вас получаются. Если уж вы преемники, 
то, по идее, надо отвечать за все, что было в 
истории партии.

— Отнюдь. КПРФ — преемница КПСС Ленина, 
Сталина, Жукова, Королева, Гагарина. А нынешние 
власть предержащие — наследники партии Троц-
кого, Хрущева и Горбачева. И ответственность в 
любом случае несет не только КПСС. Путин, если 
помните, объявил, что в развале СССР виновата 
компартия. Но Владимир Владимирович почему-
то забыл сказать, что свою долю ответственности 
несет и КГБ — как второй, по сути дела, центр 
власти в те годы. Не только силовой, но в том 
числе и идеологический. 

— Владимир Владимирович, кстати, 
состоял в обоих этих центрах власти — и в 
КПСС, и в КГБ.

— Вот именно! Несмотря на это, Путин и 
власть в целом давно произвели разделение: за 
все хорошее в советском прошлом у них отвечает 
государство и народ, а за все плохое — Зюганов 
и КПРФ. Не могу не вспомнить забавный случай, 
связанный с открытием мемориальной доски 
Леониду Ильичу Брежневу на доме, где он жил, 
на Кутузовском проспекте. Приходит Рашкин, 
первый секретарь московского городского ко-
митета КПРФ, а ему не дают выступить — речь 
толкает Хинштейн из «Единой России». Или дру-
гой случай: «Молодая гвардия «Единой России» 
не пускает наших комсомольцев на церемонию, 
связанную с празднованием Дня космонавтики. 
То есть идет довольно жесткая конкуренция за 
советское наследие. Мы в КПРФ, в свою очередь, 
называем «Единую Россию» худшей частью КПСС. 
Подразумевая, что мы — лучшая часть... 

— Согласны с этим тезисом?
— Ну, с пропагандистской точки зрения он 

безупречен. Да и по сути верен. Меня очень ве-
селило, когда один видный единоросс, депутат 
Госдумы прошлого созыва, кричал, что нужно про-
вести люстрацию этих проклятых коммунистов. 
Притом в прошлом был видным аппаратчиком 
московского горкома КПСС. Я тогда вынужден 
был сказать: «Окститесь, а вы-то откуда?» По моим 
подсчетам, в КПСС — причем на руководящих 
должностях — состояло порядка 220 депутатов 
Госдумы от «Единой России» прошлого созыва. 
И не думаю, что после выборов эта статистика 
сильно изменилась. 

— Но, по крайней мере, «ренегатов», пе-
реметнувшихся в стан ваших политических 
противников, трудно упрекнуть в том, что они 
не извлекли никаких уроков из прошлого. 
Какая-никакая идеологическая корректи-
ровка все-таки произошла. В КПРФ же по-
прежнему говорят об Октябрьской револю-
ции как об исключительно благотворном для 
России событии, не допуская ни тени критики 
Ленина и его соратников. Вы действитель-
но считаете, что стране не в чем упрекнуть 
большевиков?

— Если взвешивать на весах истории, по 
большому счету — не в чем. Председатель Гос-
думы Вячеслав Володин, выступая на недавнем 
Фестивале молодежи и студентов, сказал, что 
не нужно обсуждать Октябрьскую революцию. 
Революция, мол, — это кровь, слезы и путь в ни-
куда. Давайте, говорит, противореча сам себе, 
обсуждать великие достижения советского про-
екта. Если бы не было крови и слез, то не было 
бы и великих достижений. Я бы сравнил Россию 
столетней давности с тяжело больным челове-
ком. Страна была покалечена трехлетней войной, 
бездарным неэффективным управлением, Фев-
ральской революцией. По сути, начался распад 
государства. И вот больному сделали операцию 
— очень сложную, болезненную. Но швы в итоге 
зажили, он поправился и стал богатырем. Часто 
можно слышать, что из-за Октябрьской револю-
ции Россия потеряла исторический шанс стать 
какой-то особенно процветающей. Да не было 
у России никакого исторического шанса, кроме 
большевиков! И события Гражданской войны, по-
ход 14 держав, и Великая Отечественная война, и 
последовавшая затем война холодная — вспом-
ните американские планы превентивной войны 
против СССР — показывают, что сильным мира 
сего не нужен был в нашем лице геополитический 
конкурент. Был лишь один шанс сохранить стра-
ну — превратить ее в сверхдержаву с помощью 
сталинского синтеза социализма и опоры на фун-
даментальные ценности русской цивилизации. 

— Главный вопрос — в цене. И в том, что, 
собственно, считать главной ценностью. Если 
человеческую жизнь, то исторический баланс 
явно будет не вашу пользу. Как показывает 
опыт других стран, тех же — и даже более 
впечатляющих — результатов можно было 
добиться несравнимо меньшими человече-
скими жертвами. 

— Нужно учитывать важную геополитиче-
скую особенность России — она всегда была для 
других костью в горле. Какие-то периферийные 
страны, наверное, могли добиться — и доби-
вались — чего-то меньшими жертвами. Хотя, с 
другой стороны, малые страны часто становятся 
жертвами агрессии. Югославия, Ливия, Ирак, 
Сирия... Список долог. И сегодня мы опять стоим 
перед теми же вызовами, что и сто лет назад: 
Россия никому не нужна как самостоятельный 
геополитический субъект. 

— Я имею в виду в первую очередь те 
потери, которые были вызваны не агрессией 
внешнего врага, а самим большевистским со-
циальным экспериментом. Одна Гражданская 
война унесла, по разным оценкам, от 8 до 13 
миллионов жизней.

— Граж данскую войну начали не 
большевики! 

— Разве не Ленин призывал превра-
тить империалистическую войну в войну 
гражданскую?

— Этот лозунг соответствовал конкретным 
историческим условиям. Придя к власти, больше-
вики были настроены, напротив, на национальное 
примирение. Напомню, что одним из первых актов 
Советской власти был декрет об отмене смертной 
казни. Юнкера, защищавшие Зимний дворец, были 
отпущены по домам. Генерал Краснов, который 
по приказу Керенского шел на революционный 
Петроград и которого в результате разгромили и 
арестовали, был освобожден под честное слово 
не выступать против Советской власти. Которое 
он, кстати, немедленно нарушил, отправившись на 
Дон и подняв там мятеж. А вспомните про армии 14 
стран, которые пришли расчленить Россию! Именно 
противники большевиков несут основную ответ-
ственность за разжигание Гражданской войны. 

— Но жертвы 1930-х на белых уже не спи-
шешь. Миллионы умерших от голода, связан-
ного с насильственной коллективизацией, 
почти миллион казненных и как минимум 
столько же сгинувших в лагерях в результате 
Большого террора... За это жертвоприноше-
ние партия считает себя в ответе?

— В те времена открытое насилие было 
обычной практикой политической борьбы. Хоть 
в России, хоть в Европе, хоть в США. Да, советской 
властью были допущены серьезные политические 
ошибки. Но они были осуждены и исправлены в 
свое время самой партией. Что же касается кол-
лективизации и индустриализации, то без этого 
стране было не выжить и не победить в великой 
войне, грянувшей через десять лет. Кстати, по-
чему в этом контексте не воспоминают о голод-
ных смертях в Соединенных Штатах в период 
Великой депрессии? Не следует рассматривать 
тогдашнюю ситуацию по меркам нынешних обще-
ственных отношений. Общество фактически не 
вышло тогда из состояния гражданской войны. 
На мой взгляд, мы были обречены пройти через 
это. Чтобы понять, что этого делать нельзя.

— Именно, что «обречены»: большевики, 
называвшие себя выразителями воли на-
рода, придя к власти, первым делом лиши-
ли народ возможности самому определить 
свою судьбу. Учредительное собрание было 
разогнано, следующие свободные выборы 
прошли в стране лишь через 70 с лишним 
лет. В этом пункте вы тоже согласны с Вла-
димиром Ильичом?

— Думаю, если бы Учредительное собрание 
пользовалось массовой народной поддержкой, 
то его так просто было бы не разогнать. Вопрос 
о власти, напомню, решился тогда далеко не в 
одночасье. На местах довольно продолжительное 
время действовали земские и городские думы. 
Да и Временное правительство вовсе не сразу 
прекратило свое существование: после ареста 
членов кабинета Керенского собирались их за-
местители, товарищи министров, принимали 
решения. Словом, у народа был выбор. Но народ 
не пошел ни за Керенским, ни за «Учредиловкой», 
ни за белыми. Народ поддержал большевиков. 
Именно поэтому их противники проиграли Граж-
данскую войну. 

О том, что победа большевиков была не 
случайной, исторически закономерной, говорят 
и результаты социологического исследования, 
проведенного недавно Центром исследований 
политической культуры России. Вопрос: «Если бы 
вам довелось жить в период Гражданской войны 
1918–1922 годов, то как бы поступили?» Лишь два 
процента респондентов выбрали вариант «при-
соединился бы к белым». 37 процентов встали бы 
в ряды красных, 23 — соблюдали бы нейтралитет... 
На вопрос, кто из деятелей той эпохи заслуживает 
почитания в наши дни, 60 процентов назвали 
Ленина, 31 — Сталина, четыре — Николая II, один 
— Керенского... Как видим, тот выбор страны 
в пользу «красного проекта» воспроизводится 
даже сегодня, спустя 100 лет. 

— Есть ли все-таки что-то в ленинском 
идейно-политическом наследии, что ны-
нешние коммунисты не принимают и не 
разделяют?

— Ленинское идейно-политическое наследие 
настолько велико, обширно и многогранно, что из 
него, как из Священного Писания, можно настричь 
цитат на любой случай. Но здесь вспоминаются 
слова Маркса, сказанные по поводу кого-то из 
его последователей: «Если это марксизм, то я не 
марксист». Главное — не цитаты, главное — метод. 
За время своего нахождения у руля страны Ленин 
поменял пять типов экономической политики, 
пока не нашел оптимальный — НЭП. Но ключевые 
принципы остались: социальная справедливость и 
классовый подход. Да, мир сегодня очень много-
образен, и многим кажется, что классовый подход 
устарел. Но без него тоже не обойтись. Словом, 
базовые принципы остаются актуальными. Ни-
какого отречения не должно быть. Должно быть 
переосмысление и развитие.

— Тем не менее можно найти довольно 
много отличий между ленинскими постула-
тами и сегодняшними принципами КПРФ.

— Никаких несоответствий нет. Возьмем, 
например, отношение к религии. Есть извест-
ное высказывание Ленина: священник может 
быть членом партии, если признает партийную 
программу. Или другое высказывание: единство 
борьбы рабочего класса за создание рая на земле 
«важнее для нас, чем единство мнений пролета-
риев о рае на небе». 

— Были и другие высказывания.
— Да, в качестве примера ленинского от-

ношения к религии часто приводится директива 
расстрелять «как можно больше попов». Но это 
историческая фальшивка! 

— Но ведь действительно расстрели-
вали. И то, что Ленин призывал не цере-
мониться с «реакционным духовенством», 

— тоже исторический факт.
— Гражданская война! Стреляли, как я уже 

сказал, с обеих сторон, братоубийство есть бра-
тоубийство. На той стороне было ничуть не мень-
ше жестокости. Все было — и массовые казни, и 
«баржи смерти», и концлагеря... Первоначально 
большевики действительно негативно относились 
к церкви как институту. Но это отношение воз-
никло не на пустом месте. До революции церковь 
была частью самодержавного аппарата, да и в 
гражданскую войну совсем не придерживалась 
нейтралитета. По сути, православная церковь, 
церковная иерархия открыто встала на сторону 
антибольшевистских сил. Противостояние за-
кончилось только в 1927-м, когда митрополит 
Сергий заявил в своей знаменитой декларации 
о признании советской власти. 

— Пожалуй, больше всего дисгармо-
нирует с сегодняшними принципами КПРФ 
ленинское пораженчество во время мировой 
войны. «Революционный класс в реакционной 
войне не может не желать поражения своему 
правительству», — писал Ленин в разгар Вто-
рой Отечественной, как тогда называли этот 
конфликт в России. Не пора ли партии попра-
вить в этом пункте Владимира Ильича?

— Ленинские высказывания нельзя рассма-
тривать вне конкретного исторического контекста. 
После 1917 года не было в России более после-
довательных государственников и «оборонцев», 
чем большевики... Но перед КПРФ действительно 
стоит задача большой теоретической работы.

— То есть проблема все-таки есть?
— Проблема есть. Многие постулаты 

марксистско-ленинского учения требуют, конечно, 
серьезного развития. Общество кардинально из-
менилось. На повестке изменение самой природы 
человека — генная инженерия, искусственный 
интеллект, бессмертие для избранных... По сути, 
грядет расчеловечивание. А суть коммунизма — 
высший гуманизм, и отвечать на новые вызовы 
надо с этих позиций. К сожалению, из-за перена-
пряжения сиюминутными проблемами и текущей 
политической борьбы, теоретическая работа во 
многом отложена у нас, что называется, до лучших 
времен. Мы явно запаздываем с ней. Стоит вспом-
нить выражение Энгельса, которое часто повторял 
Ленин: «Марксизм — не догма, а руководство к 
действию». Сталин постоянно твердил, что многое 
из наследия классиков не может быть воспринято 
буквально, нуждается в новом прочтении. Кстати, 
роль Сталина в Октябрьской революции в нашей 
историографии, я считаю, сильно недооценена. 
То, что партия смогла выстоять, выжить в 1917-м 
после июльского поражения, — в первую очередь 
его заслуга.

— Не могу не заметить на это, что в са-
мой партии явно замалчивают роль другого 
человека — Льва Троцкого. А ведь именно он, 
будучи главой Петросовета и фактическим 
руководителем Петроградского военно-
революционного комитета, являлся главным 
организатором захвата власти.

— Не соглашусь с этим. Реальных органи-
зационных рычагов у него не было. Его заслуга в 
другом. Партии страшно не хватало тогда извест-
ных и популярных пропагандистов — как сейчас 
принято говорить, медийных лиц. А Троцкий в те 
дни бесконечно выступал и «зажигал», то есть 
был, по сути дела, пропагандистским рупором 
партии.

— Но, собственно, даже в этом качестве 
Троцкий практически не удостаивается в 
КПРФ добрых слов. Чего никак нельзя сказать 
о его убийце Рамоне Меркадере. Признаюсь, 
с некоторой оторопью прочитал сообщение, 
появившееся некоторое время назад на сайте 
КПРФ: «Московский комсомол почтил память 
этого героического человека, знаменитого 
борца с троцкизмом. На его могилу возложи-
ли 100 красных гвоздик». Даже в советские 
времена, согласитесь, несколько стеснялись 
такой «борьбы с троцкизмом».

— Идет кадровое обновление КПРФ, а если 
смотреть на социологию, то одна из наиболее 
многочисленных групп, которых привлекает пар-
тия, — молодые люди 18–25 лет. Сами понимае-
те: возраст революционного максимализма. Не 
будем скрывать, что как вторая по силе партия в 
стране КПРФ привлекает молодежь в том числе и 
возможностью получить некий жизненный лифт. 
Но очень много и идейных ребят, и эта идейная 
часть довольно радикальна. 

— То есть перегибы на местах?
— Ну, можно и так сказать. Мы часть обще-

ства — никуда не денешься. Со всеми его боляч-
ками. Есть и хорошее, и плохое, и взвешенное, и 
радикальное. Но Троцкий действительно непри-
емлем для КПРФ. Он и его последователи хотели 

использовать Россию как «хворост» для мировой 
революции. В 1917-м они были лишь попутчиками, 
а в конечном счете оказались врагами и партии, 
и Советской России.

— Но дифирамбы человеку, «заказавше-
му» убийство Троцкого, товарищу Сталину, 
поют именно руководители партии. Причем 
такие, каких не звучало, наверное, с февраля 
1956 года, когда ХХ съезд осудил репрессии 
и культ личности: «великий революционер», 
«великий государственник», «великий патри-
от»... Даже классический титул «отец народов» 
можно услышать. В партийных рядах все чаще 
раздаются призывы отменить, дезавуировать 
«антисталинские» решения ХХ съезда КПСС. 
Как считаете, перспективная идея?

— По-моему, вопрос надуманный. Отмена 
нами решений ХХ съезда выглядела бы нелепо: 
мы все-таки не КПСС, хоть и идейные преемники. 
К тому же мы уже тысячу раз отмежевались от 
этих решений. В частности, в документах, при-
нимавшихся к сталинским юбилеям. 

— А почему, кстати, отмежевались?
— Потому что значительная часть тех реше-

ний была конъюнктурна, необъективна, поскольку 
они принимались в условиях борьбы в послеста-
линском руководстве. Конечно, Сталин — сложная 
фигура. Но возьмем опять-таки весы истории: 
создание сверхдержавы, победа в Великой От-
ечественной войне, социальная защищенность, 
послевоенное возрождение той же церкви — это 
перевешивает весь негатив, всю кровь.

— Многие ваши однопартийцы идут еще 
дальше — оправдывают не только Сталина, 
но и сталинские репрессии. Вот, к примеру, 
описание событий 1937–1938 годов, разме-
щенное на сайте вашего московского горко-
ма: «Правотроцкистский блок, имевший своих 
людей в партии, в государственном аппарате, 
в Красной Армии, в НКВД, подпольные «ячей-
ки» на местах, был замешан в шпионаже, во 
вредительстве и в терроризме... Это была 
борьба с предателями нашей страны». И то, 
что такой взгляд на историю не встречает 
никаких возражений со стороны руководства 
партии, заставляет предполагать, что оно 
также его разделяет. 

— Нужно все-таки понимать природу пар-
тийных СМИ, в том числе интернет-ресурсов. 
Какое-то модерирование, администрирование, 
естественно, присутствует, но у нас существует 
большая свобода высказываний. Это не та ситуа-
ция, когда руководство партии дает руководящие 
указания и установки по каждой запятой. Уверяю 
вас, что если вы погуглите, то найдете и другие 
точки зрения на эти события. Что же касается 
позиции руководства, могу вас заверить: в ча-
сти осуждения политических репрессий ника-
кой ревизии решений XX съезда не произошло. 
Такие методы политической борьбы, как уни-
чтожение оппонентов, разумеется, недопустимы 
и неприемлемы. 

— Давайте теперь о настоящем и буду-
щем. Из трепетного, восторженного отноше-
ния вашей партии к «Великому Октябрю» вы-
текает, по логике, что коммунисты не сняли с 
политического вооружения революционный, 
силовой способ прихода к власти. Иначе гово-
ря, выражаясь языком современных мемов, 
можете повторить?

— КПРФ твердо заявила, что мы как поли-
тическая партия придем к власти мирным путем. 
Это принципиальная позиция. Мы используем 
исключительно легальные формы политической 
борьбы — и парламентские, и непарламентские, 
уличные. Правда, улицей партия, я считаю, зани-
мается сегодня очень мало. Упор на одну только 
на парламентскую деятельность доказывает свою 
неэффективность. Добиться каких-либо уступок 
от власти можно лишь сочетанием парламента-
ризма и уличного протеста.

— В вашей программе действительно 
говорится, что «КПРФ выступает за мирный 
переход к социализму». Но затем следует 
немаловажное уточнение: «Вместе с тем, как 
сказано во Всеобщей декларации прав чело-
века... власть обязана заботиться о нуждах на-
рода, чтобы он «не был вынужден прибегать, 
в качестве последнего средства, к восстанию 
против тирании и угнетения». Сложившийся 
в стране режим, проводя антинародную по-
литику, сам роет себе могилу...»

— Все правильно написано: «роет себе 
могилу». Не нужно доводить людей до отчаяния. 
Но мы совсем не заинтересованы в подобном 
развитии событий — в крушении государства. 
Ведь это еще большой вопрос, за кем пойдет 
народ в случае возникновения революционной 
ситуации, будут ли массы слушать КПРФ. Право 

вести за собой нужно завоевать.
— А далеко ли, кстати, до революционной 

ситуации?
— Одна из предпосылок налицо — вопиющее 

и все более увеличивающееся неравенство: 89 
процентов богатства принадлежит одному про-
центу граждан. Правда, официальные социологи 
убеждают, что революции никто сегодня не хочет. 
Тем не менее запрос на изменения есть, о нем 
свидетельствуют в том числе опросы, проводи-
мые нашим центром (исследований политиче-
ской культуры России. — «МК»). Доминирующее 
мнение — перемены нужны, но осторожные. Но 
ведь революционные преобразования вполне 
могут быть мирными. КПРФ выступает именно за 
такие изменения. В первую очередь в отношении 
собственности. Но для этого должно быть со-
гласие общества. 

— Понятно: нынешнюю власть вы свер-
гать не собираетесь. Путин все-таки лучше 
Керенского? 

— У нас очень критичное отношение к Путину. 
Да, мы в значительной мере разделяем его внеш-
неполитический курс, но и тут у нас довольно много 
разногласий. Мы, например, были против подпи-
сания договора СНВ-3, против отказа от Лурдеса 
и Камрани — военных баз на Кубе и во Вьетнаме. 
Мы требуем признания ДНР и ЛНР, а Путин это-
го катастрофически боится... Еще больше у нас 
претензий к путинской экономической политике. 
Оголтелый либерализм никуда не делся — это 
способ существования нынешнего режима и тех 
кланов, на которые он опирается. Но трудно не 
видеть и заслуги Путина. В отличие от Керенского, 
не оставившего после себя ничего, кроме хаоса 
и развала, Путин не расшатал, а стабилизировал 
российскую государственность, трещавшую по 
швам в период «лихих 1990-х». Скажу так: с точки 
зрения защиты интересов государства Путин, 
конечно, более эффективен, чем Керенский. 

— Стало быть, с теми оппозиционными 
силами, которые декларируют своей целью 
слом нынешней политсистемы, как, напри-
мер, Навальный и его сторонники, вам не 
по пути?

— А кто сказал, что Навальный за слом 
нынешней политсистемы? Я никакой такой де-
кларации с его стороны не видел и не слышал. 
Это как раз наше принципиальное требование 
— капитальный ремонт политической системы, 
уничтожение власти олигархов. В первую оче-
редь речь идет о сокращении полномочий пре-
зидента, перераспределении их в пользу парла-
мента. Сегодня у нас воспроизводятся худшие 
административно-политические практики СССР. 
Критиковали 6-ю статью советской Конституции, 
провозглашавшую КПСС «руководящей и направ-
ляющей силой советского общества», а взамен 
получили 80-ю статью Конституции российской: 
президент «определяет основные направления 
внутренней и внешней политики государства». 
Мы имеем сегодня суперпрезидентскую респу-
блику, по сути дела — бонапартистский режим. 
Да, с элементами электоральной демократии, с 
возможностями парламентской борьбы, но они 
сильно ограничены. Полная бесконтрольность, 
полное всевластие президента, никакой сме-
няемости власти...

— Но Навальный-то как раз выступает за 
сменяемость власти. Почему в таком случае 
он воспринимается не как союзник, а как 
противник?

— Он не может быть союзником, поскольку 
является инструментом «межбашенных» раз-
борок внутри самой власти, внутри Кремля. 
Я бы сказал так: Навальный — это поп Гапон 
современности.

— У Геннадия Андреевича Зюганова не-
сколько иной взгляд на этого политика. Он 
называет его «американской игрушкой, кото-
рую готовили для того, чтобы организовывать 
«цветную революцию».

— Зюганов прав, одно другого не исключает. 
Американская игрушка не может существовать 
в вакууме. Внутри властной элиты существуют 
влиятельные группировки проамериканской, 
прозападной элиты. Путинская национализация 
элиты для них — как серпом по причинному месту. 
И они вполне могут использовать Навального в 
своих целях.

— Вот, кстати, ирония истории: вы при-
меняете тот же самый прием, который в свое 
время использовали против Ленина и его 
соратников. С той разницей, что их называли 
немецкими шпионами, а вы Навального — 
американским агентом.

— Агент он или нет — не знаю. Но в политике 
действительно важно, кто в чьих интересах дей-
ствует. Говорят, что Ленин действовал в интересах 
Германии, кивая при этом на Брестский мир. Но 
полученная передышка дала большевикам воз-
можность укрепить свою власть и сохранить госу-
дарство и в конечном счете привела к смене вла-
сти в Германии. Ноябрьская революция в Германии 
позволила нам денонсировать Брестский мир и 
вернуть назад все потерянные территории. 

— Но если бы Германия не проиграла 
империалистическую войну, расклад, со-
гласитесь, был бы несколько иной.

— История не знает сослагательного на-
клонения. В этом-то и заключается гениальность 
Ленина: он предвидел, что сможет все отыграть. 
Это был политик до мозга костей. Гениальный 
политик.

— Словом, если революционные пере-
мены будут инициированы либеральным ла-
герем, вы будете контрреволюционерами. 
Правильно понимаю?

— «Оранжевая революция» — это тот же 
дворцовый переворот. Мы, кстати, уже один раз 
пережили ее — в 1991 году. Сейчас мы наблюда-
ем очередной виток схватки между различными 
группировками во властной элите. Понятно, что 
Соединенные Штаты очень рассчитывают на рас-
кол в окружении Путина — на то, что окружение 
само «разберется» с ним. Так англичане в свое 
время помогли «разобраться» с Павлом I. Ну, по-
смотрим, насколько суррогатные патриоты, как 
я их называю, будут эффективными в противо-
действии этим угрозам. Если же верх во меж-
клановой борьбе одержит та часть нынешнего 
истеблишмента, которая ориентирована на отказ 
от суверенитета, национально-государственных 
интересов, от Крыма, то, конечно, мы выступим 
против «оранжистов». Будем на стороне тех, кто 
защищает наши краеугольные ценности.

Андрей КАМАКИН. 

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ЗАЩИТЫ ИНТЕРЕСОВ 
ГОСУДАРСТВА ПУТИН, КОНЕЧНО,  
БОЛЕЕ ЭФФЕКТИВЕН, ЧЕМ КЕРЕНСКИЙ

“Московский коМсоМолец”    
7 ноября 2017 года 
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ

Коммунисты идут к власти мирным 
путем, но с именем Сталина в сердце.

Сергей Обухов и Геннадий Зюганов.

Вместе с властью наследники 
Ленина потеряли и трибуну 
Мавзолея. Руководство КПРФ  
 у усыпальницы «вождя мирового 
пролетариата», 2014 год.

Устремляясь в светлое будущее, 
коммунисты используют 
проверенные образы прошлого.
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Звездно-полосатые флаги будут 
приспущены на всех американских 

государственных и военных 
учреждениях как в США, так и за 

пределами страны до захода солнца 
9 ноября. Такое решение принял 

президент Дональд Трамп — в память о 
погибших при стрельбе в баптистской 

церкви городка Сазерленд-Спрингс, 
штат Техас. В результате бойни, 

устроенной бывшим американским 
военнослужащим Девином Келли, 
были убиты 26 человек, еще более 

20 получили ранения различной 
степени тяжести. Сам стрелок был 

позднее найден мертвым в своем 
автомобиле. Пока власти не спешат 
квалифицировать случившееся как 

теракт.
Трагедия разыгралась в Сазерленд-Спрингс 

(население городка — немногим более четырех-
сот человек) 5 ноября, примерно в 11.10–11.20 по 
местному времени, когда порядка 60 прихожан 
отправились на службу в местную баптистскую 

церковь. Мужчина в 
боевой экипировке 
и с полуавтоматиче-
ской винтовкой Ar-
556 в руках вышел 
из припаркованной у 
заправочной станции 
неподалеку машины 
и открыл огонь в на-
правлении здания. 

Продолжая 
стрельбу, он вошел 
в церковь — именно 
там и были застреле-
ны 23 человека (еще 

двое были убиты на улице, один скончался в 
госпитале). 

«Примерно в 11.15 мы услышали звуки вы-
стрелов и побежали в магазин, — цитирует аме-
риканский телеканал Эй-би-си одну из работниц 
заправочной станции, на которой злоумышленник 

оставил автомобиль. — Все длилось не более 
пятнадцати секунд. А уже спустя несколько минут 
к церкви прибыли медики и полицейские».

После того как, по словам некоторых очевид-
цев, у стрелка закончились патроны, он покинул 
здание. В этот момент один из местных жителей, 
вооруженный винтовкой, выстрелил в нападав-
шего и, как предполагается, ранил его: тот, бро-
сив оружие, сел в автомобиль и уехал. Местный 
житель остановил проезжавшую мимо машину и 
вместе с ее водителем отправился в погоню. Через 
несколько минут стрелок потерял управление и 
съехал с дороги. Преследователи нашли его уже 
без движения — прибывшая позднее полиция кон-
статировала смерть от огнестрельного ранения, 
предположительно, полученного еще у церкви.

В машине нападавшего было обнаружено 
еще несколько единиц огнестрельного оружия 
и запасные патроны — очевидно, не спугни его 
местный житель, он бы воспользовался всем 
своим арсеналом.

Позднее американские СМИ со ссылкой на 
представителей ВВС США сообщили о личности 
стрелка — им оказался 29-летний Девин Келли, 
который в 2009–2014 гг. служил на воздушной 
базе «Холломан» в штате Нью-Мексико, грани-
чащем с Техасом. Причиной для его отставки по-
служило решение военного трибунала: в 2012-м 
мужчина был приговорен к одному году лишения 
свободы за избиение своей жены и их общего ре-
бенка (пара поженилась в 2011-м, развелась год 
спустя). После увольнения он сменил несколько 
мест работы, в том числе в охране одного из ма-
газинов. Проживал он в городе Нью-Браунфелс, 
что примерно в 60 км от Сазерленд-Спрингс. По 
американским законам, лицам, с позором уво-
ленным из рядов вооруженных сил, запрещено 
приобретать оружие. Однако, по данным местных 
СМИ, Келли при покупке использованной им при 
нападении на церковь винтовки (ее стоимость 
составляет порядка 800 долларов) предоста-
вил поддельные документы и солгал, отвечая 
на вопрос о наличии судимостей. Оружие, как 
сообщается, было приобретено в городе Сан-
Антонио на юге Техаса.

Пока полиция не ква лифицирует 

произошедшее как теракт: о связях Келли с экс-
тремистскими организациями на данный момент 
неизвестно. Также неясны и мотивы стрелка — 
никто из жертв, по предварительным данным, 
с ним знаком не был. Версия преступления на 
почве расовой ненависти тоже не выглядит прав-
доподобной: большинство прихожан, как и Келли, 
были белыми.

Среди погибших — не только взрослые, но 
и дети, включая 14-летнюю дочь пастора Фрэн-
ка Помероя, служившего в церкви Сазерленд-
Спрингс (сам он во время трагедии был в Окла-
хоме). Также была застрелена беременная 
женщина.

«В то время как мы оплакиваем жертв этого 
неспровоцированного акта насилия, мы также 
молимся за здоровье и спокойствие членов их 
семей и близких, которые сейчас скорбят», — 
заявил президент США Дональд Трамп в сообще-
нии о решении приспустить флаги до 9 ноября. 
Сам американский лидер в эти дни находится в 
турне по Азиатско-Тихоокеанскому региону — 
трагические вести застали его во время визита 
в Японию.

Ренат АБДУЛЛИН.

ТЕХАССКАЯ СТРЕЛЬБА В ЦЕРКВИ
Экс-военнослужащий  

в США убил по меньшей 
мере 26 человек

Место трагедии — баптистская церковь  
в Сазерленд-Спрингс, штат Техас.  

Девин Келли.
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Центральный матч первого тура второ-
го круга РФПЛ мы разобрали в самой 
что ни на есть авторитетной компании. 
Воскресная встреча «Локомотива» и 
ЦСКА затмила собой даже еврокубко-
вые баталии.

ЮриИ СЕМИН:  
«ФАРФАН НАШЕЛ 
СВОЮ КОМАНДУ»

Главный тренер «Локомотива» удержал не 
только лидерство, но и трехочковое превосход-
ство перед «Зенитом».

— Игра развивалась настолько непред-
сказуемо, что могла завершиться с любым 
результатом. «Локомотив» вел, проигры-
вал, не забивал пенальти, сравнивал счет 
и вполне мог вырвать победу в концовке. С 
учетом всех обстоятельств ничьей вы, по-
лагаю, не разочарованы, а до игры были на 
нее согласны?

— Пожалуй, нет. Турнирная таблица обя-
зывает играть на победу в каждом матче. Или 
все, или ничего!

— Несмотря на приличную результатив-
ность и накал страстей, от встречи таких 
команд мы все-таки ждем иного качества 
футбола. Что мешает играть быстрее даже 
на хороших полях?

— А я считаю, что был футбол высокого 
уровня, европейского. Но надо учитывать, что 
обе команды играли после матчей еврокубков, 
где было отдано много сил, посему физические 
кондиции оставляли желать лучшего. Хотя вот 
когда мы говорим о европейском футболе как о 
некоем эталоне, сами себя принижаем. Посмо-
трите отдельные матчи Лиги чемпионов, скажем, 
«Атлетико» против «Карабаха», — там футболисты 
вообще еле ползали. И один из лидеров лучшей 
лиги мира дважды не смог победить. Такие матчи 
тоже бывают. Мы же, напротив, должны гордиться 

своими клубами, которые в таблице коэффици-
ентов почти догнали французов и опережают 
португальцев, где есть «Порту», «Бенфика» и 
«Спортинг». 

— Почему «Локомотив», имея Миранчу-
ков и Фернандеша, с такой легкостью отдал 
мяч сопернику, в составе которого не было 
Головина?

— А кому мы его отдали? Леше Березуц-
кому, Васину и Набабкину. Пускай держат на 
здоровье. 

— У «Локомотива» регулярно проходят 
не только разящие контратаки, но и стеночки 
перед чужой штрафной, передачи на третье-
го. Специально работаете над этим?

— Есть игроки соответствующего уровня, 
которые любят такой футбол. С учетом этого 
даем определенные упражнения на тренировках, 
моделируем отдельные эпизоды. 

— Что сказали в перерыве, после того 
как игра перевернулась на 180 градусов не 
в вашу пользу?

— Сказал, что хорошо играем и что должны 
завершить матч с положительным результатом. 
Кроме того, сделали некоторые перестановки, в 
частности, чуть вперед выдвинули Михалика.

— Сказалось ли то, что у вас пауза между 
играми была на два дня меньше, чем у ар-
мейцев? Даже в меньшинстве ЦСКА перио-
дически перехватывал инициативу, подавал 
по четыре угловых кряду.

— Всегда сказывается. И речь даже не о 
дополнительном отдыхе, а о времени на под-
готовку. Самые большие испытания всегда вы-
падают именно на участников Лиги Европы, будь 
то представитель России или, скажем, Франции. 
Англичане вот, смотрите, предпочитают покон-
чить с ней пораньше. Единственное исключение 
за последние годы — это «МЮ».

— Фарфан буквально расцвел на глазах, 
в одночасье став главной фигурой не только 
«Локомотива», но и всего нашего чемпионата. 
Президент «Локомотива» Геркус поставил 
его появление себе в заслугу, а я полагал, 
что это ваша креатура…

— Вообще не люблю выделять отдельных 
игроков, но раз уж вы задали такой вопрос, то 

скажу, что инициаторов его приглашения сегод-
ня оказалось очень много. Для меня же самое 
главное, что Фарфан, не игравший много лет, все 
доказал собственным трудом. Можно сказать, 
нашел свою команду. Команду, фундаментом 
успехов которой является известная компания. 
Мы же, каждый по-своему, выполняем перед ней 
свои обязательства.

Не стоит удивляться, что создатели про-
екта говорят о своих документальных фильмах, 
как о репортажах. Это их попытка как журнали-
стов рассказать о произошедших 100 лет назад 
событиях. «Live» — международный термин, 
обозначающий прямой эфир, а в переводе это 
еще и глагол «жить», — объясняет автор Влади-
мир Чернышев. — Мы попытались представить 
себя современниками исторических событий и 
сделать объективный репортаж из прошлого. 
Это попытка посмотреть на борьбу идей, на 
события и то, что за ними стоит. Осмыслить и 
суммировать все причины, что привели Россию 
к революции, в рамках телепроекта невозможно. 
Мы не историки, которые уже сто лет изучают 
эти причины, и еще сто будут. Мы журналисты, 
и наша задача — освещать события и анали-
зировать общественное мнение. Это мы и по-
пытались сделать». 

«Октябрь LIVE» — это дилогия, посвященная 
Октябрьскому перевороту и началу Граждан-
ской войны — событиям, которые изменили ход 
истории не только России, но и всего мира. Если 
вспомнить уроки истории, то после Февральской 
революции, о которой НТВ рассказал в серии 
документальных фильмов «Революция LIVE», 
произошло свержение самодержавия и к власти 
пришло Временное правительство и Петроград-
ский совет. Об этом времени в советские време-
на всегда говорили вскользь, и мы мало знаем, 
что происходило в период весны-осени 1917 года 
на самом деле. А многие называют этот отрезок 
значимым и очень важным в истории. «Дорога 
на октябрь» — первый фильм дилогии «Октябрь 
LIVE». Владимир Чернышев пытается осветить 
события, которые нервировали всю страну, когда 
Временное правительство пыталось перестроить 
Россию. Он пытается выяснить у современников, 
почему благие намерения обернулись коллап-
сом. Как распадалась армейская дисциплина и 
кто разрушил вертикаль власти. Для этого авторы 
проекта встретились с потомками исторических 
деятелей тех времен, чьи фамилии мы прекрас-
но знаем из уроков истории, — это внуки Льва 
Троцкого, Александра Керенского и Вячеслава 
Молотова. Они попытались понять, что побудило 
их дедов действовать именно так, а не иначе. 
Выяснить, кто способствовал возвращению по-
литэмигрантов, как появился костяк будущего 
Белого движения и каким было начало конца 

Временного правительства. Знали и замечали 
ли простые люди подготовку переворота и по-
чему Ленин остановил восставших в июле, но 
так торопился в октябре.

Второй фильм дилогии — «Красный рассвет» 
— посвящен непосредственно Октябрьскому 
перевороту. Как этот день превратился в «крас-
ный день календаря» и каким на самом деле его 
увидела страна. Мы все помним черно-белые ка-
дры из фильма Сергея Эйзенштейна «Октябрь», 
как солдаты и жители Петрограда открывают 
ажурные ворота Зимнего дворца. Это стало 
классикой кинохроники. Но как на самом деле 

штурмовали Зимний и что происходило в это 
время в Москве, как обстреливали Кремль и как 
реагировали на это москвичи? На эти и многие 
другие вопросы пытаются дать ответы не только 
авторы фильма, но и свидетели тех революци-
онных времен. Владимир Чернышев цитирует 
свидетельства Джона Рида, Сомерсета Моэма, 
Марка Шагала, Максимилиана Волошина и мно-
гих других. Автор проекта приводит в качестве 
доказательств документы, письма, уникальные 
фото- и киноматериалы того времени, некоторые 
из которых были восстановлены при помощи 
компьютерной графики или реконструированы. 

Как и в предыдущих фильмах, в «Октябрь LIVE» 
названия некоторых эпизодов написаны с хеш-
тегами: #хорошиелица, #активныйгражданин, 
#ктобылничем, #изнашегокруга, #лениншпион. 
По мнению авторов, таким образом они пытаются 
связать эпохи, которые разделяют целый век. 
Сегодня хештеги — это неотъемлемая часть 
жизни в соцсетях, а в 1917-м они могли бы быть 
отличными газетными заголовками. 

«Люди России 17-го года, воюя друг с дру-
гом, споря, жертвуя, верили в то, что завтра 
будет лучше, чем вчера, они еще испытывали 
иллюзии, что мир можно сделать лучше и до-
брее, пусть и насильно, — рассуждает автор 
проекта Владимир Чернышев. — Пускай они 
не примирились при жизни, но для нас они все 
стали единой частью нашей истории — и матро-
сы, штурмующие Зимний, и юнкера, готовые их 
встретить. Эта, расколотая 17-м годом, страна 
никогда не будет целой без этих половинок, 
если отсечь от нее красное или отсечь только 
белое. Октябрь давал надежду одним и рождал 
отчаяние у других. Он изменил Россию и мир. Он 
погрузил страну в кровавый раздор на годы. Он 
через десятилетия превратил эту страну в сверх-
державу. Он дает нам уроки и напоминает о том, 
что идеи справедливости и равенства не умрут, 
пока в этом мире нет ни того, ни другого».

Премьера документального проекта 
«Октябрь LIVE» — во вторник, 7 ноября, в 
23:40 на НТВ.

Тамара АСТАПЕНКОВА.

ТВ

Седьмого ноября наша страна отметит 
100-летнюю годовщину со дня Октябрьской 
революции. НТВ подготовил продолжение 
масштабного документального проекта обо-
зревателя канала Владимира Черныше-
ва. На этот раз он проведет два репортажа 
«Октябрь LIVE», охватывающие период с вес-
ны по осень 1917 года.

КРАСНЫЙ ОКТЯБРЬ

Что на самом 
деле происходило 
весной-осенью 
1917 года

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ ТУРНИР

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 7 ноября 2017 года6

100-летие Октябрьской революции за-
ставляет нас «перетряхнуть» историю, 
заново осознать известные и малоиз-
вестные исторические факты, восстано-
вить идеологические «купюры». Главный 
революционер российского театра Все-
волод Мейерхольд, трагическая судьба 
которого (он был репрессирован и рас-
стрелян по приговору Верховного суда 
СССР) сделала его жертвенной фигурой 
в глазах общественности, был личностью 
весьма неоднозначной — и как человек, 
и как художник. Вершиной творческого 
пути режиссера считается его поста-
новка в Ленинградском МАЛЕГОТе опе-
ры Чайковского «Пиковая дама». Однако 
ошеломительный успех спектакля очень 
скоро обернулся кошмаром. Казалось, 
мистические силы отомстили за грубое 
вторжение в это произведение. 

25 января 1935 года на сцене Ленинград-
ского МАЛЕГОТа (ныне Михайловский театр) 
состоялась премьера «Пиковой дамы» в по-
становке Всеволода Мейерхольда. Спектакль 
имел невероятный успех: он продержался в 
репертуаре два с половиной сезона и был 
сыгран 91 раз. Сняли спектакль в 1937 году, 
когда начались гонения на режиссера. И не 
только на него.

Основным смысловым посылом поста-
новки была «пушкинизация» (термин самого 
Мейерхольда) оперы. Режиссер настаивал: 
«Перед нами имеется великолепная, по при-
знанию всех, музыка П.И.Чайковского, но очень 
порочный сценарий Модеста Чайковского». 
Спросив себя, на кого делал ставку компо-
зитор — на Пушкина или на брата Модеста, 
Всеволод Эмильевич однозначно отвечает: на 
Пушкина. А потому необходимо «возвращение 
Чайковскому Пушкина», которое пойдет опере 
только на пользу.

Однако реальность оказалось совсем 
иной. Начав с «разоблачения либреттиста 
Модеста Чайковского, лакействовавшего 
перед директором императорских театров» 
(термин «разоблачение» был очень популярен 
в те времена, и Мейерхольд его нередко упо-
треблял), Всеволод Эмильевич решительно 
перекроил партитуру, переставил сцены и 
беспощадно вырезал фрагменты, которые не 
укладывались в его новую концепцию.

То, с каким восторгом спектакль был 
встречен художественной интеллигенцией, 
поистине поразительно. Не только деятели 
театра, но и музыканты были покорены рево-
люционным размахом Мейерхольда, не оста-
вившего от партитуры Чайковского живого 
места. Конечно, наиболее честные, как Иван 
Соллертинский, признавали, что Мейерхольд, 
поначалу декларировавший полную сохран-
ность музыкальной концепции Чайковского, на 
самом деле произвел «ломку партитуры». По-
чему же так случилось? Да потому, объясняет 
Соллертинский, что «Мейерхольд недооценил 
один момент: ведь опера «Пиковая дама» есть 
не только хорошая музыка Чайковского на 
плохие стихи Модеста Чайковского, но и некое 
музыкально-драматургическое единство».

Конечно, удивляет, что великий немоло-
дой режиссер (Мейерхольду в этот момент 
было уже за 60) «недооценил» такой очевид-
ный момент. Но победителей не судят. Вот 

текст телеграммы известнейшего советского 
дирижера А.В.Гаука:

«Потрясен гениальной постановкой «Пи-
ковой дамы», реабилитацией Чайковского, 
раскрытием образов героев, утверждением 
оперного спектакля как жизненной, совре-
менной, нужной формы искусства».

На фоне экстатического хора вяло зву-
чали жалобные голоса дилетантов. Вот, к 
примеру, выдержки из письма зрительницы 
Самуилу Самосуду, который был дирижером-
постановщиком новаторской оперы:

«Из прежней оперы Чайковского она пре-
вратилась в мейерхольдовскую, а Чайковский 
побоку… многие удивляются, как Вы, такой 
музыкант, талантливый оперный дирижер, до-
пустили такое искажение… Знаю, что письмо 
мое ничего, конечно, не изменит… я хотела 
только сказать Вам, что есть еще страстные 
любители классической оперы…»

После премьеры состоялось обсужде-
ние спектакля в Академии искусствознания. 
Где в том числе выступил Дмитрий Шостако-
вич, который признался, что не испытывает 
«восторженного отношения к Чайковскому», 
а потому ему «не обидно, что то или иное с 
Чайковским делают». Более того, Дмитрий 
Дмитриевич порадовался купюрам — потому 
что это «очень плохая музыка». И посетовал, что 
не купировали арию Елецкого, которая, по его 
мнению, «одно из слабейших мест в опере». В 
это время Шостаковичу было 28 лет. Справед-
ливости ради надо заметить, что впоследствии 
он несколько изменил свои взгляды: «В «Пи-
ковой даме» кое-что, думается, было сделано 
Мейерхольдом чрезмерно смело. Может быть, 
не всегда было нужно передавать арии одного 
действующего лица другому. Может быть, не 
надо было в конце показывать Германа в су-
масшедшем доме». Может быть…

Судьба тех, кто был причастен к поста-
новке, сложилась трагично. Что это — просто 
роковое совпадение или мистическая месть 
«Пиковой дамы» своим «обидчикам»?

Всеволод Мейерхольд был расстрелян 
2 февраля 1940 года.

Осенью 1936 года расстреляли бывшего 
директора МАЛЕГОТа Р.А.Шапиро, при кото-
ром началась работа над «Пиковой дамой».

21 ноября 1937 года был расстрелян 
А.И.Пиотровский, завлит МАЛЕГОТа.

21 сентября 1938 года расстрелян 
В.И.Стенич, автор нового либретто «Пиковой 
дамы», заменившего «порочный» сценарий 
Модеста Ильича.

В первую блокадную зиму от голода умер 
в своей мастерской художник «Пиковой дамы» 
Л.Т.Чупятов. 

Исполнительница партии Лизы, молодая 
певица А.И.Соколова, находясь в эвакуации, 
нелепо погибла, упав на улице и стукнувшись 
затылком о тротуарный бордюр.

И только Надежда Львовна Вельтер — 
исполнительница роли Графини — прожила 
прекрасную долгую жизнь. После МАЛЕГОТа 
она работала в труппе Кировского (Мариин-
ского) театра, преподавала в Ленинградской 
консерватории. Покинула этот мир в возрасте 
92 лет, в 1991 году, ровно через 100 лет после 
московской премьеры шедевра Чайковского. 
Именно день в день — 4 ноября. 

Екатерина КРЕТОВА.

ПИКОВАЯ ДАМА ОЗНАЧАЕТ СМЕРТЬ
Режиссура Мейерхольда обернулась трагедией

ЧИНГИСХАНУ  
НЕ ПОКОРИЛОСЬ  
«ЗОЛОТО» ЮГРЫ

Георгий Брюсов высоко  
оценил турнир на призы 

Владимира Семенова
Знаменитый турнир на призы Владимира 
Семенова, традиционно проходящий в Не-
фтеюганске, в этом году стал самым северным 
соревнованием, имеющим статус Гран-при 
UWW (Объединенного мира борьбы). Разуме-
ется, один из самых больших городов Ханты-
Мансийского автономного округа собрал 
сильный состав участников. В том числе из-за 
границы. При этом, кстати, 3-кратный чемпион 
Европы из сборной Турции Чингисхан Эрдоган 
(выступавший ранее за Россию под именем 
Опан Сат) не дошел до финала.

Нефтеюганск вообще город молодой. Как по 
возрасту собственному — именно как городу ему в 
этом году лишь полтинник стукнул. И средний воз-
раст населения едва за 30 лет переваливает.

И при этом уже проводит такие мощные по 
составу участников турниры, что не может не вос-
хищать в том числе и почетных гостей. Среди них 
были замечены и олимпийский чемпион Атланты-
1996 Хаджимурад Магомедов, и чемпион Европы 
и мира по тайскому боксу Владимир Минеев, и 
вице-президент UWW-Europe, заместитель главы 
Наблюдательного совета Федерации спортивной 
борьбы России (ФСБР) Георгий Брюсов. «Дол-
жен заметить, — сказал Георгий Павлович, — что 
дебют турнира в Нефтеюганске в высоком статусе 
Гран-при UWW удался. Получился успешным он, 
наверное, просто потому, что по-другому и быть не 
могло — соревнования давно завоевали авторитет 
в мире. Огромная роль в этом, конечно, самого 
вдохновителя и организатора турнира — вице-
президента ФСБР Владимира Семенова, чело-
века, который пользуется огромным уважением и у 
себя в регионе, и в России в целом, и в борцовском 
сообществе. География участников (а это и Азия, и 
Северная Америка, и Африка, и Европа) — лучшее 
тому подтверждение».

 Сам Семенов (на фото), соревно-
вания на призы которого прошли 
уже в 14-й раз (но впервые — в 
таком высоком статусе), отметил: 
«Приятно, что турнир вышел на 
новый уровень. Главной его целью 
всегда было не только привить де-
тям любовь к борьбе, но и укрепить 
межнациональную дружбу».

Хотелось бы выделить победное возвращение 
Александра Богомоева (не так давно получил тяже-
лую травму — разрыв селезенки,  но в Нефтеюган-
ске выиграл, не отдав соперникам даже балла). В 
финале в категории до 61 кг чемпион Европейских 
игр победил молодого Азамата Ходова, одолевшего, 
в свою очередь, 3-кратного чемпиона Европы из 
сборной Турции Чингисхана Эрдогана (до смены 
гражданства был известен как Опан Сат).

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Нефтеюганск.

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С Михаилом 
ПУКШАНСКИМ

ЗАКОНОПРОЕКТ

ГУБЕРНАТОРАМ 
ВЫДЕЛИЛИ ОХРАНУ

Президент велел 
Росгвардии защищать 

глав регионов

Обеспечивать безопасность губернаторов или 
глав республик в составе РФ со следующего 
года за счет средств региональных бюджетов 
будут войска Росгвардии. На защиту гвар-
дейцев смогут рассчитывать и «иные лица». 
Владимир Путин внес в Госдуму законопроект 
на эту тему.

В документе предлагается дополнить пе-
речень задач, которыми наделена Росгвардия 
(в эту структуру в 2016 году вошли внутренние 
войска, спецназ и некоторые другие подразделе-
ния МВД): по решению президента на них может 
быть возложено «обеспечение безопасности» 
высших должностных лиц субъектов РФ (то есть 
губернаторов и глав регионов) и «иных лиц». Кто 
может скрываться за словами «иные лица» — ни 
законопроект, ни пояснительная записка к нему 
не объясняют. 

Речь не идет о т.н. государственной охране: 
как известно, специальный закон закрепляет ее 
осуществление за ФСО, а Росгвардия, полиция, 
ФСБ или СВР лишь участвуют при этом в решении 
отдельных задач в пределах своих полномочий. 
Государственная охрана предоставляется в обя-
зательном порядке президенту страны, главе 
правительства, спикерам обеих палат парламента, 

главам Конституционного и Верховного судов, 
Генпрокурору, главе Следственного комитета, а 
также главам иностранных государств, которые 
приезжают в Россию с визитами. По решению 
президента объектами госохраны могут стать 
какие-то депутаты Госдумы, сенаторы, феде-
ральные госслужащие (министры, например) и 
даже любые другие «иные лица», в том числе и 
отдельные губернаторы.

Тем, кого впредь будет опекать только Ро-
сгвардия, судя по всему, гарантируется тот же 
уровень защиты, что ранее обеспечивала вне-
ведомственная охрана МВД (это подразделение 
всегда занималось безопасностью глав регионов). 
Первый замглавы думского Комитета по безопас-
ности и противодействию коррупции Эрнест Вале-
ев («ЕР») пояснил «МК», что внесение дополнений 
и уточнений в закон «О войсках национальной 
гвардии РФ» сейчас потребовалось просто по-
тому, что при его принятии в 2016 году «не все 
удалось предусмотреть». 

Детали, впрочем, станут известны позднее, 
когда президент подпишет указ о порядке обе-
спечения безопасности Росгвардией.

Из текста законопроекта следует, что реше-
ние об обеспечении безопасности будет в каждом 
конкретном случае принимать глава государства, 
и можно предположить, что далеко не все губер-
наторы удостоятся такой чести. Честь, впрочем, 
дорогого стоит: документ жестко предписывает 
«исключительно» договорной характер отношений 
между охраняемым главой региона и Росгвардией. 
(В отношении загадочных «иных лиц» предписан 
«как правило» договорной порядок.) Тарифы на 
оказание услуг по охране позднее утвердит Пра-
вительство РФ. 

В заключении правительства на законо-
проект уточняется: безопасность глав регионов 
будет оплачиваться «за счет средств бюджетов 
субъектов РФ», а дополнительных ассигнований 
из федерального бюджета не предусмотрено. 
Впрочем, г-н Валеев полагает, что особых про-
блем в связи с реализацией законопроекта не 
будет, так как «средства на безопасность всег-
да в региональные бюджеты закладывались и 
закладываются».

Кстати, законопроект предписывает Росгвар-
дии все заработанные на охране губернаторов 
средства перечислять в федеральный бюджет и 
увеличивать тем самым его доходы. 

Марина ОЗЕРОВА.

ЦИФРЫ

ТЕМА ДНЯ

РОССИЙСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ  
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 16-Й ТУР

«Урал» (Екатеринбург) — «Динамо» 
(Москва) — 2:2. «Тосно» — «Красно-
дар» — 1:3. «Ахмат» (Грозный) — «Ро-
стов» (Ростов-на-Дону) — 1:0. «СКА-
Хабаровск» — «Арсенал» (Тула) — 1:2. 
«Амкар» (Пермь) — «Анжи» (Махачкала) 
— 1:2. «Локомотив» (Москва) — ЦСКА 
(Москва) — 2:2. «Рубин» (Казань) — «Зе-
нит» (Санкт-Петербург) — 0:0. «Спартак» 
(Москва) — «Уфа» — 3:1.  

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

 И В Н П М О
1. Локомотив 16 10 3 3 25-13 33
2. Зенит 16 8 6 2 23-9 30
3. Краснодар 16 8 3 5 24-16 27
4. ЦСКА 16 7 5 4 17-12 26
5. Спартак 16 6 7 3 25-21 25
6. Урал 16 5 9 2 20-16 24
7. Арсенал 16 7 2 7 17-18 23
8. Уфа 16 5 6 5 14-19 21
9. Ахмат 16 6 3 7 17-21 21
10. Рубин 16 5 4 7 17-14 19
11. Ростов 16 4 6 6 14-15 18
12. Амкар 16 4 5 7 9-12 17
13. Тосно 16 4 5 7 14-19 17
14. Анжи 16 4 4 8 18-33 16
15. Динамо 16 3 6 7 13-17 15
16. СКА 16 2 6 8 12-24 12

Томас Бах сказал эти слова, и они как ми-
гающая стрелка — аварийная дорога. А 
сказал президент МОК, что не надо срав-
нивать ситуацию российской команды 
перед Рио-де-Жанейро и сегодняшнюю, 
перед Кореей. Речь нынче идет о сочин-
ских нарушениях непосредственно во вре-
мя Олимпийских игр. Смысл прост: вранье 
за гранью. Это простить нельзя.
А доказать? Спросите у Легкова с Беловым. 
Их пожизненная дисквалификация — тоже 

красный фонарь для всей сборной. Даже если ца-
рапины на остальных флаконах попавших под по-
дозрение россиян (а их уже не 28, а 35) окажутся 
внезапно «правильными», двух лыжников будет 
достаточно для обвинения всей страны. 

Где случилось? На Олимпийских играх. Вранье 
за гранью. Это простить нельзя. 

Кстати, в самом начале работы сам Освальд 
выражал сомнения — можно ли «доказать, что спор-
тсмены знали о нарушениях? Проблема не в том, 
что мы боимся атаковать людей высокого уровня 
из России. Вопрос в области закона. Можно ли на-
казывать спортсменов, если они ничего не делали 
и не знали о том, что происходит?»

Нынче комиссия Освальда перепроверяет со-
чинские допинг-пробы. Скоро мы наизусть выучим, 
какие царапины — вертикальные, горизонтальные 
или диагональные — несут нам позор, а какие — 
внезапное счастье. Да, там еще есть волокна ткани 
под крышками. У кого-то есть, у кого-то нет. 

Дурацкий вопрос, на который, наверное, есть 
достойный ответ у достойных людей. Не знаешь 
только, кому задать — Макларену или Освальду: у 
зарубежных спортсменов есть на крышках цара-
пины? Или они идеальны?

Впрочем, ответ понятен. Про зарубежных спор-
тсменов Григорий Родченков ничего не рассказы-
вал. Когда китайцы уделывали всех соперников в 
Пекине-2008 или канадцы — в Ванкувере-2010, 
своего родченкова в этих странах не нашлось. А 
значит, и Макларен мог заниматься тихими до-
машними делами. 

Запрещенных веществ в пробах, которые про-
веряла комиссия Освальда, нет — есть флаконы со 
следами вскрытия. Карающий меч правосудия МОК 
в руках судебных экспертов университета Лозанны. 
И их вся эта «высокая материя» — можно ли нака-
зывать спортсменов, если они ничего не делали и 
не знали о том, что происходит, — абсолютно не 
интересует.

А Александру Легкову не хватает слов. Впро-
чем, не только слов. Жизни у него тоже нет. Если 
очень грубо — псу под хвост полетели его годы 
тренировок и выступлений. 

«Я не хочу извиняться и не хочу защищать себя, 
но хочу объяснить. …В течение 20 лет я был нацелен 
выиграть золотую медаль Олимпийских игр. У каж-
дого спортсмена есть мечта. Мы все, мои соперники 
со всего света и я, мы каждый день выполняли 
тяжелейшую работу. Год за годом мы встречались. 
Мы мерились силами во многих соревнованиях и 
на многих тренировочных сборах в течение года. Я 
знаю, что делали вы, вы знаете, что делал я. Я был 
счастлив, что вы уважали меня, и я уважаю вас. Это 
уважение не позволяет обманывать.

В последние годы меня тестировали более 150 
раз, и я все время был чист. Меня тестировали не 
в Москве или Сочи, так как я был за границей, но в 
Кёльне, Лозанне и Дрездене. В 2013-м я выиграл 
«Тур де Ски», и я был чист. 20 марта 2013-го я выиграл 
50-километровый масс-старт в Осло, где у нас был 
такой же финиш, как и в Сочи-2014, и я сдал чистый 
тест в Европе. Я знаю, и мои соперники знают, что 
я могу выигрывать гонку чистым… 

Хотя меня наказали, я, Александр Геннадьевич 
Легков, лыжник-гонщик, обладатель золотой меда-
ли в гонке на 50 км с общим стартом Олимпийских 
игр в Сочи-2014, и моя медаль чиста! Я буду стоять 
с гордо поднятой головой и бороться!»

Вряд ли соперники его поддержат. МОК зажег 
красные стрелки. Выражать сомнение в виновности 
спортсменов, которых МОК дисквалифицирует 
пожизненно, просто глупо. Наказание россиян из 
списка «поцарапанных» — теперь реальность, ко-
торую не остановить.

…В зимних Играх в Пхенчхане впервые примут 
участие представители Афганистана. Два горно-
лыжника, по их словам, хотят показать миру, что 
Афганистан — это не только война. 

Путь России — гражданские суды. Реальность, 
которая ничего, даже в случае одержанного успеха, 
не решит. 

P.S. В понедельник вечером комиссия 
МОК завершила слушания по делу российских 
спортсменов, обсуждались 7 фамилий, включая 
олимпийского чемпиона в скелетоне Александра 
Третьякова. Но никаких решений в Лозанне на мо-
мент подписания этого номера в печать озвучено 
не было, равно как не коснулась повестка дня и 
мужской сборной России по бобслею.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КТО НА ПРИЦЕЛЕ У ОСВАЛЬДА?
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Вслед за Легковым 
решается судьба 

бобслеистов, 
скелетонистов  
и конькобежцев

Московское дерби в Черкизове 
завершилось боевой ничьей.

ОБСУЖДЕНИЕ  
на сайте 
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НЕ ПРОПУСТИ!

❑ сниму комнату
т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-968-987-78-83
❑ антистресс

т. 8-965-359-34-95
❑ бюджетный отдых

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых ПО МОСКВЕ

т. 8-495-648-83-02
❑ отдых и расслабление

м. "Алексеевская"
т. 8-909-949-19-71

куплю
❑ материнские платы, 

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, открытки, 

календарики, фарфор 
б/у куплю
т. 8-903-777-32-88

предлагаю
❑ элитные знакомства

т. +7-926-417-33-73

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

продаю

сниму
❑ квартиру

т. 8-926-229-50-16

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых!
т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление и 
релаксация
м. "ВДНХ"
т. 8-916-014-98-94

❑ расслабление!
т. 8-925-128-25-99

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30

В музее Бахрушина прошло эпо-
хальное событие: известный исто-
рик театра, критик Инна Соловьева 
представила книгу, которую уже и 
не надеялись увидеть. Еще в 60-х 
творение ее и Веры Шитовой обе-
щал опубликовать Твардовский 
в «Новом мире», но не срослось. 
Позже, в 1977-м, небольшая ста-
тья вышла в журнале «Вопросы 
литературы», но полностью печа-
тать рукопись издатели отказыва-
лись — боялись. А теперь издание 
«А.С.Суворин: портрет на фоне га-
зеты» стало первым детищем Би-
еннале театрального искусства в 
Москве.

Пару месяцев назад знаменитый кри-
тик Инна Соловьева, которой скоро ис-
полнится 90 лет, обнаружила в шкафчике 
у себя дома пожелтевшие листы. Сверху 
оказался конверт, где лежало предисловие, 
написанное писателем Сергеем Аверин-
цевым специально для труда Соловьевой 
и Шитовой. За месяц — как раз к Биеннале 
— издатели, искусствоведы и редакторы 
выпустили небольшую емкую книгу. На за-
днем форзаце — мозаика из «плохих» газет, 
выпущенных Алексеем Сувориным. Инна 
Натановна шутит: «Как-то на презентации 
в ТАСС кто-то простодушно спросил меня, 
как отличить плохое от хорошего?» И на 
примере своей книги, собственно, это и 
пытается объяснить.

— Мне очень хотелось рассказать се-
рьезные вещи, связанные с тем, чем за-
нимался Суворин. Зачем учиться у него 

приезжал молодой начинающий журна-
лист по фамилии Хёрст. Приехал, написал 
письмо, договорился, чтобы Суворин с ним 
поговорил. Ведь есть связь между тем, как 
обрабатывают народ в массах, превращают 
их в массы из народа. Как это происходит 
по школе Суворина по обе стороны океана. 
И что делает нас способными договориться 
в плохом и не умеющими договориться в 
хорошем. Мне кажется, что действительно 
очень важно посмотреть, почему в какую-
то минуту возникает такая фигура, как 
Суворин.

Для нее Суворин, пропитавшийся со-
знанием народа и массы, которую нужно 
«кормить» и по чью душу должна постоянно 
двигаться «пропагандистская машина», — 
антипод Чехова. Тот, приехав на Сахалин, 
произнес  что-то вроде: «Какая красота, и как 
стыдно, что мы рядом делаем такое…» 

Соловьева убеждена, что Суворин, 
который, как она пишет, «был создан для 
суеты», не видит разрыва между взглядом 
на звезды и каждодневной грязью и тем 
самым «сохраняет дурное». «К сожалению, 
обладая прекрасным вкусом, мы ведем 
дурную жизнь, очень дурную, скучную, 
однообразную, приобретательскую, не-
питательную в сущности, для души ничего 
не дающую. А дурное, с ним надо уметь 
расправиться, отдалиться хотя бы. А может 
быть, и уничтожить», — подытоживает Инна 
Соловьева.

В ее книге речь о том, как страна, пе-
режившая потрясение (сама Соловьева 
называет ее «структурой», подразумевая 
общество во всех проявлениях), пережива-
ет одно из мощнейших в истории культур-
ных воздействий — «Новое время» Алексея 
Суворина начинает работать для всех.

Инна Соловьева полагает, что эта тема 
— превращения народа в массу — должна 
не только критиков, но и думающую часть, и 
сам этот народ «разбередить». Разбередить 
так же, как некогда и сам Суворин — дея-
тельный, кипучий, патетичный, оставивший 
нам в наследие то самое понятие «массовая 
культура» — разбередил Россию.

Ольга ЖАДАНОВА.

Издательство «Эксмо» представляет 
книгу Синди Кроуфорд «Жить и восхи-
щать». На страницах роскошно оформ-
ленного подарочного издания знаме-
нитая супермодель предстанет такой, 
какой вы никогда не увидите ее в ста-
тьях, репортажах с модных показов и 
на обложках глянцевых журналов. Мы 
публикуем один из самых любопытных 
отрывков из книги. 

«Вопреки расхожему поверью меня не 
нашли в кукурузе. Я действительно каждое 
лето после восьмого класса работала в поле, 
однако так делали почти все дети из Де-Калба. 
Нас всех собирали в семь утра, вооруженных 
солнцезащитным кремом и большим запасом 
еды. Каждый из нас был ответствен за свой 
участок с кукурузой в 200 рядов. Мы должны 
были в течение 10 часов в день обходить ряд 
за рядом кукурузные грядки, выполняя раз-
личную черную работу, в том числе удаляли 
соцветия, срезали початки и прививали стебли. 
В определенный момент мы даже удобряли 
почву мочевиной (азотное минеральное удо-
брение) — та еще гадость!

Это был непосильный труд под знойным 
солнцем, однако за лето можно было зарабо-
тать почти 1000 долларов — достаточно денег, 
чтобы купить все необходимое к школе, новое 
платье и много шампуня для волос. К счастью, 
наш отряд состоял из одних девушек, и, борясь 
с жарой, мы работали почти голые: в майке, 
коротких шортах и с хвостиками, как у Элли 
Мэй Клэмпетт (героиня комедии «Деревенщина 
в Беверли-Хиллз», 1993 г.), покрытые грязью, 
потом и пыльцой. Пусть этот образ и отлично 
вписывается в историю о том, «как меня нашли», 
однако на деле все было по-другому.

…Я всегда стеснялась своей родинки («той 
самой родинки», как ее называют сегодня). 
Сестры внушили мне, что если бы родинка была 
на правой стороне лица, тогда бы она была 
красивой. Они утверждали, что любая родинка 
слева — просто уродство. Хуже того, в первый 
день обучения в старших классах я нечаянно 
прошла мимо компании взрослых парней. Когда 
я, прижавшись к стенке, старалась проскольз-
нуть незамеченной, один из футболистов за-
кричал: «Эй, малышка Кроуфорд, у тебя на 
лице шоколад!» Я пыталась сдержать слезы. 
Понадобились годы, чтобы я снова осмелилась 
пройти по той лестнице.

В детстве я неоднократно заговаривала с 
мамой об удалении родинки. Она каждый раз 
отвечала: «Если хочешь, можешь ее удалить, 
но ты знаешь, как смотрится твоя родинка. 
А как будет выглядеть шрам, никому не из-
вестно». Раньше ее совет меня успокаивал, но 
теперь модельный агент сказала, что я должна 
ее удалить!

Мы с родинкой решили не сдаваться и 
все-таки приняли участие в пробных съемках. 
Эти снимки были самыми вульгарными из всех, 
которые у меня когда-либо были. В одном из 
образов на мне было короткое красное кимо-
но и желтые тени, в руках я держала зонтик 
и белого кота. Не особо похоже на будущую 
американскую топ-модель. На этой съемке 
я познакомилась с парикмахером, который 
без моего ведома показал мои снимки своей 
подруге Мэри Андерсон. Она была агентом 
Stewart Talent Agency, позже ставшего Elite 
Model Management в Чикаго. Несмотря на 

ужасный макияж, Мэри что-то во мне увидела 
и предложила встретиться.

На этот раз все прошло совсем не так, как 
в первом агентстве. Мэри понравилось, как я 
выгляжу, и она ни словом не обмолвилась о 
моей родинке. Она устроила пробные съемки 
с очень многообещающим чикагским фото-
графом по имени Боб Фрейм. Это были мои 
первые профессиональные фотосъемки. На 
фотографиях Боба я выглядела очень есте-
ственно и впервые разглядела в них перспек-
тивную молодую модель.

Когда я принесла снимки Мэри, она с ра-
достью предложила мне работу. Моей первой 
оплачиваемой работой были съемки в рекламе 
бюстгальтеров Cross Your Heart. Фотография 
была опубликована в газете Chicago Tribune, и 
за считаные часы ею обклеили всю мою школу. 
Думаю, кто-то из учеников пытался поставить 
меня в неудобное положение, но какое мне было 
до этого дело? Я заработала 150 долларов. 
Работа моделью по всем параметрам была 
лучше каторги на кукурузных полях.

Когда я начала активно работать, вопрос 
о моей родинке практически никогда больше 
не поднимался. Несколько раз фотографы ее 
ретушировали, а однажды японский визажист 
попытался замазать ее косметикой (тот еще 
ужас!) — она стала выглядеть как гигантский 
прыщ. После того как моя фотография появи-
лась на обложке американского Vogue, я боль-
ше никогда о ней не переживала. Если она 
устраивает Vogue, то и всех остальных тоже 
не должна волновать. Разве не иронично, что 
моей главной фишкой стало то, из-за чего я 
переживала больше всего?»

■ ■ ■
«Когда мы с моим агентом впервые обсуж-

дали возможные съемки для Playboy, нашей 
первой реакцией было: «Ни за что». Звонок 
из Playboy в 1988 году стал для меня полной 
неожиданностью. Моя модельная карьера уди-
вительным образом закрутилась. Я летала по 
всему свету, работая с самыми знамениты-
ми журналами, фотографами и дизайнерами. 
Когда мы с моим агентом впервые обсуждали 
возможные съемки для Playboy, нашей первой 
реакцией было: «Ни за что». Для меня это был 

большой риск. Модели Playboy 
практически никогда не попа-

дали в мир высокой моды. 
Причин для отказа 

было миллион, но самая 
главная заключалась в 
том, какой за всем этим 
скрывался подтекст. 
Playboy носил клей-
мо T&A (сиськи и за-
дница) — он рисовал 
женщин в роли объ-
екта, привлекая вни-
мание определенного 

рода. Я боялась, что 
фешн-индустрия пере-

станет воспринимать 
меня всерьез. Лишат ли 

меня съемки для Playboy 
возможности заполучить 

столь желанные контракты с 
косметическими фирмами? 
И самое главное — как я расска-

жу об этом родителям? Мой папа и без того 
считал, что модель — это лишь эвфемизм к 
слову «проститутка». Как бы то ни было, в этой 
возможности было что-то притягательное и 
манящее. Когда я была маленькой, девушка 
с разворота Playboy была олицетворением 
мечты каждого парня. Я не могла избавиться 
от желания попробовать придать съемкам для 
Playboy совершенно иной смысл, превратив их 
в то, чем можно было бы гордиться. Вместе с 
агентом мы решили подробней разузнать про 
это предложение. В конечном счете меня под-
купило то, что в роли фотографа должен был 
выступать Герб Ритц. 

Хотя я и позировала ему до этого всего 
лишь несколько раз, мне нравились его работы 
и то, как выглядели женщины на его фотографи-
ях. Мы поговорили с Гербом по телефону, соста-
вили план действий и решили, что вместо того, 
чтобы потребовать у Playboy астрономическую 
сумму денег, я снимусь за номинальную плату. В 
обмен на это журнал должен был предоставить 
нам полную свободу для творчества.

Герб принял решение совместить съемки 
для Playboy с другими съемками, которые были 
у нас запланированы для французского Vogue. 
Мы заранее обговорили, что мне некомфортно 
сниматься полностью обнаженной спереди, так 
что снимки, которые мы сделали для Playboy, 
на самом деле не особо отличались от фото-
графий для французского Vogue. Я ни разу не 
испытала ни малейшего дискомфорта и не 
почувствовала себя объектом.

Через несколько недель после нашего воз-
вращения Герб предложил мне прийти к нему 
домой, чтобы посмотреть обработанные им 
снимки. Он разложил фотографии на полу в 
своем рабочем кабинете, и так получилось, 
что его друг и частый гость Ричард Гир также 
присутствовал при этом. Одно дело рассматри-
вать свои обнаженные фотографии, а другое 
— делать это в присутствии абсолютно незна-
комого человека, который к тому же является 
одной из самых известных в мире звезд кино. 
Я так разволновалась, что мне с трудом удава-
лось сосредоточиться. Эта была наша первая 
встреча с Ричардом, а потому я нервничала и 
смущалась. Вместе с тем, как бы неловко мне ни 
было, фотографии, что мы сделали для Playboy, 
пришлись мне по вкусу. Если бы эти снимки 
предназначались для любого другого журнала, 
никто бы не стал сомневаться ни секунды. Как 
результат, эта фотосессия открыла для меня 
совершенно новую аудиторию.

Модные журналы рассчитаны на женщин. 
Именно возможность достучаться до мужской 
аудитории в значительной степени способ-
ствовала развитию моей карьеры. После моего 
появления в Playboy мне начали звонить с MTV, 
и это открыло передо мной множество других 
возможностей за пределами мира моды. Забав-
но, что и по сей день на моих автограф-сессиях 
первыми в очереди непременно стоят три парня 
с тем самым номером Playboy двадцатилетней 
давности.

Когда через 10 лет ко мне снова обратились 
из Playboy с предложением сняться, я также 
согласилась с условием, что на этот раз буду 
еще тщательней контролировать весь процесс. 
Конечно же, в роли фотографа никого, кроме 
как Герба Ритца, я и представить не могла, и 
последнее слово по утверждению фотографий 
и макета снова было за мной. Только на этот 
раз я хотела получить за это еще и кругленькое 
вознаграждение!

Перед съемками мы с Гербом собрались, 
чтобы обсудить план работы. Мы сошлись на 
том, что раз тогда снимки были черно-белыми, 
то теперь нужно снимать главным образом 
в цвете. Кроме того, мы сошлись на том, что 
нужно пойти немного дальше, так как к тому 
моменту мне уже довелось немало поработать 
с Гербом, и мне было с ним очень комфортно. 
Кроме того, тот факт, что Герб был геем, полно-
стью исключал малейшее сексуальное напря-
жение на площадке. Для Герба в фотографии 
всегда на первом месте была форма.

В 32 года моя фигура была уже не та, что 
в 22. Я стала заметно мускулистей и стройнее. 
Кроме того, я по-новому воспринимала соб-
ственное тело: испытывала меньше стеснения 
и в большей степени ощущала себя зрелой 
женщиной. Получившиеся фотографии про-
питаны силой и энергией, которых я не вижу, 
когда смотрю на снимки из первой фотосессии 
для Playboy. На этот раз фотографии были — к 
великому огорчению Рэнди — куда более от-
кровенными. Тем не менее они мне нравятся не 
меньше, чем моя первая фотосессия.

Playboy предложил мне сняться в третий 
раз, когда мне уже было под 40. Хорошенько 
подумав, я решила отказаться. Честно при-
знаться, соблазн был велик. Я ответила отказом 
из уважения к Рэнди, а также к нашему сыну 
Пресли. Мне не хотелось давать ему повода для 
смущения, ведь его друзья-четвероклассники 
запросто могли наткнуться на обнаженные 
фотографии его мамы. Я не могу (да и не хотела 
бы) изменить прошлое, однако была готова 
признать, что теперь семья стала неотъемле-
мой частью моей жизни, и снимки для Playboy 
больше не вписывались в мое настоящее».

Поэт Римма Чернавина находит в отдельных 
сюжетах мироздания повод для обобщающего и 
ненавязчивого поэтического говорения. И при-
мер тому — ее стихотворение «Время»:

Из времени,
Что сыплется ковшами на меня,
Беру лишь жалкие пригоршни.
Ловлю руками воздух
И за пазуху кладу
Всего лишь жалкие пригоршни.
А необъятный временной массив
Плывет
В неторопливом колыханье
И все, что на его пути,
С собой уносит.
И я вращаюсь,
Кувыркаюсь,
Глотаю воздух
И плыву,
Влекомая воздушною стремниной.
Сжимаю руки,
Разжимаю
Не в силах удержаться,
И мощная волна меня уносит.
Глотаю воздух,
Воздуха все меньше.
Я сокровенный достаю запас,
Что на груди схоронен,
И пью немногое,
Что спрятать удалось.
И давит разреженное 
пространство.
Мне выдав мой лимит,
Дышу, как рыба,
Вынутая из воды...
Машу руками,
Чтобы выбраться из безвоздушной 
ямы,
Что опоясала стальным кольцом,
И давит разреженное 
пространство.
Машу руками...
На месте рук теперь уж крылья.
И крылья
Вдаль меня уносят...

Отдел культуры.

В Петербурге Эдита Пьеха представила 
свою книгу «От чистого сердца». Задол-
го до назначенного времени на встречу 
с легендарной певицей пришли ее вер-
ные поклонники со стажем. Как обыч-
но, с цветами. «Моя наполеоновская 
гвардия», — говорит о них Пьеха. Коро-
лева советской и российской эстрады 
— один из символов Северной столицы. 
Недавно она отметила  сразу два юби-
лея – 80-летие и 60-летие творческой 
деятельности. 

Публику, собравшуюся на презентацию 
книги, певица приветствовала своим фирмен-
ным свистом.

— Это от переизбытка чувств, когда на 
душе особенно хорошо» — сказала Эдита Ста-
ниславовна. — Меня будут расстреливать?.. 
(Услышав, что сейчас начнут задавать вопро-
сы.) Спрашивайте!

— О вас писали многие, сняли сериал… 
Как вы решились на книгу-откровение? 

— Я не писатель — наговаривала книгу, 
воскресила себя таким образом. Это все голос, 
память сердца. Здесь собрано самое главное, 
что было со мной, самое дорогое. Моя биография 
не очень богатая, но интересная. Мою жизнь не 
назовешь скучной или однообразной.

— Вы прошли большой и нелегкий путь. 
Как саморазвивались?

— Я просто шла по жизни, переживала, 
радовалась, страдала. Меня с детства жизнь 
не баловала. Мои родители — поляки — были 
гастарбайтерами на французской шахте. В 4 
года я была на похоронах родного папочки, а 
ему было всего лишь 37. Через 4 года хоронила 
брата, которому было 17… Это очень грустно. 

И помогло мне понять, что нет ничего вечного. 
Потери самых близких закалили меня — я по-
няла, что надо идти вперед, не терять себя. Я 
очень сильная. Чтобы стать такой — закаленным 
человеком, — надо многое испытать.

В 17 лет я уехала из дома, от мамочки, в 
Советский Союз, в никуда. Не побоялась. По-
пала в ленинградское общежитие университета 
на Мытнинской набережной. Моя соседка по 
комнате — пятикурсница, я — первокурсница. 
Она воспитывала меня: «Подумаешь, приехала 
из Польши!..» Надевала мое единственное вы-
ходное платье. «Это же мое платье!» — «Ах ты, 
капиталистка! Знай: у нас все общее!» Стиснув 
зубы, я молчала. Не драться же с ней! Потом вы-
яснилось, что она брала не только мое платье, 
а все что хотела. 

— Каких исполнителей вы слушаете, 
чья музыка вдохновляет?

— Раньше я слушала в основном польских 
и французских певцов, училась у них. А сейчас 
считаю, что уже получила «диплом». Пусть меня 
слушают. Сама для души иногда тоже что-то 
слушаю, но это бывает редко. Столько лет в 
музыке! Иногда надо прислушаться к чудесной 
музыке природы — шуму сосен и берез. Я живу 
за городом. Деревья говорят мне: «Живи, ра-
дуйся, смотри на нас!» Меня это вдохновляет. 
Я как ребенок радуюсь, дышу глубоко, и мне 
хорошо.

■ ■ ■
«От чистого сердца» — так называется книга, 

выпущенная в издательстве ЭКСМО. Это «не 
документальное исследование с четкой хроно-
логией и непогрешимой фактологичностью, а 
душевная ретроспекция человека тонкого, веря-
щего, любящего жизнь во всех ее проявлениях» 
— так сообщается в аннотации. Пьеха никогда не 
вела дневников, ничего не записывала, поэтому 
в книге — то, что запомнилось, задержалось в 
душе. Она не хотела отдавать «свою историю на 
публичное обозрение». 

«Книга обо мне? Зачем? — так начинает она 
рассказ. — Почему кто-то из не моего близкого 
круга должен знать, каким потом и кровью до-
стались мне мое профессиональное прочное 
положение, дом и семья? Я пела и выступала в то 
время, когда выставлять напоказ личную жизнь 
было верхом неприличия». И все же рассказала, 
как прошла путь от дочери бедных польских 
эмигрантов до известной певицы, народной 

артистки СССР, почетного гражданина России. 
О «подлянках» коллег, о костюмах от известных 
кутюрье, о «секретах» молодости, строительстве 
загородного дома… Обо всем — начиная с дет-
ства, родителей до сегодняшнего дня.

Она трижды была замужем. Много страниц 
посвящено композитору Александру Броневицко-
му — возлюбленному, наставнику, первому мужу, 
благодаря которому стала певицей, солисткой 
ансамбля «Дружба», звездой. В главах «Геннадий 
Шестаков», «Владимир Петрович Поляков» Пьеха 
откровенно поведала и о втором, и о третьем су-
пруге. В книге есть воспоминания дочери Илоны, 
Евгения Броневицкого (один из основателей и 
руководитель ВИА «Поющие гитары»), младшего 
брата Александра Броневицкого.

Илона пишет: «Это было как гром с ясного 
неба. Мама встретила другого мужчину, моло-
дого. И ушла от папы… Я жутко Шестакова нена-
видела, он был моим злейшим врагом. Он ведь 
разлучил родителей!» Ревность Броневицкого 
сгубила первый брак, любовь второго супруга к 
выпивке и отсутствие общих интересов — сле-
дующий. Оказалось, что они с мужем «слишком 
разные люди», «два несовместимых существа 
не могут быть рядом бесконечно долго». После 
второго развода Эдита Пьеха решила, что больше 
никогда не выйдет замуж. Ей было 45. Спустя 
несколько лет она скажет: «Мне катастрофиче-
ски не везло с мужчинами». И поймет: «У меня 
была большая, красивая любовь с уникальным, 
одаренным человеком — Александром Броне-
вицким. А талантливый человек — это всегда 
трудно. После него в меня в основном влюбля-
лись как в артистку Пьеху. Я же хотела, чтобы во 
мне видели женщину».

Теперь, говорит Эдита Станиславовна, с ней 
рядом две близкие женщины. И еще ее любимые 
собаки… Рассказала в книге о дочери, внуках и 
правнуках. Глава, названная «Мужчина, которого 
люблю», посвящена внуку Стасу.

Есть и глава «Жить надо вкусно!». О про-
блемах с весом, диетах, о том, как держать себя 
в форме, сегодня говорят, кажется, все. Пьеха 
рассказывает о своих предпочтениях в еде, дает 
«фирменные» рецепты драников и блинчиков и 
совет, что нужно сделать, чтобы бигус и томатный 
суп получились вкусными. В книге помещено 
много семейных фотографий, из личного архива 
певицы.

Светлана МАЗУРОВА.

«РУКОПИСИ НЕ ГОРЯТ — 
ОНИ ПРЯЧУТСЯ  

В ШКАФЧИКАХ»

■ Охотничья литература сегодня.
■ И зачем мне «зеленый» госохотбилет? Раз-
мышления охотника.
■ Секреты охоты на пролетных уток.
■ Опыт пристрелки гладкоствольных ружей.

■ Очерки охот с норными собаками.
■ Вести с охоты.
■ Осенняя рыбалка с лодки.
■ На пруду в предзимье.
■ Прогноз клева рыбы на ноябрь.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №40–41 (25 ОКТЯБРЯ — 14 НОЯБРЯ), 2017 Г.

ОТКРОВЕННОЕ 
ПРИЗНАНИЕ ПЕВИЦЫ 

Эдита Пьеха: «Я очень сильная!»

СИНДИ КРОУФОРД  
НАИЗНАНКУ

Модель опубликовала свой откровенный дневник

СТИХИ ДЛЯ 
ДУШИ

На Биеннале 
театрального 
искусства  
представили рукопись 
о Суворине почти 
полувековой  
давности
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Иосиф Боярский (1917–2008), мульти-
пликатор, директор кукольного объеди-
нения студии «Союзмультфильм» 
Борис Громов (1943), военачальник и 
политик, Герой Советского Союза
Лев Кербель (1917–2003), скульптор, ав-
тор памятника Карлу Марксу в Москве
Дмитрий Козак (1958), вице-премьер 
Правительства РФ
Мария Кюри (1867–1934), лауреат Нобе-
левских премий по физике и химии
Лев Троцкий (1879–1940), революци-
онный деятель
Оксана Фандера (1967), актриса теа-
тра и кино («Статский советник», «Огни 
притона»)
Петр Чернов (1917–1988), актер театра 
и кино («Поднятая целина»)

Сергей Яшин (1947), театральный ре-
жиссер, педагог

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
1…3°, днем в Москве 4…6°. Облачно; но-
чью без осадков; днем местами неболь-
шие осадки, ветер ночью юго-западный, 
5–10 м/с, днем западной четверти, 5–10 
м/с. Восход Солнца — 7.46, заход Солнца 
— 16.39, долгота дня — 8.53. По дан-
ным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будет слабая геомагнитная 
буря.

ДатскИй угОлОк

День воинской славы России — День 
проведения военного парада на 

Красной площади в 1941 году.
День Октябрьской революции.
1902 г. — в столице оружейников Туле 
по инициативе врача Федора Архан-
гельского открылся первый в России 
вытрезвитель под названием «Приют 
для опьяневших». 
1917 г. — в России произошла Октябрь-
ская революция.
1927 г. — потерпела неудачу попытка 
сторонников Троцкого провести в Москве 
оппозиционную демонстрацию, в ходе 
столкновений троцкистов с милицией 
несколько человек ранено.
1967 г. — во время торжеств в честь 
50-летия Октября повторен холостой 
выстрел с крейсера «Аврора». Как и в 
1917-м, команду «пли!» подал комиссар 
корабля Александр Белышев.
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В Москве выстроилась очередь 
к мощам святого Айфония.

Некоторые номера надо со-
хранять в телефоне только для 
того, чтобы ни в коем случае не 
поднимать трубку.

Объявление: «Коллектив из 11 
человек за умеренную плату 
проиграет сборной России по 
футболу».

Родители воспитывали меня в 
строгости и аскетизме.
Или, как они это называли сами, 
в Саратове. 

Переломные моменты в 
отношениях: 
— первое свидание;
— первый поцелуй;
— первый секс;
— «моя мама передала тебе грибы 
и сало».
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Положительное качество 
доктора Айболита. 4. Котенок, которого «воспи-
тывает» дочка. 10. «Дивиденды» от найденной 
подковы. 11. Писатель, забирающий половину 
гонорара за написанный роман. 13. Поле после 
затяжных ливней. 14. Боковая часть лица от 
скулы до нижней челюсти. 15. «Крупномасштаб-
ный» спекулянт. 16. Охрана у тронного зала. 18. 
Стройная и быстрая родственница антилопы. 
20. Подарок на французский лад. 22. Черта 
характера старательного и усердного трудо-
голика. 23. Всемирно известная река в Южной 
Америке. 24. Календарик в читаемой книжке. 
27. Мелочный упрек от дотошного учителя. 30. 
Словесный концентрат мудрости. 32. Летатель-
ный аппарат в прозвище биатлониста Чудова и 
хоккеиста Буре. 34. Вторая «координата» для 
гадания по книжке. 35. Сирота, в отличие от 
победы, у которой тысяча отцов. 36. Времен-
ные рамки строительства. 38. Прибалтийская 
столица, где есть стадион «Сконто». 39. Мясное 
блюдо, которое любил Карлсон. 40. Вооружен-
ный «спутник» арестанта. 41. Пассажир, едва 
умещающийся на двух сиденьях. 42. Внутренняя 
сторона одежды.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Доктор, создающий голли-
вудские улыбки. 2. Дар, утраченный онемевшей 
женой. 3. Узкая ленточка для отделки одежды. 
5. Очень жестокий и злой человек. 6. Каждый 
ингредиент вегетарианского рагу. 7. Особен-
ность говора, где вместо «чай» говорят «цай». 8. 
Экстрасенс в роли врача. 9. Командный забег с 
передачей палочки. 10. Тлеющая «загогулина», 
губительная от комаров. 12. Кожаный крепеж 
часов на руке. 17. Спортивный профи, «допра-
шивающий» биатлонистов в микст-зоне. 19. 
Ученый, пользующийся влиянием в мире науки. 
20. Мягкий финиш путешествия на самоле-
те. 21. Дух пьесы, в конце которой все умерли. 
25. Короткая смешная байка, которая бывает с 

бородой. 26. Однополая любовь, с точки зрения 
нормального человека. 27. Зажим, не дающий 
мокрой простыне свалиться с бельевой веревки. 
28. Рядовой в царской артиллерии. 29. Ширина 
дверного или оконного проема. 31. Физическая 
или нравственная стойкость. 33. Полное равно-
душие человека к происходящему. 34. Бьющаяся 
«Мадонна» в серванте. 37. Кофр для хранения 
музыкальных инструментов. 38. Парчовое об-
лачение священника при богослужении.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пострел. 4. Чугунок. 10. Голубцы. 11. Антоним. 13. Угон. 14. Баул. 15. 
Докладчик. 16. Аренда. 18. Абсент. 20. Контакт. 22. Мечтание. 23. Толкучка. 24. Лизоблюд. 
27. Канистра. 30. Гротеск. 32. Калька. 34. Солист. 35. Фоторобот. 36. Приз. 38. Фойе. 39. 
Явление. 40. Трактор. 41. Слякоть. 42. Ондатра.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Попугай. 2. Трон. 3. Ерунда. 5. Уловка. 6. Ушиб. 7. Котлета. 8. Мышление. 9. 
Ландшафт. 10. Горение. 12. Материк. 17. Дистрофик. 19. Безумство. 20. Кинолог. 21. Теленок. 
25. Идиллия. 26. Дровосек. 27. Крепость. 28. Ревизор. 29. Скепсис. 31. Стрелка. 33. Аффект. 
34. Стакан. 37. Звук. 38. Фора.

Сто лет назад в самом центре Москвы шли 
бои. Тверскую перегородили окопы. Гостиницу 
«Метрополь» брали с боем. Кремль обстрели-
вали из артиллерийских орудий. Одни москвичи 
убивали других.

Мы привыкли к определенному взгляду на 
историю. Главная фигура революции — Ленин, 
главная сила — большевики, главные события 
— в Петрограде. Но это искажает восприятие 
революции. А как же Москва?

Москва — не Питер. Питер капитулировал в 
эту одну ночь. А в Москве в семнадцатом боль-
шевики брали власть неделю.

Гражданская война, которая стала самым 
страшным испытанием для России в ХХ веке, 
началась не на Юге России, не на Дону, а в Мо-
скве, потому что москвичи не пожелали так легко 
покориться большевикам. 

«ПРЕКРАТИТЕ ПАЛЬБУ, 
ИДИОТЫ»
На здании «Метрополя» красуется таблич-

ка, на которой написано, что Михаил Василье-
вич Фрунзе, будущий военный министр, в дни 
Октябрьской революции командовал отрядом 
красногвардейцев, штурмовавших гостиницу.

Все не так! Фрунзе здесь никем не командо-
вал. Он был тогда председателем Шуйского уезд-
ного Совета и 31 октября поехал в Москву, чтобы 
понять, что происходит и как действовать дальше. 
Он пришел в бывший генерал-губернаторский 
дом на Тверской улице, где сейчас мэрия, а тогда 
размещался Военно-революционный комитет. 
Но всем было не до него: шли бои.

«Тверская улица по направлению к Крем-
лю была пересечена окопом, — вспоминал сам 
Михаил Васильевич. — Позади окопа стояла 
трехдюймовая пушка».

Фрунзе присоединился к отряду красногвар-
дейцев. Он оставил записки — малоизвестные 
— о том, что в те дни происходило в Москве:

«При выходе на Петровку перестраиваемся 
и двигаемся узкой лентой в два ряда по тротуару. 
Вдруг где-то близко раздается выстрел. Весь 
наш отряд испуганно шарахается в сторону, 
причем некоторые по неопытности задевают 
прикладами, а порой и штыками своих соседей, 
и до меня доносится злобная ругань.

Раздается еще несколько беспорядоч-
ных выстрелов. Всматриваюсь в окна, стара-
ясь узнать, откуда стреляют. Никого не видно. 
Вдруг слышу шипящий от злобы голос нашего 
начальника:

— Прекратите пальбу, идиоты.
Стрельба прекратилась. Оказывается, 

тревога поднялась из-за выстрела, нечаянно 
сделанного одним из наших красногвардейцев. 
Двигаемся дальше.

Подходим к Большому театру. Здесь распо-
ложен перевязочный пункт; со стороны «Метро-
поля» тащат носилки с ранеными. Скапливаемся 
против здания «Метрополя». Задача — выбить 
противника из «Метрополя». С кремлевских стен 
и здания городской думы противник развивает 
бешеный огонь, непрерывно стреляет пулемет 
и трещат орудийные выстрелы. Врываемся в 
здание. Белых уже нет.

Побродив по коридору, присел на подо-
конник отдохнуть. В ушах все еще треск вы-
стрелов; закрыл глаза, и показалось, что все 
происходящее — какой-то сон. Вспоминаю, что 
мне надо ехать, и иду обратно к штабу. Между 
прочим, меня никто не спросил, кто я. У штаба 
пленные — большинство студенты, затем офи-
церы, юнкера».

БЕЛАЯ ГВАРДИЯ
Москвичи — первые, кто не захотел подчи-

няться Ленину и кто с оружием в руках защищал 
свой город от большевистской диктатуры. Силы, 
верные Временному правительству, собрались 
в Александровском военном училище, которое 
готовило офицеров для пехотных частей. Сей-
час в этом комплексе зданий располагается 
Центральный аппарат Министерства обороны 
России.

 К юнкерам Александровского училища при-
соединились и студенты-добровольцы. Студен-
ческий отряд назвали белой гвардией. Так это 
название, которое войдет в историю, прозвучало 
в первый раз.

Профессор Московского университета 
Юрий Готье вел дневник. Его записи передают 
саму атмосферу московской жизни:

 «Вчера с 12 часов ночи началась стрельба; 
правительственные войска состоят из добро-
вольцев, юнкеров (их в Москве несколько тысяч) 
и даже студентов и гимназистов.

Утром взяли Кремль; сейчас сражаются око-
ло генерал-губернаторского дома и в местности 
между Столешниковым, Петровкою, Охотным и 
Тверской. Слышны были отдельные выстрелы; 
жуткого чувства не было; был, скорее, задор 
пойти и посмотреть что-нибудь похожее на бой. 
Ночью предстоит два часа дежурить в подъезде. 
В 6 часов весь дом был осмотрен патрулем из 
двух офицеров и трех студентов. Правитель-
ственных сил мало; ждут подкреплений».

Но подкрепления не пришли. Большевикам 
сопротивлялись юнкера двух училищ под руко-
водством созданного городской Думой Коми-
тета общественной безопасности. И еще около 
600 студентов. Тем не менее ожесточенные бои 
за город продолжались больше недели. Рыли 

окопы и сооружали баррикады. Сражались за 
Каменный и Крымский мосты, перестрелки шли 
на Остоженке и Пречистенке.

Артиллерия большевиков обстреливала 
город. Орудия стояли на Воробьевых горах, на 
Вшивой горке (сейчас здесь — высотное здание 
на Котельнической набережной). 

Профессор-историк Юрий Готье записал 
в дневнике:

 «После сравнительно спокойной ночи, в 
которую удалось выспаться, случилась первая 
катастрофа: я никогда не думал, чтоб мне при-
шлось видеть русскую шрапнель и гранату во 
дворе дома №4 по Большому Знаменскому пере-
улку. В одиннадцать с половиной часов утра 
граната разорвалась под подъездом корпуса во 
дворе, и от осколков и сотрясения воздуха были 
разбиты все окна; вслед залетела шрапнель, 
которая не разорвалась; двое раненых — кухарка 
и жилица в квартире под нами; их отправили в 
лазарет. Обстрел продолжался довольно сильно 
до трех часов».

«РАЗРУШЕНИЯ 
УЖАСАЮЩИЕ»
2 ноября большевики с боем взяли гости-

ницу «Метрополь» и стали обстреливать Кремль. 
Стреляли плохо, попадали большей частью в 
соседние дома, где гибли мирные горожане. 
Тогда юнкера приняли решение прекратить 
сопротивление.

Профессор Юрий Готье с ужасом констати-
ровал: «Петроград в русскую революцию не пере-
живал того, что переживаем мы: когда Москву 
шесть дней обстреливают русские пушки!»

 3 ноября вечером юнкера, то есть курсанты 
военных училищ, и московские студенты, которые 
до последнего сражались против большевиков, 
покинули Кремль. Многие из них отправятся на 
Дон и вступят там в Добровольческую армию.

Леонид Красин, давний соратник Ленина 
и будущий нарком, в те месяцы довольно скеп-
тически относился к большевикам, писал жене, 
оставшейся за границей:

«Многие очень богатые люди, пережив в 
Петрограде в октябре большевистское восстание 
и бои под Пулковом и Гатчиной, выехали «для 
спокойствия» в Москву, где очутились прямо 
как в аду («Метрополь» и Национальная гости-
ница обстреливались артиллерией) и прожили 
три дня в нетопленом подвале, без воды и без 
малейших удобств».

 «Разрушения ужасающие, — вспоминали 
москвичи бои октября семнадцатого года, — 
особенно пострадали здание городской Думы и 
гостиница «Метрополь», на Арбатской площади 
— окопы, проволочные заграждения; трамвайные 
провода валяются на земле, часы выбиты или 
беспомощно стоят наклонившись в сторону; 
еще ужаснее очередь на опознание трупов перед 
анатомическим театром Университета — а это 
здесь! — очередь доходила, загибаясь по тро-
туару, почти до Националя».

ХОРОНИЛИ ОТДЕЛЬНО
Погибших хоронили отдельно. Большеви-

ков — в братской могиле у Кремлевской стены. 
Собор Русской православной церкви заявил, 
что хоронить под стенами Кремля тех, кто в него 
стрелял, — значит осквернить его святыни.

Профессор Юрий Готье записал в 
дневнике: 

«Днем был на панихиде по убитым студен-
там и даже разревелся; церковь Университета 
была полна молодежи; наш богослов протоиерей 
Боголюбский произнес довольно сильную речь, 
вызвавшую рыдания; в конце он потребовал, что-
бы «Вечную память» пели все — это было сильно 
и величественно. Весь алтарь Университетской 
церкви изрешетило пулями, кроме престола; 
хорошо бы, чтоб это было навсегда оставлено 
в том же виде во стыд всем потомкам.

Сознаюсь, я плакал, потому что «Вечную 
память» пели не только этим несчастным моло-
дым людям, неведомо за что отдавшим жизнь, а 
всей несчастной, многострадальной России. То, 
что я видел, было контрманифестацией красным 
похоронам горилл 10-го; там была чернь; здесь 
— цивилизованные русские».

Гробы с телами убитых офицеров, юнкеров и 
студентов понесли по Тверской и Петроградскому 
шоссе (ныне Ленинградский проспект) хоронить 
на Московском городском братском кладбище 
— на Соколе. Теперь здесь разбит парк, и мало 
кто знает, что ходит, что называется, по костям 
защитников Кремля.

Памятью о похоронах юнкеров остался ро-
манс Александра Вертинского «Я не знаю, кто 
послал их на смерть». Он был на этих похоронах. 
Песня стала очень популярной, особенно среди 
белых офицеров. Пел он божественно. Записи 
его сохранились.

 В Петрограде, который был тогда столицей, 
руководители советской власти обсуждали ход 
боев за Москву. Наиболее чувствительные боль-
шевики — а еще были такие! — были потрясены 
кровопролитием и стрельбой по Кремлю.

Секретарь Совнаркома Николай Горбунов 
записал: «Речь шла о пессимизме некоторых 
работников, на которых московские события про-
извели впечатление разрушения всех культурных 
ценностей (например, слухи о разрушениях Ва-
силия Блаженного). Помню фразу Ильича: «Что 
же — революция пройдет мимо них».

Ленин демонстрировал полнейшее при-
сутствие духа. Его обстрел Кремля не смутил. 
Главное — удержать власть. Цена в человеческих 
жизнях значения не имеет.

Большевики распустили Московскую город-
скую Думу — они ни с кем не собирались делить 
власть. Стали строить коммунизм. В Москве 
исчез хлеб. Промышленное производство обва-
лилось. Рубль обесценился. Чтобы москвичи не 
возмущались, ввели предварительную цензуру 
для газет, военное положение и революционные 
трибуналы.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Революция в семейных отношени-

ях — Александра Коллонтай была самым 
успешным министром в первом советском 
правительстве.

Начало в номерах «МК» от 19 декабря 
2016 года, 9 января, далее — в каждый поне-
дельник, а также 28 апреля, 5 мая, 9 июня.

ОгОНЬ пО кРЕмлЮ
В отличие от петрограда москва  
сопротивлялась большевикам

— Сегодня наши сосуды находятся под 
прессом цивилизации. Именно она приносит 
большинство тех факторов, которые наносят 
сокрушительный удар: это и гиподинамия, и 
стрессы, и ухудшающаяся экология, и питание 
неправильное — обедненное витаминами и не-
сбалансированное и многое-многое другое. 
Сегодня этих факторов насчитывается около 
200, а завтра их будет 300 — прогресс-то на 
месте, как известно, не стоит! Но сразу хочу и 
порадовать наших слушателей!

Мы познакомимся с удивительным изо-
бретением, способным дать, наконец, вздохнуть 
свободно и сердцу и сосудам!

Это Вега. Она продлевает жизнь сердца, а 
значит, и жизнь человека! 

— Какие факторы должны насто-
рожить?

— Очень хороший вопрос. Первые сигналы 
поступают от головного мозга. Ведь его нерв-
ные клетки — наиболее чувствительны к недо-
статочному кровоснабжению. Это проявляется 
нарушением сна, внезапным головокружением, 
шумом и звоном в ушах, метеозависимостью, 
высокой утомляемостью. Дальше — больше. 
Появляются головные боли. Затем нарушения 
памяти и движений. Кому-то эти симптомы 

могут показаться безобидными, а ведь все это 
— предвестники гораздо более серьезных про-
блем. Ну а потом появляется сердечная одышка, 
сердцебиение, загрудинные боли, боли в об-
ласти сердца или радирующие, отеки и боли в 
почках — это в общий патологический процесс 
включаются сердце и почки… Хорошее кровос-
набжение — главное условие здоровья любого 
органа. Нет его — начинается разрушение, и это, 
увы, неизбежно…. 

— Где же выход? Как помочь своему ор-
ганизму и сосудам справиться с негативными 
явлениями?

— Необходимо изменить сам подход к свое-
му здоровью! Пришло время каждому из нас 
систематически и грамотно помогать своим 
сосудам, без этого сегодня здоровья, да и самой 
жизни, не сохранить… 

Сегодня мы говорим о Веге, которая спо-
собна воздействовать на все аспекты сосудистой 
системы, а значит, и создать условия для по-
ложительной динамики по многим заболевани-
ям, помочь организму справиться с вызовами 
цивилизации, поддержать здоровье. 

— Как действует Вега, в чем ее осо-
бенности?

— В первую очередь, конечно же, — мак-
симум безопасности. Главный принцип — «не 
навреди» — в Веге реализован на все 100 %.

Вега обеспечивает поддержку сосудам, 
всем звеньям сосудистой системы:

• улучшается состав крови, она насыща-
ется атомарным кислородом, снижается ее 
вязкость,

• укрепляется сосудистая ткань, она стано-
вится спазмоустойчивой,

• полноценную поддержку получают клетки 
головного мозга.

Современные технологии обеспечивают 
100% биодоступность вне зависимости от воз-
раста и букета сопутствующих заболеваний.

Все это может позволить Веге не только под-
держивать наши сосуды в здоровом состоянии, но 
и бороться с тяжелейшими патологиями. 

— Как быстро заметен результат и в чем 
он выражается?

— Результат заметен очень быстро! Как только 
кровь начинает полноценно поступать к головному 
мозгу, повышается работоспособность, улучшает-
ся настроение и сон, уходят головные боли. Мозг 
не только первым страдает, но и первым благо-
дарно отзывается на улучшение кровоснабжения! 
Ведь он состоит из очень чувствительных нервных 
клеток. Улучшение кровоснабжения может помочь 
избавиться и от других неприятных симптомов 
нарушения кровоснабжения.

А в ходе систематического воздействия 
Вега может способствовать нормализации дав-
ления, снижению вязкости крови, предотвра-
щая образование тромбов, что улучшает кро-
вообращение и обменные процессы, устраняет 
застойные явления, снимает боли и спазмы. 
Поэтому Вега эффективна при лечении ИБС, 
стенокардий, миокардитов, аритмий и гиперто-
нии, и даже при восстановлении после инсультов 
и инфарктов!

И это достигается без малейшего вреда для 
здоровья в целом!

— Действительно, система кровоснаб-
жения — главная система жизнеобеспечения 
организма, и от нее зависит буквально все. 
Заботясь о ней, мы продлеваем и жизнь, и 
активность, и здоровье…

— Вы совершенно правы! С помощью кровос-
набжения каждая клетка нашего организма дышит, 
получает необходимое ей питание, освобождается 
от шлаков. А это главные функции, без выполнения 
которых не может существовать ни один живой 
организм! Как только эти функции перестают вы-
полняться — начинается деградация и разрушение, 
то, что принято называть «возрастными заболе-
ваниями». Возраст должен приносить мудрость и 
опыт, а не букет болезней! Ведь так здорово играть 
с внуками, иметь возможность путешествовать и 
работать на даче! Для этого важно в первую оче-
редь улучшать состояние сердечно-сосудистой 
системы, помочь ей справиться с тем, что ее разру-
шает. Ведь современная действительность создает 
огромное количество рисков именно для нее. В 
этом может помочь именно Вега! 

— Спасибо вам за интересную и познава-
тельную беседу! А нашим читателям я желаю 
здоровья!

— Узнать все подробности о Веге, получить 
бесплатную и индивидуальную консультацию спе-
циалиста и, конечно же, заказать ее вы можете по 
телефону 8 800 555 60 03. 

Не откладывайте звонок в долгий ящик! 
Промедление в этом самом главном вопросе 
недопустимо!

Сегодня речь пойдет о том, что может 
нашу жизнь сохранить, поддержать ор-
ганизм, поддержать и укрепить сосуды, 
— о здоровье системы кровоснабжения! 
А поможет нам найти правильный путь 
Вера Алексеевна Богданова, эксперт 
ООО «Биопроектгрупп». Что же больше 
всего угрожает сердечно-сосудистой 
системе, почему она страдает?

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ — СЕКРЕТ ДОЛГОЛЕТИЯ
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
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Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11. Реклама

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» И «РОДНАЯ РУСЬ»

26.05.2018–
13.06.2018
от 61400 р. 

14.06.2018–
28.06.2018
от 61400 р. 

28.06.2018–
09.07.2018
от 46520 р. 

10.08.2018–
24.08.2018
от 58140 р. 

06.05.2018–
11.05.2018

14.05.2018–
18.05.2018

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ»
МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБА)–УГЛИЧ–ВЕСЬЕГОНСК 
(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)–КИЖИ–ВАЛААМ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–
СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–БЕЛОМОРСК–
ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–МЫШКИН–МОСКВА
«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБА)–УГЛИЧ–МЫШКИН–
ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–БЕЛОМОРСК–ПОВЕНЕЦ–
СВИРЬСТРОЙ–ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
«ВЕЛИКИЙ ГОРОД У ДВИНЫ»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)–КИЖИ–
СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 ДНЯ)–
БЕЛОМОРСК–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–ВАЛААМ–
КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
«АРХАНГЕЛЬСК– МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)–КИЖИ– 
СОСНОВЕЦ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ)–
АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)–о.КИЙ–ПОВЕНЕЦ–
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)–МЫШКИН–МОСКВА 
«Я ШАГАЮ ЧЕРЕЗ ВОЛГУ» 
ЯРОСЛАВЛЬ–ВЕСЬЕГОНСК (УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК)–МЫШКИН 
(СОЛЬБА)–УГЛИЧ–ТВЕРЬ (2 ДНЯ)–МОСКВА  от 10500 р.
«КРАЙ ТЫ МОЙ СОЛОВЬИНЫЙ» 
МОСКВА–МЫШКИН (СОЛЬБА)–КОСТРОМА (НЕРЕХТА, 
ЛАВРОВО)–ЯРОСЛАВЛЬ  от 8800 р.

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г. Первоначальный взнос 50%, СКИДКИ!!! 
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Сотрудница музея рассказала, что «загорелся 
технический этаж, где стояла аппаратура и вен-
тиляционная установка. То есть, может, что-то с 
проводкой или произошел сбой в подшипниках. Там 
серьезная противопожарная система. Дым, кото-
рый шел, не похож был на дым от горячих смазочных 
материалов. Ощущение, что горело дерево».

— Загорелась скульптура особого фонда, — 
подтверждает сотрудник МЧС.

— Что это за фонд?
— Он не в распоряжении музея сейчас.
— Что это значит?
— Там хранились перемещенные ценности.
Среди сотрудников муссируются предпо-

ложения, что так могут и картины залить, а может, 
и документацию музея.

Кто-то отвечает, что она хранится в металли-
ческих ящиках, и ничего ей не грозит.

— Многие из сотрудников после закрытия 
этого здания на реконструкцию не были в нем, — 
говорят в толпе. — Но слышали, что сейчас там 
и хранилище мебели, и запасники античности. 
Античность много претерпела за последние три 
тысячи лет.

В общем, разбираться будет комиссия. А воз-
можно, и следствие — если подтвердится, напри-
мер, версия чьей-то халатности или поджога.
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 В Отделе личных коллекций хранится 
более 30 частных коллекций. А это 
около 7000 экспонатов, среди которых 
живопись, графика и скульптура.

Известно, что горел утеплитель под металли-
ческой кровлей здания, причем площадь открытого 
огня была небольшой — в основном происходило 
тление. 

По предварительным данным, очаг пожара 
находился в стороне от помещения, в котором 
размещены личные коллекции, так что экспонаты 
не должны были пострадать от огня и частичного 
обвала кровли. Допускается, что внутрь при ту-
шении попали пена и вода. По предварительным 
данным, личная коллекция не пострадала.

Уже появились резкие высказывания в адрес 
бывшего директора ГМИИ Ирины Антоновой: де-
скать, при ней состояние коммуникаций пришло в 
запустение. Однако у защитников легенды ГМИИ, 
95-летней женщины-искусствоведа, весомые 
аргументы.

«При чем тут Антонова? Она уже почти пять 
лет как не директор, а когда им была, выступала 
резко против перенесения фондов в Отдел личных 
коллекций. И реставрацию, которая длится уже 
около полугода, тоже не при ней начинали. Что 
касается пожара и так называемого потопа — вода 
проникла только в одну комнату. Это отдел учета, 
где намок ковролин в залах и корешки инвентарных 
книг — ничего серьезного. Все (кроме чего-то 
вспомогательного) давно в компьютерах. Сейчас 
влажность повышена, крыша еще не починена, 
температурно-влажностный режим нарушен. Глав-
ное — живопись с графикой в другом, дальнем 
крыле музея личных коллекций целы. 

Отдел культуры.

Что происходит с гмИИ после пожара
В муЗЕЕ пуШкИНа паХНЕт угОлОВкОй
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РЕДакЦИОННаЯ пОДпИска На «мк» На 2018 гОД!
Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах  
предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления льготной подписки 

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 
55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1026,60 руб.    900,00 руб.
38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 899,52 руб.    800,00 руб.
10171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 2155,53 руб.    1900,00 руб.
17999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1888,47 руб.    1600,00 руб.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 и 8 ноября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
9 и 10 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
7 ноября с 10.00 до 16.00 
Московский политехнический университет,  
ул. Большая Семеновская, д. 38, корпус «А», 1-й этаж
8 и 9 ноября с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 14,  
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 ноября с 11.00 до 16.00
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
РАМЕНСКОЕ, ул. Михалевича, д. 2,  
в фойе КДЦ «Сатурн»
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7,  
в фойе Центра культуры и досуга
12 ноября с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
ДЗЕРЖИНСКИЙ, ул. Поклонная, у дома 3а
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка»
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Как известно, в 
пятницу вспыхнул 
пожар в Государ-
ственном музее 
изобразительных 
искусств имени 
Пушкина. Огонь пе-
рекинулся на кры-
шу Отдела личных 
коллекций ГМИИ 
им. Пушкина. Что 
же находилось на 
этаже, где произо-
шло возгорание, 
разбираются на 
месте корреспон-
денты «МК».

Чп

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru


